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PROLOGO 

Estoy   convencido   que   lo   que   no   se   escribe   se   olvida   o   se   desvirtúa,   por   eso   

vi   la necesidad   de   escribir   la   historia   de   la   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”,   

para   que   no quede como un recuerdo borroso en las mentes de aquellos que la hemos 

amado. 

Es   probable   que   otros   traten   de   contar   la   misma   historia,   contradigan   o   

nieguen algunos  episodios   aquí   narrados,   lo   cual   no   me   disgustaría,   pues   el   

interés   de   este libro  es para  que  se  recuerde  los  orígenes  de la  Iglesia   Bautista  “Jesús 

es  Paz”  sea para bien o para mal. 

 

¡Quién diese ahora que mis palabras fuesen escritas! 

¡Quién diese que se escribiesen en un libro; Que con cincel de hierro y con plomo  

Fuesen esculpidas en piedra para siempre! 

Yo sé que mi Redentor vive, 

Y al fin se levantará sobre el polvo; Y después de deshecha esta mi piel, 

En mi carne he de ver a Dios; Al cual veré por mí mismo, 

Y mis ojos lo verán, y no otro, Aunque mi corazón desfallece dentro de mí. 

Job 19:2327 

 

 

Rev. Edgar Salas R. Maracay, 05 del 2008  

 

 

 

NOTA:  

 Esta historia es narrada en primera persona por el Rev. Edgar Salas R., autor del 

documento. 

 Todos los datos estadísticos, fechas y documentos citados, son reflejo fiel de los 

informes y asuntos aprobados en  Asambleas  Ordinarias  y Extraordinaria de la 

Iglesia Bautista “Jesús es Paz”. 

 Los datos históricos y su interpretación es exclusiva del autor.  

 Los nombres y apellidos se han mantenido para mantener la autenticidad de la 

historia. 

 Algunos nombres y apellidos se omiten para preservar el honor de los que de una u 

otra forma cometieron faltas a los principios de nuestra fe u organización. 

 Esta   historia   está   dirigida   exclusivamente   a   los   que aman y han amado a   la   

iglesia Bautista   “Jesús es Paz” de Maracay. Prohíbo su difusión a personas extrañas 

a los intereses de nuestra iglesia o con propósitos no informativos de los sucesos 

histórico aquí descritos. 
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HISTORIA DE LA IGLESIA  BAUTISTA “JESÚS ES PAZ”  MARACAY  

EDO. ARAGUA 

Escrita por Rev. Edgar Salas R. 

 

LOS PRINCIPIOS 

 

Fue en la calle Páez Nº 32, del Barrio San Luis de   

la   ciudad   de   Maracay,   en   la   casa   de   la 

familia   Romero,   donde   se  abrieron   las  puertas 

para   iniciar   una   nueva   iglesia   bautista   en   

esta ciudad. 

Los Romero eran gente humilde y sencilla, que en   

su   mente   sólo   estaba   la   manifestación   del 

poder de Dios en su comunidad. 

 La hermana Gladis y el hermano José, habían sido 

bautizados en la Iglesia Bíblica del Centro,   del   Barrio   Lourdes   de   esta   misma   ciudad,   

por   un   pastor   Bautista norteamericano de apellido Hofman.  

Cuando los Romeros fueron miembros de esta iglesia, ofrecieron su casa para que allí se 

iniciara  una iglesia evangélica.  En esa congregación nunca los tomaron en serio, aunque   

ellos   trabajaban   con   tesón   trayendo   niños   a   los   servicios   sabatinos   por   la tarde. 

Cuando fui pastor de la Iglesia Bautista “Cristo La Única Esperanza” del Barrio San Ignacio,   

ellos   se   hicieron   miembros   buscando   mi   apoyo   para   esa   obra   que   habían 

comenzado.   Como yo ya conocía el trabajo de ellos,   con gusto me dí a la tarea de atender 

ese punto de predicación. 

Esta   familia   antes   de   conocer   al   Señor,   había   tenido   en   esta   misma   casa   un   

centro espiritista, donde José servía de médium y Gladis de “banco”.   Solían tener muchos  

“clientes” en sus sesiones y el tema que sólo se oía era las diversas manifestaciones de los 

espíritus y el ambiente de aquel hogar estaba impregnado por el olor de tabaco y caña clara. 

Una de sus dos hijas,  me contó que en una noche, mientras ella dormía, entró su   papá   al   

cuarto   poseído   por   un   espíritu   indígena,   y   comenzó   a   golpearla   con   la correa, 

despertándola abruptamente de su sueño, sin comprender lo que pasaba pedía auxilio a su 

madre, pero ella le decía que no podía hacerlo, que había que esperar que se le “saliera” el 

espíritu. 

El hermano José me contó que el último  vestigio de su vida vieja fue el cigarro, el cual dejó 

el mismo día en que fue bautizado.   En cambio la hermana Gladis, nunca abandonó su 

respeto hacia las presencias espirituales. Ella mantenía la creencia en las brujas y los 

duendes. Decía que los duendes encarnados cuando caminan no pisan el suelo, sino que 

flotan. Afirmaba que en más de una oportunidad había visto a estos duendes.  En una 

oportunidad me llegó a decir que no le tenía miedo al diablo, pues le conocía, porque le había 

trabajado por muchos años. 

A pesar de estas actitudes, estos dos hermanos dieron lo mejor de sí para sembrar en  su   

comunidad   la   palabra   de   Dios.     Tenían   la   práctica   de   la   oración,   el   ayuno   y   

la lectura   bíblica   en   familia.   Las   dos   muchachas   hacían   un   excelente   trabajo   en   

la atención de los niños. 
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Lamentablemente,   su   búsqueda   de   experiencias   “espirituales”   en   el   evangelio,   y   

el activismo   constante,   no   permitió   fortalecer   en   sus   vidas   la   sana   doctrina.   

Siempre mantuvieron una vida muy emocional y superficial. 

Inicio de los cultos 

Para el año del 1991 estaba trabajando en Sudamtex de Venezuela, como turbinista, fue al 

año siguiente, como reloj de Dios, que salgo de la Iglesia Bautista “Cristo La Única 

Esperanza” y cuando me despiden de la empresa. Con el arreglo que me dieron compré   dos   

computadoras   Apex,   una   impresora   y   dos   sillas     plásticas   blancas. Además me 

alcanzó para construir un pequeño cuartito  de dos por tres metros, donde comencé a alquilar 

las computadoras mientras aprendía su funcionamiento. 

El   proyecto   que   tenía   era   trabajar   como   transcriptor   para   los   estudiantes   de   las 

Universidades y Tecnológicos. 

Inicio mi trabajo en el Barrio San Luis a medio tiempo o mejor dicho a un cuartito de tiempo,   

pues   me   tenía   que   levantar   muy   temprano   y   acostarme   muy   tarde   para cumplir   

con   los   clientes   que   tenía.     En   verdad   sólo   podía   trabajar   en   el   barrio   los 

sábados en las tardes y los domingos. 

El trabajo evangelístico y de visitación lo hacían de manera excelente los hermanos Romero,   

yo   me   encargaba   sólo   de   organizar   el   culto   y   doctrinarlos   a   través   de   la 

predicación y la Escuela Dominical. 

Personas que ayudaron con su presencia 

Al   principio   los   cultos   estaban   centrados   en   la   atención   a   los   niños,   luego   

fueron integrándose   algunos   adultos   exmiembros   de   otras   iglesias,   entre   ellos   la   

hermana Miguelina, quien fue miembro en su momento de la Congregación Bíblica del 

Centro, aunque había sido bautizada en una iglesia pentecostal. 

Otras   personas   que   se   anexaron   al   trabajo   inicial   fue   el   hermano   Luis   

Hernández (fundador de la obra bautista en el Estado Aragua) y la hermana A. R. (que 

provenía   también   de   la   Congregación   Bíblica   del   Centro).     Otro   hermano   que   

me viene   a   la   memoria   que   nos   acompañó   en   el   inicio   fue   el   hermano   José   

Varela, excompañero   de Sudamtex,   quien  bauticé   mientras  ministraba  en  la  iglesia   

bautista “Cristo La Única Esperanza” de Maracay. 

Las   personas   que   apoyaron   el   inicio   de   esta   obra   al   principio   fueron:   La   

familia Romero (6 personas), Luis Hernández, Miguelina García, y Ana Rovira, además de 

mi esposa y mis hijos (6 personas), un total de 14 personas. 

Un personaje que se acercaba eventualmente a nuestros servicios era el hermano Juan Silva   

con   su   esposa Rosario   e   hijo.   Él   era   un anciano  adventista,   que   tenía   por   

amigos   a   la   familia  Boldón, de los cuales bauticé a la esposa o madre de esa familia, que 

su nombre no recuerdo en este momento.    El hermano  Juan estaba muy agradecido  a esa 

familia, pues fueron ellos quienes lo ayudaron a conseguir trabajo cuando llegó de Argentína 

con su esposa.  Él me manifestó que estaba sorprendido el cómo me los había ganado, pues él 

no pudo convencerlos de ser adventistas. 

Mientras era pastor de la iglesia Bautista “Cristo la Única Esperanza” del barrio San Ignacio, 

nos reuníamos en la casa de los Romero los días sábados por la noche.  
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Los primeros frutos 

Un   sábado,   nos   llegan   tres   invitados,   amigos   de   la   familia   Romero:   Iter   

Bastardo, Teresa   de   Bastardo   con   sus   tres   niños     y   Marina de Delvalle.   Ese   

mismo   día   los Bastardos aceptan a Cristo como su Señor y Salvador.   A partir de ese 

momento se mantuvieron   fieles   a   todos   los   servicios.   Luego, la hermana Marina trajo 

a los servicios a la   hermana   Marlene   quien era había sido miembro  de   la Iglesia  “Elim”  

del  barrio  San Carlos. Esta hermana  trajo el  siguiente  domingo  a su mamá   y   a   su   

hermana   Nersi,   que   también   eran   cristiana 

Entre   otras   decisiones   de   fe   que   tuvimos   en   los   inicios   fue   la   de Rafael alias el    

“Bombero”,   un delincuente consumidor y traficante de drogas que vivía en la calle “El 

mango” del barrio   San   Luis.     Él   y   sus   niños   comenzaron   a   asistir   fielmente   a   

los   cultos.     Un diciembre la esposa de este hombre llorando me dijo que ha sido la navidad 

mas feliz de su vida, pues su esposo no estaba borracho.   En otra oportunidad el hijo menor, 

un niño como de 5 años, me pregunta: ¿Pastor verdad que cuando yo sea grande no voy a ser 

un malandro?...., al preguntarle por qué me hacía esa pregunta me dijo: Me lo dicen en el 

barrio, porque mi papá es un malandro. 

Por medio de “El Bombero”, tuve contacto con varios delincuentes y consumidores.  

Entrando una vez a su casa después de tocar la puerta, que   estaba   abierta,   tres   hombres   

se   asustaron   al   verme   y   me   apuntaron   con   sus pistolas,   creí   que   me   iban   a   

acribillar,   tenían   la   droga   sobre   una   mesa   de   la   sala   y estaban   envolviéndola   en   

pequeños   paqueticos…   en   eso   sale   “El   Bombero”   y   les dice: ¡tranquilos, es el 

pastor!, él es alto pana (esto fue antes de su conversión). 

Uno de ellos se alegró que le visitara en la cárcel de Tocorón. Me presentó a varios de sus 

amigos y les dijo: Este pastor es diferente a los demás, es el único que nos saluda y nos echa 

la bendición, los demás nos dicen “El Señor te reprenda”. 

Ese primer año fue de mucho trabajo de evangelización y visitación. Por cada persona que 

aceptaba a Cristo hacíamos culto en su hogar.  Hubo personas y familias que me   recibían   

con   mucho   amor,   pero   jamás   se   acercaron   a   la   casa   de   los   Romeros donde 

teníamos los servicios sabatinos. 

Primer Instrumento musical. 

El   instrumento   que   se   usaba   al   principio   era   un   viejo   cuatro   que   yo   tocaba   

en   los servicios.   Hasta que el hno. Iter Bastardo se ofreció a acompañar los cantos con su 

guitarra. Este hermano todo lo hacía con gran entusiasmo, muy colaborador con gran sed de 

aprender y tomar liderazgo en la naciente obra. 

Primeros muebles de la iglesia 

Las primeras sillas que usamos eran las que habían quedado del intento misionero de la 

extinta Congregación Bíblica del Centro. Cuando decidimos trabajar como iglesia, 

elaboramos una carta dirigida a ellos, solicitando que se nos vendieran dichas sillas. Esta 

iglesia no aceptó la venta de las sillas, pero sí la donación de las mismas. 

El primer púlpito fue fabricado por el hermano José Romero, el cual tenía una herrería en la 

parte de atrás de su casa.  Este púlpito era un martirio, pues le había hecho las patas muy 

cortas y cada rato se caía, y como era todo de hierro era un gran peligro para los niños.     En   

una   oportunidad   casi   cayó   sobre   una   de   las   hijas   de   Iter,   y   este   muy molesto 

mandó a hacer un púlpito de madera contraenchapada y la donó a la iglesia. Este, es el mismo 

que actualmente está en la iglesia de Río Blanco. 
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 La primera reunión de asuntos o asamblea. 

Luego de la renuncia como pastor de la Iglesia Bautista “Cristo la Única Esperanza” del   

Barrio   San   Ignacio   de   la   ciudad   de   Maracay.     Me   vi   en   la   necesidad   de   dar 

solución al primer problema con la obra ya iniciada en el barrio San Luis de Maracay; y   era   

que   no   estaba   patrocinada   por   ninguna   otra   iglesia,   así   que   no   existía   una 

asamblea que autorizara la administración de las ordenanzas. 

Viendo   esto,   procedí   a   reunir   a   los   hermanos   bautizados   que   estaban   ayudando   

al inicio de la obra y  se levantó un acta donde se declaraba que los hermanos firmantes, 

todos bautizados autorizaban  al pastor Edgar Salas para que realizara  los bautismos de los 

hermanos: Iter, Teresa y Marina. Además le autorizaban de administrar la cena del Señor.  

Lamentablemente esta acta, tomada en una hoja de un cuaderno Caribe, se extravió, pero fue 

el inicio formal de la Iglesia. 

Yo estaba consciente  de que estaba rompiendo con los esquemas practicado por las iglesias   

bautistas   de   la   Convención.   Sin   embargo   estaba   seguro   que   estaba procediendo   a   

la   luz   del   Nuevo   Testamento,   al   no   violar   el   principio   de   que   es   la iglesia, el 

cuerpo de Cristo es la que autoriza la administración de las ordenanzas. 

Sin embargo tuve el cuidado de   no “auto constituirnos en iglesia”,  lo cual hubiese resultado   

arrogante,   pues   había   suficientes   iglesias   bautistas   alrededor   que   podían 

constituirnos en iglesia bautista. 

Esta decisión originaria, fue lo que permitió funcionar como iglesia de hecho. En ese mismo 

acto me nombraron como el pastor del grupo y al hermano José Romero como el Tesorero. 

Mientras   los   Romeros   y   el   hermano   Luis   Hernández   eran   miembros   de   Cristo   

La Única   Esperanza,   daban   sus   diezmos   allí;   pero   luego   que decidieron separarse y 

unirse a la nueva obra, daban sus diezmos en nuestra naciente iglesia. 

Los primeros bautismos 

Fueron tres los primeros bautizados: La hermana Marina de Del Valle,  Iter y Teresa 

Bastardo.  Supimos de un hermano que en la parte trasera de su casa pasaba el río el Castaño, 

como a 150 mts después de la represa del Corozal.  Este hermano nos cedió gustosamente   el   

lugar,   hicimos   un   culto   hermoso,   lleno   de   emoción   para   mí,   pues estaba siendo 

testigo del comienzo de una iglesia, experiencia que nunca antes había tenido.  

Lamentablemente, por la emoción del momento, no percibí lleva una cámara fotográfica para 

ese histórico momento. 

Nuestro primer templo. 

Debido   a   que   ya   el   garaje   se   nos   hacía   pequeño,   el   hermano   Iter   me   hizo   la 

proposición de donarnos un pedazo de terreno que tenía al lado de su casa, sembrado de unos 

cambures, para que levantáramos allí la iglesia.  En ese momento le dije que no le aceptaba la 

oferta, pues me parecía una decisión demasiado emocional, que mas adelante se podía 

arrepentir.  Él se entristeció y no insistió en su oferta. 

Lo que me motivó a retomar la oferta del hermano Iter de mudarnos a ese terreno, fue 

después de un sermón dominical.  Una hermana se me acercó y me dijo que estuve 

predicando   todo   ese   tiempo   debajo   de   una  ropa interior femenina,   que   estaba   

colgada   en   el tendedero.     En   verdad   no   me   había   dado   cuenta,   pero   fue   

motivo   suficiente   para entender,   que   estábamos   invadiéndole   el   espacio   íntimo   del   

hogar   de   la   familia Romero. 
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Al finalizar el servicio le pregunté al hno. Iter si su oferta seguía en pie, y él me dijo que sí.  

Sin contradecir   lo   que   le   había   dicho   primero   le propuse   lo   siguiente:   Que   nos   

permitiera levantar   un   galpón   en   ese   espacio   y   al conseguir   donde   mudarnos   le   

dejábamos   la construcción   intacta   como   pago   del   alquiler. Aceptando   éste,   

iniciamos   la   limpieza   y nivelación del terreno en esa semana.  

La   construcción   la   hicimos   en   varias   etapas:  

Primero levantamos el techo, parte del cual lo donó el hermano Juan (el adventista); al mes 

levantamos sólo la pared del fondo ya que usamos la 

pared de la casa, la pared del lindero del terreno, y dos 

metros que ya existían de pared del frente como 

encierro del  galpón.   Al siguiente  mes frisamos las 

paredes   y   por   último,   con   ayuda   de   un 

hermano   pentecostal,   echamos   el   piso rústico.  El 

portón corredizo lo donó el hno. Iter.   Por   último   le   

agregamos   un   pequeño techo   a la salida del patio 

de la casa, para dar la clase de jóvenes ahí.  

La Iglesia Crece. 

Luego de mudarnos al nuevo local, la iglesia 

comienza a crecer mucho mas rápido. El secreto de 

su crecimiento estuvo en la consagración de los 

nuevos creyentes y el cumplimiento   de   su   

responsabilidad   de traer almas a los pies de Cristo. 

El hermano Iter trae a la Iglesia a uno de sus   

compañeros   de   trabajo,   al   hermano Nelson Mujica,  el cual no sólo acepta  a Cristo,   

sino   contrae   matrimonio   con   su concubina,     congregándose     fielmente junto con sus 

tres hijos. También trajo a Clase de Jóvenes la iglesia a su nuera.  El hermano Nelson  se   

convirtió   en   un   gran   motor   para   el crecimiento de la naciente iglesia. Este hermano 

trajo a la congregación a la familia Arévalo   (4   personas),   a   los   Ramos   (5   personas),   

los   Moucott   (4   personas),   a   la hermana   Trina   junto   con   sus   dos   hijas   y   otros   

mas   durante   los   cinco   años   que duramos en aquel galponcito de la calle Páez del Barrio 

San Luis de Maracay.  

La hermana Marlene se gana a la hermana Fanny, que se congrega y se bautiza luego con   

sus   dos   hijos   y   años   después   su   esposo,   también   gana   a   sus   sobrinos   Tony   y 

Carolina. Por medio del pastor ingresan a la iglesia, La hermana Margarita Guedez, quien 

tenía un gran don para arrastrar personas a la iglesia, además de toda su familia (7   

personas),   también   ingresan   por   su   ministerio   La   hermana   Imelda,   junto   con   su 

familia (11 personas). Otro fruto del ministerio pastoral fue la familia Martínez (4) y Ana 

Alvarado, familiares de la esposa del pastor. La 

familia Hidalgo (4 personas) fue una de las 

primeras familias ganadas por el ministerio 

pastoral. Todos estos hermanos formaron parte 

de los primeros bautismo de la Iglesia. 

Distribución  de las Clases en el  nuevo local. 

Yo   daba   la   clase   de   jóvenes   bajo   el 

techito   anexo   al   local,   en   el   salón 

principal,   el  hermano  Iter  Bastardo  daba la   
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clase   de   los   adultos,   y   en   el   patio,   la hermana   Imelda    daba   la   clase   de 

Primarios      y   la   hermana   Gladis   de Párvulos y principiantes. 

Los días miércoles de oración me llevaba a los niños al patio para escucharles sus problemas 

y sus historias con el propósito de orientarlos y enseñarlos a orar por sus preocupaciones. 

Estas   conversaciones   con   los   niños,   me ayudó mucho a conocer mas a los padres 

miembros de la iglesia.  

 

 

 

 

 

 

 

Constitución como Iglesia Bautista.  

Conociendo   todos   los   problemas   que podía   

pasar   esta   nueva   iglesia   en   el futuro por     

su forma “irregular”   de   nacimiento   (no   fue   

formada   por ninguna   de   las   iglesias   bautistas   

establecidas), decidí   informar   a   los   hermanos   

sobre   la   necesidad de   constituirnos   en   

Iglesia   Formalmente,   según   los requisitos de la 

Convención Bautista Venezolana, y esa   asamblea      

presenté   un   proyecto   de   Acta Constitutiva 

donde enunciaba la denominación y los principios   que   regirían   la   iglesia   en   el   futuro,   

se eligió, además el nombre de Iglesia como  “Jesús es Paz”,   propuesto   por  el   hermano   

Luis   González   por último   se   aprobó   enviar   una   petición   a   la   Iglesia Bautista 

“Dios me Ayuda” del Barrio Santa Rosa, pastoreada  por el pastor Juan de Dios Vela, para 

que nos Constituya. 

Primeros problemas  

Debido a que antes de hacer la solicitud de constitución, ya nos estábamos congregando y 

actuando como iglesia, me negué a cumplir estas condiciones, por que lo veía como un 

retroceso. Sin embargo, el pastor Vela amablemente declinó   las   exigencias,   pero   sugirió   

que   un   domingo   al   mes   los miembros de “Jesús es Paz” debían asistir a los cultos de 

“Dios me Ayuda”, para que los miembros de su iglesia los conozcan.  Me negué también a 

esa petición y le sugerí que un domingo al mes enviaré una comisión de tres hermanos para 

que asista a sus cultos. Variándolos  cada  mes.   El  pastor  Juan  de Dios Vela, no tuvo otra  

opción  y aceptó.     Sin embargo   cuando  le  presenté  la  lista   de los  miembros  de  la  

iglesia   que iban a firmar el libro, me exigió que sacara de esa lista los menores de edad. Dijo 

que ellos no podían firmar el acta constitutiva de la iglesia por su condición de ilegalidad.  

Yo   le   expliqué   la   diferencia   de   un   acta   constitutiva   y   los   Estatutos,   que   en   

los estatutos   que   íbamos   a   registrar   en   el   futuro   se   haría   así,   pero   en   el   acto   

de constitución no…. El hermano no aceptó la sugerencia y dijo que era definitiva., 
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El pastor Vela puso las siguientes condiciones 

para Constituirnos: 

1. Los diezmos debían ser llevados a 

“Dios me Ayuda”  

2. La Cena y los Bautismos serían 

administrados por él. 

3. Debíamos asistir los cultos en la 

mañana en la iglesia “Dios me Ayuda” 

Rechacé inmediatamente sus 

requerimientos, le dije nuestra 

exigencia era: 

4. Tener autonomía administrativa 

5. Que las ordenanzas las administrara el 

Pastor que nombró el grupo 

6. Que   de   ninguna   manera   

suspenderíamos   nuestra   Escuela   

Bíblica   Dominical  

7. los domingos para asistir a su iglesia. 

8. Si   no   aceptaba   estas   condiciones   

haríamos   la   petición   a   la   Iglesia   

Bautista Central de Valencia. 

 

El día de la constitución de la iglesia, el 19 de diciembre del año 1992, firmaron el acta 

constitutiva los adultos, como él lo había exigido, pero inmediatamente después del acto 

constitutivo, convoqué otra asamblea extraordinaria, donde se hacía constar que los menores 

de edad bautizados también  firmarían  dicha  acta.   Esto molestó al pastor,   pero   según   

mi   criterio   los   miembros   de   nuestra   iglesia   todos   están   bajo   el mismo plano de 

igualdad de deberes y derechos. 

Me abandonan los que 

comenzaron la obra. 

El que lea la historia del inicio de 

nuestra iglesia, notará la ausencia de los 

miembros de la familia Romero, al 

igual que el resto de hermanos que 

apoyaron en el inicio de la obra, no 

estén en la lista de los fundadores de la 

iglesia aquel 19 de diciembre.  Lo que 

sucedió fue lo siguiente: Resulta que, 

debido a las controversias con el pastor 

Juan de Dios Vela, en cuanto a sus 

exigencias para podernos constituir, la 

hermana G.R.,   opinó   que   nosotros   

no   podíamos   constituirnos   en   

iglesia   porque   “al hermano  Edgar  

Salas  no lo  quieren   en los  bautistas”  

y  que  la  iglesia  que  íbamos  a fundar   

no   duraría   mucho.   A   partir   de   

ese   momento   ella,   junto   con   su   

esposo,   se negaban   a   identificarse   

con   la   denominación   bautista,   y   

en   varias   oportunidades sugirieron 

que buscáramos la afiliación por parte de 

la iglesia Pentecostal. 

Cuando ellos se dieron cuenta que mi posición era fundar definitivamente una iglesia 

bautista, comenzaron a alejarse de la iglesia, y se fueron todos haciéndose miembros de una 

iglesia pentecostal. 

Otra de las familias que desertaron hacia la iglesia pentecostal, fue la familia Hidalgo por 

sugestión de amigos pentecostales. 

Para mí fue un duro golpe que la familia que me había hecho el llamamiento,  me 

abandonaran.   La   hermana   G.R.   era   en   ese   momento   maestra   de   los adultos y una 

de sus hijas me era muy útil con los niños. De todas formas no se lo impedí, pues su deseo 

iba en contra de mis principios de fe. 

La   hermana   M.,   aunque   era   muy   amiga   de   ella,   no   se   dejó   convencer   de 

abandonar la iglesia. Ella se queda y firma el libro como fundadora, pero al año nos deja, de 

la misma forma como nos dejó los Romeros, yéndose hacia los pentecostales.  

El hermano Luis Hernández, murió antes de la constitución de la iglesia. La hermana A. R., 

que la habíamos nombrado tesorera, se había ido sin dar explicaciones y con   el   tesoro   de   

la   iglesia.     El hno. J.V.   en   una   borrachera   abandona   el   evangelio,  quedándome   
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solamente   con   mi   familia   y   todos   los   nuevos   creyentes   y   nuevos bautizados.   Por 

un momento pensé que todo esto lo habían hecho sólo para verme fracasar. 

A   pesar   de   todo   esto,   seguí   adelante   con   mucho   entusiasmo.     Un   año   después   

de fundada,   en   el   1993,   mas   o   menos   en   el   mes   de   diciembre,   la   hermana   

M.D.   dijo   en   una   asamblea,   después   de   yo   haber   expuesto   que   en   ese   año   no 

habíamos ganado ni una sola alma y mucho menos realizado un bautismo, que lo que 

debíamos hacer era unirnos a la iglesia Elim en el barrio San Carlos, ya que era una  iglesia 

raquítica  como la nuestra.   Recuerdo que le dije en ese momento:  “si quiere váyase Ud., 

pero Dios me llamó a aquí, y sé que nos tiene reservado una sorpresa mas  adelante”. 

Al salir estos hermanos de la congregación, El Señor levantó nuevos líderes entre los recién 

bautizados, como el hermano Iter Bastardo, José Abreu   y la hermana Imelda de Abreu.  

Estos se convirtieron en maestros y predicadores de la Palabra del Señor. Afiliando la iglesia 

a la Convención. 

Inconvenientes para afiliarnos a la CNBV 

Fueron tres años consecutivos donde hicimos el intento de afiliar nuestra iglesia en la 

Convención,   pero   por   “formalismos”   y   excusas   absurdas,   no   se   pudo   hacer   en   

dos años seguidos.  Fue en la Convención del 95, donde tuve que formar un Zafarrancho para   

que   se   pudiese   afiliar   nuestra   iglesia   en   la   Convención,   y   eso   a   la   ayuda   del 

hermano Germán Núñez, a quien le hice el reclamo mas directamente (aunque él era el   

menos   indicado   para   ayudarme   por   no   tener   ningún   cargo   directivo   en   la 

Convención), fue él quien hizo la sugerencia de pasar por alto los formalismo y afiliar nuestra 

iglesia. 

Planificando la dirección y el perfil de la nueva Iglesia. 

Desde el momento en que me decidí a aceptar el reto del Señor de levantar una iglesia 

Bautista, tuve la visión de cómo sería aquella iglesia. Deseaba intensamente que fuera distinta  

a las demás, corrigiendo  los tantos errores que yo observaba en las iglesias que había 

conocido. Entre los objetivos que me tracé están los siguientes: 

1. Que sea verdaderamente  democrática  y autónoma de las decisiones de otros entes 

foráneos, aún de su misma denominación, como son la Convención y  la Asociación 

Regional. 

2. Que   sea   amorosa   y   dispuesta   a   servir   a   los   necesitados   tanto   de   la   iglesia 

como de la comunidad. 

3. Que los miembros se sientan en ella como en una verdadera familia, donde se sientan 

amados y atendidos en sus necesidades espirituales. 

4. Que   haya   pureza   en   la   vida   de   cada   miembro.   Donde   el   pecado   no   tenga 

cabida en la conducta y vida de cada miembro que la compone. 

5. Que   tenga   doctrina   profunda   desde   el   punto   de   vista   de   la   denominación  

bautista. 

6. Que   sea   conservadora   de   las   costumbres   sanas   de   la   iglesia   bautista 

tradicional. 

7. Que cada miembro ame su iglesia y su historia. 

8. Que la iglesia esté compuesta por los miembros de la comunidad donde esté  ubicada. 

9. Que   la   iglesia   tenga   orden,   limpieza     y   disciplina   en   todos   sus   asuntos  

administrativos. 
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El método que usé para lograr estos objetivos fueron: 

1. Mantener   aislada   la   congregación   naciente   de   otras   denominaciones  

evangélicas, aún de la misma bautista, por un período de tres años. 

2. En ese período de “cuarentena”, sembrarle todos los principios doctrinales que 

identifican   nuestra   denominación   Bautista.     A   través   de   la   predicación   y 

enseñanza,   utilizando   siempre   la   comparación   de   doctrinas,   prácticas   y 

costumbres   de   las   diferentes   denominaciones   con   la   bautista.   Resaltando 

siempre   las   virtudes   de   nuestra   fe   en   comparación   con   el   resto   de 

denominaciones cristianas evangélicas. 

3. Sembrar la visión del pastor a la congregación, usando sólo la voz del pastor por ese 

período de tiempo. 

4. Luego   de   este   período   de   cuarentena,   abrir   las   puertas   de   la   iglesia   con 

predicadores   invitados   de   diversas   denominaciones   evangélicas,   así   como 

aceptar invitaciones de otras denominaciones, para que los miembros ponga a prueba 

esta personalidad, confirmando ellos mismos las virtudes de nuestra fe bautista. 

5. La visitación pastoral siempre fue constante, mostrando verdadero y auténtico interés 

por cada miembro de la iglesia. 

6. La expulsión del miembro como método de disciplina por excelencia (sólo en caso de 

renuencia a dar fruto de arrepentimiento). Dando a entender con esto que el testimonio 

cristiano debe tomarse en serio. 

Formando una iglesia bautista Diferente. 

El   modelo   de   lo   que   era   una   iglesia   bautista,   sólo   estaba   en   mi   mente,   en 

verdad aquella   iglesia   naciente   no   iba   a   ser   más   de   lo   mismo.   Desde   sus   

orígenes   fue reaccionaria a todos aquellos sistemas que trataban de subestimarla.   Siempre 

pensé llevar a cabo en su plenitud el concepto de la Iglesia como Cuerpo de Cristo, tratando 

de acercarla lo más que pueda al modelo que hay de ella en el Nuevo Testamento. Quizás mis 

experiencias traumáticas del pasado, que causaron la pérdida de la fe a las instituciones 

paraeclesiásticas como La Convención, Las Asociaciones Regionales y la Unión de 

Ministros, fue lo que me llevó a perfilar el carácter de esta nueva iglesia. El   carácter   

liviano,   egoísta,   injusto   y   carnal   que   observaba   en      algunas congregaciones   

bautistas   me   enfermaban.   Las   predicaciones   vacías,     sin   contenido; con el deseo de 

agradar y no de corregir, fueron para mí la motivación de no ser mas de lo mismo, de 

rebelarme contra ese sistema de organización. 

Entre   estas   y   otras   motivaciones,   también   puedo   decir   que   sentí   la   necesidad   

de restaurar   la   palabra   bautista,   que   cada   día   la   veía   diluirse   en   nuevas   

doctrinas   y tendencias.   Me   dí   a   la   tarea   de   rescatar   aquel   modelo   de   iglesia   

donde   yo   creí, democrática, participativa y neotestamentaria.  

Elaborando los Estatutos de la Iglesia 

Aunque   ya   habíamos   firmado   una   Constitución   preliminar   (quizás   un   poco   mal 

redactada), que diera naturaleza a la obra, sabía que era muy importante la redacción de los 

Estatutos para darle forma. 

En   el   pasado   ya   había   tenido   la   experiencia   de   ser   redactor   de   los   Estatutos   

de   la Primera Iglesia Bautista de El Nula, Edo. Apure, y también en su mayor parte de los 

Estatutos de la Iglesia Bautista “El Amor de Dios” del Barrio Santa Rosa.  

También   corregí   los   estatutos   de   la   Primera   Iglesia   Bautista   de   Rubio,   cuando   

fue presentada para su aprobación en mi pastorado en la Primera de San Cristóbal. 
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Para elaborar los Estatutos de “Jesús es Paz”, usé como modelo, los estatutos de las Iglesias 

antes mencionadas además los de la Iglesia Bautista “Sión” de San Carlos de Cojedes y la de 

la Iglesia Bautista “Cristo La Única Esperanza” de Maracay. 

Hubo   tres   momentos   en   la   redacción   de   los   Estatutos   de   la   iglesia.   En   el   

1993 presenté   a   la   asamblea   el   anteproyecto   de   dichos   estatutos.   Debido   a   la   

falta   de información y orientación de los miembros de la naciente iglesia, sobre los 

principios en   los   cuales   se   debe   redactar   una   constitución.   Pensé   que   no   era   el   

momento   de aprobar   en   forma   definitiva   dichos   estatutos,   ya   que   ninguno   de   los   

hermanos   se sentía en la capacidad de opinar en cuanto al articulado presentado.   

Les   sugerí   en   ese   entonces,   que   se   mantuviera   ese   proyecto   de   estatutos   como 

apelación   transitoria,   hasta   que   la   iglesia   recibiera   mayor   información   sobre   este 

asunto.   El  contenido  de aquel  proyecto  era algo  extenso y contemplaba  no sólo el 

estamento   estatutario,   sino   también     reglamentario   de   la   iglesia,   entre   otras   cosas 

hablaba de la descripción de cargos del Tesorero y Secretario, además los deberes y derechos   

de   los   miembros.   También   contenía   el   procedimiento   para   aplicar   la disciplina en 

la iglesia.   

Recuerdo   que   aquellos   estatutos   los   encuaderné   en   libritos   pequeños,   con   

cartulina azul y anillos blancos. 

No   fue   sino   hasta   el   24   de   abril   del   1999,   donde   se   aprobó   revisar   de   

nuevo   los Estatutos,   así   como   su   discusión   en   Asamblea   para   su   protocolización.   

En   esta asamblea   si   hubo   mas   participación   de   los   miembros   en   su   nueva   

redacción.   Se eliminaron los artículos reglamentarios y se dejaron los estatutarios. 

Singularidad de nuestros Estatutos 

En esta revisión de los Estatutos se incluyó, lo aprobado en 14 de febrero del 1998, de que   

todas   las   iglesias   fundadas   por   nosotros   llevarían   el   nombre   “Jesús   es   Paz”. 

También   se   incluyó   el   principio   del   Plan   iglesia   por   Extensión,   de   que   nuestras 

iglesias   serían   conformadas   por   personas   que   viven   en   la   misma   comunidad. 

Quedando redactada de la siguiente manera: 

“Art.   1:  La   asociación   religiosa   sin   fines   de   lucro   constituida   se   denominará 

"IGLESIA BAUTISTA JESUS ES PAZ", tendrá su domicilio en la ciudad de Maracay Estado 

Aragua,  pudiendo   establecer   filiales   que   para   los   efectos   de   este   documento  

serán llamadas “Iglesias por Extensión” en todo el territorio nacional. 

 Siendo   cada   Iglesia   por   Extensión   constituidas   por   los   miembros   de   esta 

asociación  que   tengan   su   domicilio   en   un   mismo   sector   de   la   ciudad  y 

todos aquellos que cumplan los requisitos de afiliación según lo expresa este 

documento.  

 Cada   Iglesia   por   Extensión   será   denominada   con   el   mismo   nombre   de   

la Asociación “Jesús es Paz” y se considerará un mismo ente con ella “ 

Y en el Artículo 7 le da a las iglesias por extensión, plena autonomía estatutaria: 

“Artículo 7:  Todas las Iglesias por Extensión de la Iglesia que se establezcan en el  

territorio   nacional,   estarán   facultadas   por   estos   estatutos   para   elegir   su   propia  

directiva   para   actuar   en   forma   autónoma,   siempre   y   cuando   sus   decisiones   

vayan  acordes con los  artículos dos (2), tres  (3) y cuatro (4) de este documento.” 
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La idea que me llevó a “vender” esta idea a la Asamblea, fue dirigir la obra misionera de 

nuestra iglesia a la formación de iglesias de idéntica naturaleza, donde el conjunto de   ellas   

forman   una   unidad.   Respetando   siempre   la   autonomía   de   cada   una   y   que dicha   

unión   sea   completamente   voluntaria.     En   otras   palabras   la   Iglesia   Bautista  

“Jesús   es   Paz”   será   en   el   futuro   una   Federación   de   iglesias   autónomas,   con   

una dirección centralizada llamada “Consejo Pastoral”.  Esta dirección no atentaría contra las   

decisiones   internas   de   cada   iglesia,   sino   sería   el   centro   pastoral   guía,   para   que 

todas las iglesias mantengan la misma naturaleza e idiosincrasia. 

Todos   aquellos   pastores   que   han   conocido   sin   profundizar   la   esencia   de   estos 

artículos,   han   juzgado   ligeramente   su   funcionabilidad,   y   la   han   tildado   de 

antidemocrático,  o antibautista; opinión que poco me importa,  pues sé que aquellos que han 

opinado adversamente, no tienen algo mejor que proponer, manteniendo los viejos 

estereotipos, que han llevado a la ruina a varias iglesias fundadas y dejadas a su suerte, 

apelando a la mal aplicada “autonomía de las iglesias”. 

El Plan de Iglesia por Extensión una idea vieja 

Cuando fui pastor de la Primera Iglesia Bautista de San Cristóbal, ya había planteado dividir 

la nómina de la iglesia en sectores que contengan la mayoría de las familias que   se   

congregaban   en   el   templo.   Les   planteé   además   que   se   realizaran   escuelas 

dominicales de esa manera una vez al mes.   La idea no cuajó, debido a la renuencia de los 

hermanos a congregarse en otro sitio que no fuera el templo. 

Luego,   cuando   pastoreé   transitoriamente   la   Iglesia   Bautista   “Cristo   la   Única 

Esperanza” del Barrio San Ignacio de Maracay, hice una exposición a los miembros con  

gráficos,  de cómo  estaba   dividida  la  membresía,  y  les  propuse  la  necesidad   de abrir   

una   iglesia   en   Brisas   del   Lago,   debido   un   grupo   numeroso   de   hermanos   que 

vivían ahí.   Esta propuesta también fracasó, porque los hermanos no querían que se 

dividieran los diezmos y ofrendas, porque debilitaría la iglesia. 

Fue el  13 febrero del 1999, cuando presenté un proyecto formal del Plan Iglesia por 

Extensión, donde plasmaba en forma mas programática y conceptual de aquella vieja idea;   

que   luego   se   plasmó   en   la   naturaleza   de   la   iglesia,   cuando   es   aprobado 

definitivamente los estatutos, que hasta la fecha (2008) rigen la iglesia “Jesús es Paz”. 

Aunque   la   aplicación   del   plan   sigue   siendo   todavía   un   proyecto,   la   esencia   ya   

es estatutaria. 

En   esa   reunión   del   24   de   abril   del   1999   los   viejos   reglamentos   se   dejaron   

como Reglamentos.  

Corrección final de los Estatutos 

Debido a las constantes correcciones que nos hacían el Abogado, El Registrador y la Oficina 

del Ministerio de Justicia y Culto, nos tardamos dos meses y medios para dar por fin la 

redacción final a este Documento. 

Fue el 18 de Julio de 1999, cuando la Asamblea de la iglesia le dio el último visto  bueno a lo 

que iba a ser de ahora en adelante su Personalidad Jurídica. 

Entre las correcciones que nos mandaron a hacerle al proyecto Estatutario están: 

a)   Colocar   un   lapso   de   tiempo   al   cargo   del   pastor.   Le   colocamos   “un  año” 

b)   No  colocar   que devengará   un sueldo  o  salario,   debido  a  que era  una  institución 

sin fines de lucro. 
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c)   Colocar un lapso de duración a la Asociación. (Le colocamos 50 años) 

d)  Debíamos incluir un artículo que indicara el aporte de la Institución a la   Comunidad.     

Para   cumplir   esto   le   agregamos   esta   coletilla   al Artículo 2 del Capítulo I.: 

“Prestar ayuda social a la comunidad en las áreas en que la asociación se sienta 

competente; Poner a la orden de la comunidad   el   local   de   su   sede   ubicado   en   la   

calle   el   Río   cruce   con Ribas nº 18 del Barrio Río Blanco II, en Maracay Edo. Aragua 

para la realización   de   actividades   que   conlleven   a   la   capacitación   para   el 

trabajo   y     el   aprendizaje,   siempre   y   cuando   sean   creadas   y   dirigidas pro 

personas o comisiones designadas en el seno de nuestra asamblea. 

 

En   el   capítulo   sobre   la   desafiliación   se   hizo   una   redacción   un   poco   diferente   

a   las anteriores,   que   tenía   como   propósito   simplificar   las   causas   de   la   

desafiliación, quedando así: 

CAPÍTULO VI LA DESAFILIACION 

Art. 20: Las causas de desafiliación de los miembros de la Iglesia Bautista "Jesús es Paz" 

son:  

a)   Desafiliación   inmediata   para  aquel   que   avergüence   la   institución  o   sea causa 

de  escándalo ante la comunidad. 

b)  Renuencia al llamado al arrepentimiento hecho por la asamblea. 

c)   Por traslado de membresía a otra iglesia bautista.  

d)   Muerte. 

Art. 21: Los miembros que falten durante un año a toda actividad de la iglesia sin 

justificación presentada ante la Asamblea, perderán su derecho de voz y voto en las 

asambleas,   el   participar   en   la   Cena   del   Señor   y   no   podrán   ser   postulado   a   

ningún cargo, hasta que su asistencia se regularice por un período de tres meses.. 

Art. 22: Todas las afiliaciones o desafiliaciones serán reglamentadas por la  asamblea, 

según sea el caso.     

La novedad de este artículo, es que sustituye la palabra “pecado” por “Renuencia al llamado   

al   arrepentimiento   hecho   por   la   asamblea”.     Esto   lo   redacté   así   con   el propósito 

de quitar la falta del miembro como la causa de su expulsión. Convirtiendo su renuencia al 

arrepentimiento como la verdadera causa de la expulsión”.    En otras palabras, pecado en 

este caso se considera  no arrepentirse, mas que la falta misma cometida.   

El   artículo   21,   está   dirigido   aquellos   miembros   que   han   dejado   de   congregarse   

en nuestra iglesia por mas de un año, pero mantienen un buen testimonio en la calle. No así   

aquellos   que   en   su   ausencia   hayan   vivido   una   vida   desordenada   o   ajena   a   los 

principios cristianos, a estos se le aplica el Art. 20 a) de este mismo Capítulo. 

El Artículo 22 abre la puerta para 

reglamentar el como se aplicarán estos 

artículos en casos específicos. 

Pero   sigamos  con  la  vieja historia 

En aquel galpón que levantamos con mucho 

amor duramos cuatro años. Tuvimos 

presupuesto para mandar a hacer bancos, 

comprar ventiladores y demás cosas para 

hacer   mas   acogedor   el   lugar donde 

adorábamos. 
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Casi   todos   los   domingos   estaba lleno aquel saloncito. En verdad nos sentíamos todos en 

familia. 

Cuando   cumplimos   tres   años   de   fundada,   lo   celebramos   en   la   calle.   Cerramos   

la cuadra que da enfrente a nuestro templo. Improvisamos una tarima con unos bloques y 

unas viejas tablas.  Pasamos invitación a todas las iglesias vecinas (aunque ninguna fue). 

En   aquel   entonces,   yo   tenía   buena   relación   con   la   Iglesia   Cuadrangular   de   la 

Candelaria,   pues   allí   se   congregaba   mi   cuñado   Virgilio   con   su   familia,   y   éste   

me recomendó   como   predicador   en   un   día   especial.     A   partir   de   allí   me   

invitaban frecuentemente porque les gustaba mucho como predicaba. 

Invité   para   aquel   aniversario   al   grupo   de   adoración   de   aquella   iglesia,   los   

cuales aceptaron gustosamente. Otras iglesias que nos acompañaron aquella noche, fueron la 

Congregación Bíblica del Centro del Barrio Lourdes, La Iglesia “Ríos de Agua Viva” del   

Barrio   San   Agustín,   La   Iglesia   Pentecostal   “Río   de   Dios”   de   San   Vicente,   la 

Iglesia Bautista “Cristo la Única Esperanza” de 

Brisas del Lago  y la Iglesia Bautista  “Dios me 

ayuda. 

El     programa     incluía     la     participación     

especial     de     estas     iglesias,     cantos 

congregacionales, un drama sobre el origen de 

los Bautistas, un acróstico por parte de los   

niños   de   la   iglesia,   la   lectura   del   Acta   

Constitutiva     y   testimonios   de   los 

fundadores.  Fue una noche muy hermosa y 

emotiva.   

Se puede decir que ese fue el día de apertura de nuestra iglesia al heterogéneo mundo 

cristiano.  

El crecimiento de nuestra iglesia en ese período nos obligaba a buscar un lugar mas amplio.  

Me atrevería  a decir que aquellos fueron los años mas hermosos, llenos de inocencia y 

alegría. 

Razones para salir de aquel galpón 

La principal razón, era que ya habían pasado un poco mas de cuatro años de aquel   

compromiso   de   buena   voluntad.   Me   parecía   ya   un   abuso,   pues   no   sólo 

usábamos el patio de la 

casa de los Bastardo, sino 

también su sala y baño. 

 Recuerdo  que  me  

acerqué  a  un local  que 

queda en el Barrio Los 

Cocos,  que usaba una 

iglesia pentecostal 

denominada  “El Sol de 

Justicia”. Este local ya 

tenía tiempo desocupado.   

Aquella tarde que decidí 

investigar si me lo 

alquilaban, encontré la 
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puerta abierta y dos personas hablando; uno de ellos era el dueño y el otro un pastor que 

estaba pidiendo el local.  El dueño  me dijo que no podía cedérmelo porque este otro hermano 

había llegado primero.  

¡Gracias   a   Dios   que   fue   así!,   si   no   la   historia   de   nuestra   iglesia   hubiera   sido 

diferente.   

La razón mas fuerte que nos hace salir de aquel galpón, fue la noticia de que aquel local que 

queda en la calle Aragua del Barrio San Luis, justamente enfrente del sitio donde esperaba el 

bus para ir a mi casa, lo estaban alquilando.   Ya yo le había manifestado a la congregación la 

visión que tenía de ver la iglesia en ese local.  Lo veía   perfecto.      

Fue la hermana Doris de Quintero  que me da la noticia   e   inmediatamente   salí   a negociar   

con   los   dueños   de   la casa  y  en esa semana  la alquilamos.   Mudándonos   a   los quince 

días a aquella nueva casa; dejándole al hermano Iter   aquel galpón con  todas sus instala-

ciones eléctricas como le había prometido. 

Acondicionando el nuevo local 

Cuando   alquilamos   la   casa,   

tuvimos   que   enfrentar   el   primer   

problema;   teníamos dinero para 

hacer la armazón que sostendría el 

techo del patio de esa casa, pero no 

teníamos   dinero   para   comprar   el   

acerolit.     El   primer   culto   lo   

hicimos   bajo   el   cielo azul.   

En esa misma semana llegó a mi casa, 

el hermano Correa, un anciano 

jubilado que había   sido   fundador   

de   la   Iglesia Bautista “El Buen 

Pastor” de Maracay. Su   visita   fue   

para   entregarme   un diezmo, pues había cobrado un dinero de   pago   de   los   bonos   de   

CANTV, donde   trabajó   por  muchos  años.    Este diezmo   llegó   del   cielo,   pues   era   

la cantidad     exacta     para     comprar     el acerolit   que   necesitábamos   para   el techo   

del   salón.     Con   esto   comprobé, una vez mas, que la voluntad de Dios estaba con 

nosotros.  

La ayuda y el conocimiento en construcción del hermano José Abreu fue vital. Fue él quien 

dirigió la obra de acondicionamiento del salón de adoración. Este fue otro de los momentos 

estelares   de   nuestra   iglesia, donde 

todos colaboraron en la construcción   de   

aquel   nuevo galpón,   que   construimos   

en tiempo record. 

Fueron   muchas   las   ilusiones que   tenía   

sobre   ese   local, pensaba   que   íbamos   

a   durar por mucho tiempo  ahí, con la 

esperanza de comprarlo algún día,   

aunque   los   dueños   me manifestaban 

que ese local no estaba en venta porque era 

algo así como una herencia. 
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Experiencias en el nuevo local 

Con un malandro 

Un   miércoles   de   oración   se   

para   en   el   portón   de   entrada   

un   hombre   en   actitud 

amenazante   vociferando   

algunas   palabras.   Como   no   

se   entendía   lo   que   decía, 

interrumpí   el   servicio   y   le   

dije:   ¡Ven   y   dilo   aquí!,   sin   

ninguna   intención   de 

amedrentarlo, pero el hombre 

tomó aquellas palabras como un 

reto, metió su mano en la cintura 

y sacó un revólver y vino hacia 

mí y me dijo: ¡Ah es que tú eres 

un alzao!. Los  hermanos   por   supuesto   se   asustaron   por   aquella   actitud.     Pero   

tomé   valor   y   le dije: ¡Tranquilízate!, lo que quise decir es que desde allí no se escucha 

bien lo que dices, desde aquí te escuchamos mejor.   

Entonces el hombre, dirigiéndose a la congregación dijo: ¡esto es un atraco!, así que denme   

la   plata   que   tienen.     Entonces   le   dije:   No,   tú   no   necesitas   dinero,   lo   que 

necesitas es el perdón de tus pecados. Tú haces estos porque te sientes vacío y sólo, pero 

Jesucristo te ama.   El hombre se voltea, se queda mirándome y aproveché para seguir 

hablándole del amor de Dios y de su perdón.  

Cuando le pregunté si quería aceptar a Cristo, me respondió afirmativamente. Le pedí que se 

arrodillara y dijera la oración conmigo.   Después de orar y ponerse en pié le dije: Bueno, 

ahora que haz aceptado a nuestro Señor Jesucristo, entrégame el arma y abandona   esa   

carrera   de   delincuencia   que   llevas.   Él   puso   sus   dos   manos   sobre   la pistola que 

había puesto de nuevo en su cintura y me dijo: ¡Varón!, en este momento no se la puedo dar, 

pero quiero que sepa que me llegaron sus palabras. Y se fue. 

El sábado siguiente, yo estaba con la puerta medio abierta del local y este joven entró 

diciéndome:   ¡Hermano vine a entregarle el arma!, desde esa noche no se lo que me pasa, 

sólo pienso en lo que oramos. Después de orar me da el arma, una pistola de seis tiros. 

Hablamos un buen rato, mientras él lloraba. Cuando se fue a despedir me dijo:   ¿Qué   va   a   

hacer   con   la   pistola   pastor?,   La   voy   a   destruir   le   dije,   para   que nadie mas 

pueda usarla como instrumento de muerte. El joven inmediatamente me la arrebató   de   la   

mano   diciéndome:   ¿Qué?...   ¡No   hermano!   Ud.   No   sabe   lo   que   está diciendo, esta 

pistola no se usa sólo para matar, ella produce dinero…. Se la metió en cintura y salió 

corriendo. Nunca mas supe de él. 

Refugio para un recoge lata 

En   una   oportunidad,   mientras   presenciaba   una   campaña   en   un   terreno   cercano   

al Terminal de pasajeros, en el momento del llamamiento, observé a un joven muy sucio que 

estaba llorando. Aunque no había pasado adelante, se veía que lo que predicaron le había 

llegado a su corazón. 
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Me acerqué a él y le invité a orar.  El muchacho después de la oración me dijo que él  no   

podía   ser   evangélico,   porque   vivía   debajo   del   elevado,   seguimos   conversando 

sobre el asunto, y él me llevó hasta el lugar donde dormía, allí tenía un saco lleno de latas.  

Sin pensar mucho sobre lo que le iba a proponer, le invité a que se viniera a vivir en  el nuevo 

local que habíamos alquilado para la iglesia, que allí tenía la posibilidad de comenzar una 

vida nueva.  El muchacho me preguntó qué hacía con el saco de latas, y   le   reté   diciéndole,   

que   eligiera   entre   el   saco   de   latas   o   un   techo   para   vivir   con comida caliente. El 

muchacho dejó sus latas, se entusiasmó, y me lo llevé al local. 

El   local   ya   había   servido   como   refugio   temporal,   a   dos   parejas   de   recién   

casado, como fueron: Maudi y Alejandro., así como de Lixandro . y Mary.  

Acomodé   al   jovencito   en   uno   de   los   cuartos   que   fungía   como   salón   de   clase,   

que estaba independizado a la casa donde vivían Lixandro. y Mary.  Lo primero que hizo fue 

darse un buen baño, y ponerse la ropa que le llevé. 

Al día siguiente era domingo, y cuando lo presenté a la iglesia, no se parecía al que venía 

debajo del elevado.  Era un joven simpático, de piel blanca y de muy buen trato.  Este  joven   

convivió   con   nosotros   como   cinco   meses,   ya   creíamos   que   estaba completamente   

rescatado,   hasta   que   los   vecinos   (hijos   mundanos   de   una   hermana miembro   de   

la   iglesia),   se   enteraron   de   donde   venía   y   lo   invitaron   a   tomarse   una cerveza   y   

entre   risas   y   chanzas,   lograron   emborracharlo   y   hacerlo   sentirse   mal consigo 

mismo. 

No   puedo   especular   lo   que   pudo   haber   pasado   por   su   mente,   pero   luego   de   

ese incidente, optó por escapar, y nunca mas supimos de él. 

Un fantasma llega a la iglesia 

Un   domingo   mientras   predicaba,   entra   al   local,   un   hombre   negro   fornido,   de 

sombrero   pelo   e´guama   verde,   camisa   verde   y   pantalones   verdes   se   sienta   en   

el último banco. Inmediatamente  interrumpí el sermón. Sentí que me puse pálido, mis 

rodillas temblaron y comencé a sudar. 

El personaje que había entrado era un fantasma de mi pasado, fue uno de los hombres que 

mayor daño me hizo  en mi salida del pastorado en San Cristóbal, era el hombre que pasó por 

encima de la votación de la mayoría en asamblea, cambiando el cilindro  de   la   puerta   del   

templo   y   prohibiendo   mi   entrada   a   la   iglesia   que   pastoreaba.   El hombre que 

creyó y promovió una calumnia, nacida de su mente carnal. 

Cuando   lo   ví,   esperé   un   momento   y   dije   a   la   congregación:   Hermanos,   en   

este momento acaba de entrar una persona que forma parte de mi pasado, es el hermano 

Ramón   Molina   Por   mi   mente   pasaban   muchas   cosas,   recordaba   como   entró   

aquél pastor prepotente en la iglesia Cristo La Única Esperanza, en mitad de una asamblea 

donde me iban a llamar como pastor, y sin ninguna misericordia comenzó a vociferar 

diciéndole   a   los   hermanos   que   a mi no podían llamarme como pastor de esa iglesia,   y 

de ninguna otra… impidiendo el acto de llamamiento que me hacían. 

También   recordé   cuando   en   Guasipati,   aquella   hermana   dijo   en   Asamblea,   ¡Con 

razón el pastor L.V. nos llamó y nos advirtió que a Ud. Hay que tratarlo con ayuno y oración 

(Como se tratan  a cierto género de demonios), dando al traste mi ministerio en aquella 

iglesia. 
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Pensé que este sueño bonito de fundar una iglesia que reindinvicara mi llamamiento divino,   

iba   a   ser  echado   por   el   suelo,   con   las  calumnias   de   primera   mano   que  este 

hombre traía a nuestra novel iglesia. 

Sin   embargo,   amparándome   en   mi   limpia   conciencia   le   dije:     ¡Hermano   R.M.  

Bienvenido,  si tiene algo que decirle a la congregación,  pase aquí, tome el micrófono y 

dígalo!.  Este hombre con su sombrero en la mano pasó al frente, subió a la   pequeña   tarima   

y   lo   primero   que   hizo   fue   abrazarme   y   se   puso   a   llorar   en   mi hombro.  Luego 

tomó el micrófono y dijo ante todos: Hermanos, he estado buscando al hermano Salas por 

dos años, y nadie me daba razón de él. Lo he estado buscando para   pedirle   perdón,   por   

el   daño   que   le   hice   cuando   fue   pastor   en   San   Cristóbal. volviéndose a mí me 

dijo: perdóneme hermano por todo lo que le hicimos y siguió llorando.     Terminó   

diciéndole   a   la   congregación:     ¡Uds.   Tienen   un   gran   pastor, cuídenlo y no lo 

pierdan!. 

Me   había   quedado   sin   palabras,   jamás   había   pensado,   ni   en   sueños   que   esto   

podía sucederme,   pero   sucedió.     Luego   lo   invité   cordialmente   a   comer   a   mi   

casa   y quedamos como buenos amigos. 

Otras utilidades del templo 

Además de haber servido a dos parejas recién casados, como solución habitacional. Este   

local   fue  utilizado   para   Clases  de   Nivelación   de   tres  hermanas   de  la   iglesia:   . 

Dos   de   ellas   para   niños   de   primaria   y   una   para   muchachos   de   secundaria.   Las 

maestras eran: Marina Del Valle, Nilvia Lomelli y Maudi Moucott.  El trato era que ellas 

debían dar fielmente el diezmo de sus ingresos para el fondo protemplo. 

Este local entonces, sirvió no sólo de lugar de adoración, sino de vivienda para parejas 

jóvenes, refugio para desamparados y escuela para los niños. 

La iglesia comienza a madurar y a tomar responsabilidad 

Pago del alquiler. 

Fue   en   este   local   donde   la   iglesia   comenzó   a   tomar   responsabilidades   de   

mayor envergadura, como pagar el alquiler a personas no cristianas.  Esta obligación exigía a 

los miembros a la responsabilidad y puntualidad de los diezmos y las ofrendas. Aunque desde 

el  310794, ya la iglesia tenía como responsabilidad darle una ayuda económica como 

compensación a su trabajo pastoral. 

Pago del Sueldo Pastoral. 

Sin embargo, se observa en el siguiente cuadro que en el 1997 la iglesia comenzó a tomar 

como responsabilidad  prioritaria  la mejora del sueldo pastoral. En ese año la iglesia le subió 

el sueldo al pastor tres veces. Aunque mudados al nuevo local a partir de  finales   de  

Octubre   del  1997  y  adquirido  la   responsabilidad   de  pagar   un  alquiler mensual, no se 

detuvo en su compromiso con el pastor y le lleva a Bs. 100.000*  su sueldo.     Esta   actitud   

de   la   iglesia   es   una   señal   inequívoca   que   fue   en   el   año   1997 cuando   la   

iglesia   comenzó   a   crecer,   no   sólo   numéricamente   sino   también   en   la 

responsabilidad de ofrendar. 

El sueldo pastoral fue incrementando a través del tiempo de la siguiente manera: 

 Desde el 21/03/93 al  310794: Se le ayudaba con una cesta de Amor. 

 Desde el 310794 al 15/10/95:    Bs. 10.000 mensuales 

 Desde el 15/10/95 al  120197:   Bs. 16.000 mensuales 
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 Desde el 120197: al  05/04/97:  Bs. 45.280 mensuales 

 Desde el 05/04/97 al   231197   Bs. 55.000 mensuales 

 Desde el 231197  al   121298  Bs. 100.000 

 Desde el 121298 (Se me hace el llamamiento tiempo completo) al 141202: Bs. 

300.000  mensuales 

 Desde el 141202 al  131203    Bs. 400.000 mensuales 

 Desde el 131203 al  040605    Bs. 450.000 mensuales 

 Desde el 040605 al  05–0806   Bs. 600.000 mensuales 

 Desde   el   05–0806   al   21/04/07      Bs.   754.300   mensuales   (Último   sueldo  

 como pastor titular). 

* Antes del cambio del valor del Bolívar. 

El pastor renuncia a su trabajo Secular. 

Debido   al   llamamiento   a   tiempo   completo,   inicio   el   1999   con   el   compromiso   

de renunciar a mi pequeña empresa de trascripción TESIS.TXT, con la cual mantuve a mi   

familia   por   8   años.   Debo   confesar   que   lo   hice   voluntariamente,   aunque   esta 

decisión representara tener menos dinero que antes.  Esta decisión la tomé porque el 

crecimiento de la iglesia me lo exigía y lo hice con mucho gusto y satisfacción. 

No   falta   quienes   en   el   pasado   criticaron   esta   decisión   y   que   fue   un   acto   de 

irresponsabilidad  haber dejado caer aquella  cartera  de clientes que me había hecho, además   

de   la   buena   fama   que   adquirí   en   el   ramo.     En   verdad   mi   deseo   era   que 

cualquiera de mis hijos aprendiera el oficio y tomara la empresa como suya; pero no conté 

con las ilusiones y deseos de ellos. Ellos no veían con buenos ojos un trabajo donde tenía que 

estar todo y el día y parte de la noche transcribiendo. 

Solamente   un   sobrino,   Virgilio,   fue   el   que   se   motivó   a   seguir   con   este   tipo   

de empresa.   Después   de   haberle   enseñado   como   se   trabaja   en   este   ramo,   

además   de entrenarlo  en la  operación de la computadora,  sus padres me compraron  una de 

las computadoras y él montó su propio negocio en su casa de trascripción. 

A   mi   hijo   Josué,   le   entusiasmó   fue   el   mantenimiento   y   la   programación,   pero   

no quiso seguir con la trascripción. 

Yo cumplí con mi palabra, rechacé a todos aquellos que me pedían que les trabajase y me 

dediqué a tiempo completo en la obra que Dios me había llamado. 

Nuevas Experiencias 

Sólo   duramos   un   año   en aquél local,   

pero   un   año lleno   de   emociones   y   

satisfacciones. Allí emprendimos la obra 

misionera con todos   los   hierros,   

nombrando   parejas misioneras   a   varias   

comunidades,   así como una  pareja  para 

ayudar  a la  Iglesia Bautista  “Casa de 

Oración”  de Brisas del Lago que estaba 

en crisis. 

El trabajo en la obra misionera 

consistía en los siguientes pasos: 
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 El pastor informaba a la iglesia cuál era la zona de la ciudad donde vivieran mas de 

dos familias. 

 El pastor iniciaba la obra con cultos de alabanza y predicación 

 La iglesia nombraba una pareja misionera para hacerse cargo de la obra 

 El pastor supervisaba periódicamente el avance de los grupos. 

Las zonas elegidas para el trabajo misionero fueron: Palma Real, Prados de Paya y la 

Avanzada, los hermanos que ayudaron como misioneros fueron: Nelson Mujica, José Abreu, 

Imelda de Abreu, Iter Bastardo,  Teresa de Bastardo, Nilvia Lomelli, Marcos Villegas y 

Adriana Martínez   

Estos misioneros entregaban un informe bimensual en las Asambleas Ordinarias de la  

iglesia, donde se podía observar el avance en la asistencia. 

La posibilidad de estos grupos para convertirlos en iglesias se medía a través de los 

bautismos   por   zona:   Palma   Real   11,   la   Avanzada:   13   y   Prados   de   Paya   2   .   

Esto medido en un lapso de dos años y medio 19951998 

La Iglesia en Santa Rita un testimonio de constancia. 

Los hermanos: Iter Bastardo, José Abreu y mi persona, nos habíamos dado  a la tarea de 

evangelizar la comunidad de la Avanzada, después de la conversión del hermano Nelson  

Mujica,   quien   poco  tiempo   después  se   casa   por  civil   con   su   esposa  Belkis, junto 

al hermano José Ramos y su esposa Isabel 

Y con el bautismo de los hermano Nelson Mujica y José Ramos, el 25 de noviembre del 

1995, comienza el trabajo de la iglesia en el Municipio Linares Alcántara; ya que con   ellos   

teníamos   dos   familias   completas   en   la   misma   comunidad,   un   total   de   9 

personas. 

Es en la casa del hermano Nelson, en el barrio La Avanzada de Santa Rita, es donde inicio   

una   serie   de   culto   familiar   los   días   sábados   por   la   noche,   con   ellos   duré 

trabajando   tres   meses,   pues   mi   visión   era   seguir   siendo   punta   de   lanza   en   

abrir misiones.   El   10   de   diciembre   de   ese   mismo   año,   la   iglesia   en   su   13ra   

Asamblea Ordinaria   nombra   oficialmente   al   hermano   Iter   Bastardo   como   misionero   

en   ese hogar.     Recuerdo   que   para   hacer   el   anuncio   de   la   instalación   del   hno.   

Iter   como misionero, alquilamos unas sillas e invité al misionero Francisco Hockins, para 

que trajera la palabra.  Usamos la sala de la casa del hermano Nelson para aquel servicio que 

estuvo de tope a tope. 

Para   el   año   1996,   bauticé   a   los   hermanos:   Maudi   Moucott,   Juan   Pablo   

Moucott, Yelitza Mujica, Angie Luces y María Rodríguez, además se sumó a la membresía 

por testimonio   la   hermana   Isabel   de   Ramos.   En   el   1997   se   suman   por   

bautismo   los hermanos:   Oscar   Fernández,   Marcos   Villegas   y   Francisco   Hernández.   

El   hermano Jesús Alberto Calderón se sumó por testimonio. 

Para   inicios   del   98,   ya   teníamos   el   perfil   de   lo   que   podía   llegar   a   ser   una   

futura iglesia,   teníamos   13   miembros   bautizados   y   una   buena   cantidad   de   niños   

y   recién convertidos. Pensé que era la hora de hacerle un llamado  a un ministro de Dios y 

no a un “laico”. 

En enero del 1998, la iglesia aprueba el ingreso al Seminario de mi hija Keila y allí en el 

Seminario  conocí a  Joel  Moreno, hijo  del hermano  Ramón  Moreno, pastor  de la Iglesia 

Bautista de Turén, quien cursaba al igual que mi hija el primer año.   
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En el mes de Agosto la iglesia le hizo el llamamiento al hermano Joel Moreno para que 

realizara su obra práctica, exigida por el Seminario en  la obra de La Avanzada, dedicándole 

éste los fines de semana y los días libres.   La iglesia pagaba su servicio con media beca. 

No fue sino hasta el primero de mayo del año noventa y nueve, cuando la iglesia le hace el 

llamado definitivo y lo instala como pastor en esa fecha. 

Un noviciado que nos salió caro 

En   el   breve   ministerio   de   este   joven   se   bautizaron   

los   hermanos:   Karen   Mora, Menunis Borges, Jonás 

Martínez, Esther Martínez, Lidoska Marin, Johann Moucott, 

Alfredo Acosta y Jhoana Moucott. Sumándose en ese mismo 

año a la membresía la hermana Carmen Mora por testimonio. 

La obra sale de la casa del Hno. Nelson. 

En   la   casa   del   hermano   Nelson,   se   había   iniciado   la   

iglesia,   en   la   sala   tenían   los servicios,   y   el   hermano    

techó   su   pequeño   garaje   para   agrandar   el   espacio   

para   los cultos y la Escuela Dominical. 

Había gran entusiasmo en ese lugar, hasta que se presentó el 

primer caso de disciplina de uno de los miembros de la iglesia.  

El mal procedimiento del joven pastor en la manera de aplicar 

la disciplina, conllevó a la necesidad de sacar la obra de aquella 

casa.  

La Iglesia del Timbo al Tambo 

Esa misma tarde sacaron las sillas y las llevaron hasta la casa del hermano José Varela debajo 

de un árbol de mango frondoso. Allí se estuvo haciendo cultos hasta que una hermana que 

provenía de la iglesia pentecostal llamada Antonia, ofreció su casa, en el mismo barrio La 

Avanzada, para que se continuaran los cultos ahí.  

Ella  le   había  propuesto   al  hermano,  regalarle   a  la   iglesia   la  planta   baja  de   su  

casa. Este   hermano   muy   emocionado   aceptó   inmediatamente   la   oferta,   pero   yo   le 

recomendé que no se aprovechara de su inocencia y candidez, le sugerí que mas bien le 

ofreciera el mismo plan que yo le había propuesto al hermano Iter en los inicios de la obra. 

Que le permitiera construir el salón para la iglesia, pero cuando se tuviese el dinero para 

alquilar o comprar una casa mas grande, se le devolvería la bienhechuría como pago de 

alquiler. 

La   hermana   aceptó   la   proposición,   y   los   hermanos   comenzaron   a   acondicionar   

el lugar, que era un garaje y a su vez comenzaron a echar las bases para una placa y así para 

ampliar el salón. 

Todo   iba   muy   bien,   hasta   que   se   hizo   miembro   otra   hermana,   que   provenía   

de   la Iglesia Bautista “Sión” de San Carlos, quien le propuso venderle una casa que tenía 

cerca del Núcleo de la Universidad en Santa Rita. 

El joven me hace el comentario de la oferta, y me explica que es una casa grande, y está   en   

un   sitio   estratégico.   Me   explicó   que   la   hermana   estaba   pidiendo   veintidós 

millones  de bolívares,  inmediatamente  le dije que no teníamos  dinero, y menos esa 

cantidad.  Él me insistió que su papá tenía un amigo en los Estados Unidos, que podía 
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mandarle dinero en dólares, si se le plantea el caso. Le sugerí que primero asegurara la 

entrada de ese dinero primero antes de hacer negocio. 

A pesar de las advertencias, el joven seminarista, mudó la iglesia  para   esa   casa,   comenzó   

a   tumbar   paredes   para   hacer   un   salón.   La   hermana   estaba contenta porque creía 

que el negocio ya esta cerrado. Hasta que llega llorando a mi casa   diciéndome   que   el   

abogado   que   ella   le   había   firmado   un   poder   para   que   le vendiera   la   casa,   le   

estaba   exigiendo   un   millón   de   bolívares   o   quitarle   la   casa,   por haber   pasado   

sobre   el   poder   firmado.     En   otras   palabras,   ella   estaba   negociando ilegalmente. 

Lo cumbre, fue que al tumbar una de las paredes se vino medio techo abajo, haciendo mas 

costosa la  inversión en  la casa.    Al saber este asunto  se detuvo  los arreglos  al salón de esa 

casa y fue peor aún, porque esta hermana me exigía que la iglesia debía  pagarle el millón que 

tuvo que darle al abogado para que no la embargara y que debía reconstruir su casa como 

estaba al principio.   

Lo injusto era que todos estos reclamos me lo hacían a mí, que no tuve ni arte ni parte  en esa 

decisión alocada del muchacho encargado. 

Sin   embargo,   yo   llevé   esto   a   la   Asamblea,   y   quedamos   en   que,   aunque   no  

éramos responsables por el delito que ella misma había cometido, la iglesia le iba a reponer el 

millón,   por   consideración   a   la   angustia   que   tenía   esta   hermana,   y   comenzó   la 

iglesia  a depositarle  en su cuenta  mensualmente  50.000 bolívares.   A pesar de  esta 

consideración, esta hermana fue a poner la quejan ante el presidente de la Asociación de 

Iglesias de la  Región Sur, y éste junto con su esposa fue hasta mi casa a exigirme que la 

iglesia “Jesús es Paz” estaba obligada  a pagarle el millón de bolívares a esa pobre anciana.   

En ese momento, no sólo me molestó la necia exigencia de la hermana, después de la última  

reunión, sino la velocidad de este “hermano”  para venir a intervenir  en algo que   no   le   

compete,   en   cambio   cuando   le   pedíamos   intervención   en   asuntos   de   la iglesia 

como institución, se hacía la vista gorda. Le manifesté mi gran disgusto y le recomendé que 

antes de tomarse tanta molestia de venir desde Valencia a Maracay, primero pregunte por 

teléfono para que se ahorrara el viaje. 

Siguen las equivocaciones. 

Lamentablemente  el  hermano  J.M., por su inexperiencia,  había  confundido el  amor con la 

justicia.  Sucedió que el mismo joven miembro que causó la salida de la iglesia de la casa del 

hermano Nelson, cayó en el pecado de fornicación con tres jóvenes más de la congregación y 

por cada falta pedía perdón.  

Conociendo  las andanzas  de este lobo,  el hermano  J.M. no tuvo  ninguna acción  de 

disciplina hacia este miembro ni a las jóvenes que cedían a su seducción, las cuales todas 

eran también miembros de la iglesia, antes bien los dejaba en sus cargos en las Escuela 

Dominical. 

El asunto lo descubrí cuando   una de las jovencitas llegó a mi casa diciéndome que estaba 

embarazada de él, y que no quería reconocer su “autoría”.  Luego de conversar con   esta   

hermana,     fui   a   llamar   por   teléfono   al   hermano   J.M   al   Seminario   para 

preguntarle qué sabía sobre el caso, pero tuve un presentimiento y cuando contestó al 

teléfono   le   dije   que   la   hermana   A.B.   me   había   contado   todo   y   qué   pensaba   

él   al respecto.     El   me   contestó   ¿Se   lo   contó   todo?,   y   le   dije   sí,   todo.     Y   

comenzó   a contarme   como   había   tratado   los   dos   casos   de   fornicación   anterior   

que   el   joven   F. había hecho y me dijo que estaba muy preocupado por eso.   En verdad yo 
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no sabía nada. Luego que él hace su confesión, le dije, que lo esperaba el viernes en mi casa 

para hablar seriamente sobre su ministerio en nuestra iglesia. 

Esto   me   llevó   a   enfrentarlo   a   la   Asamblea   para   hacer   constancia   su  negligencia   

en cuanto   al   cuidado   de   las   ovejas,   por   parte   de   ese   lobo   rapaz.     El   resultado   

de   confrontación   fue      retirarle   el   nombramiento   de   Pastor   y   nombrarlo   pastor   

pasante. Nombrando a una comisión para que supervisara el futuro trabajo de este estudiante 

en la obra de Santa Rita. 

Después   de   esto,   se   dedicó   a   buscar   la   manera   de   convencer   a   los   hermanos  

de Sta. Rita de separarlos  del  Plan   Iglesia   Por  Extensión,  llegó  a  sugerir   a  los  

miembros   en  Santa Rita, que le cambiaran el nombre a la iglesia y pidieran asesoría y 

apoyo a la iglesia Bautista de Mariara. Debido a esa actitud, le pedí que renunciara al cargo, 

lo cual hizo. 

Consecuencias de sus errores 

 Algunos  hermanos  ganados  por él,  no  quisieron  regresar  a la   iglesia  porque 

pensaban que fue un acto de injusticia. 

 Decayó la obra en la asistencia y el ánimo. 

 No   aceptaron   la   comisión   de   apoyo   que   había   nombrado   la   iglesia   para 

mantener la obra hasta nombrar nuevo pastor. 

 La   asamblea   tomó   la   decisión   de   cerrar   esa   obra   y   traer   todos   los   bienes 

adquiridos,   a   la   custodia   de   la   iglesia   en   Río   Blanco,   hasta   que   se   

levante alguien que quiera trabajar de nuevo en esa zona. 

 La obra se cierra por dos años. 

 Los   miembros   fieles   se   congregaron   en   Río   Blanco   II.     Entre   ellos:   Jesús 

Alberto,   Alfredo   Acosta,   Oscar   Fernández,   José   Varela,   La   familia   Mora   y 

Nelson   Mujica,   que   poco   tiempo   después   se   aleja   de   la   congregación,   por 

habérsele   llamado   la   atención   en   aras   de   cuidar   mejor   su   testimonio. 

Reconciliándose   con   el   Señor   el   09   de   febrero   del   2002.      

 El   resto   de   los miembros de esa iglesia se apartaron de la obra 

 Aún después de su salida, este hermano siguió en contacto con “sus discípulos” que 

están en el mundo.  Cada vez que viene a la ciudad de Maracay, le da una “ronda” . 

 El   pastor   C.G.,   sabiendo   toda   esta   historia,   le   invitó   en   una   oportunidad   a 

predicar, sin consultar si era conveniente o no su presencia en la obra en Sta. Rita. 

Pero sigamos con la historia… Entregando el local 

En el local de la calle Aragua del barrio San Luis de Maracay, sólo duramos un año. Esto en 

contra de nuestra voluntad.  En verdad el local era perfecto y ya le habíamos agarrado cariño, 

pero al renovar el contrato, la dueña de la casa le quiso aumentar de 80.000 a 110.000 

bolívares de un solo golpe.   Al decirle  que nosotros no teníamos dinero  para   pagar  esa   

cantidad   mensual,   me  contestó  dijo:  “Esa   gente   tiene   dinero, sáquele   la   plata”….   

Al   decirme   esas   palabras   despectivas   hacia   la   iglesia   que pastoreaba, me paré y le 

dije, “no se preocupe, no estoy interesado en alquilarle su casa”, y salí. 

El miércoles de esa semana, en el culto de oración, le dí la noticia a los hermanos que nos 

debíamos ir.  En verdad tuve un gran quebrantamiento, nunca había llorado tanto, y delante 

de los hermanos.   

Me sentía  fracasado y frustrado.   En la oración  le dimos gracias por los momentos pasados 

en ese local, y que nos diera fuerzas para enfrentar el futuro incierto. 
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En verdad no sabía que hacer, no tenía ningún plan B, llegué a pensar que mi decisión fue 

visceral  y no espiritual.    Luego  fue que me  di cuenta  que era  necesario  que eso 

sucediese.  El Señor nos tenía algo mejor. 

Ese   domingo,   después   del   servicio,   comenzamos   a   desarmar   el   techo   y   toda   la 

armazón de hierro.   Como al mediodía,  mientras trabajábamos, pasó la dueña, y se quedó 

sorprendida de lo que estábamos haciendo y me dijo que no era necesario que se   fueran,   

que   podíamos   seguir   negociando   el   pago.     Le   dije:   No   gracias,   ya   la decisión     

está tomada,  la próxima   semana   pasaré   por   su casa   para   que nos   devuelva   el 

depósito.  Esta   señora   tardó cuatro meses en entregarnos el depósito. 

La Iglesia en el Desierto 

Para octubre del 1998, estábamos a 

la intemperie, nos tocó   pedirle   el   

favor   a   la hermana   Adela   de   

Delvalle, que nos prestara el patio 

de su casa para reunir a la iglesia, 

hasta que consigamos otro local 

para alquilar.  

Aunque la hermana Adela,  nunca   

pidió   nada  por el uso de   su   

patio, la asamblea decidió pagarle 

Bs. 10.000 mensuales. En ese patio 

duramos poco tiempo solamente seis meses. 

Como en el local de la Iglesia Bautista “Dios me Ayuda” en el barrio San Agustín de 

Maracay, se hacía  servicio solamente  los domingos en la mañana,  solicité  al pastor Juan   

de   Dios   Vela,   que   nos   permitiera   usar   el   local   en   las   noches.     Esta   misma 

proposición   se   ha   había   hecho   a   la   iglesia   Bautista   “El   Amor   de   Dios”   del   

Barrio Santa Rosa, pero se negó. 

Entonces teníamos cultos en el patio en la mañana y en las noches en el local de la iglesia 

“Dios me Ayuda”. 

La Solución a una crisis 

Gracias   a   Dios,   desde   el   1997,   la   iglesia   había   aprobado   aperturar   una   cuenta 

protemplo, que la inauguramos con el ingreso de la venta de helados, mas el 10% del total   

de   ingresos   mensual.     Gracias   a   esa   cuenta   pudimos   invertir     en   el   mes   de 

octubre   del   mismo   año   la   cantidad   de   Bs.   1.319.457,   30   en   el   alquiler   y 

acondicionamiento   del   local.   Comenzando   de  nuevo   la   cuenta   con    Bs.  281.869,48 

siendo el excedente para el mes de noviembre del 1997. 

A partir de esa fecha, la iglesia se dio a la tarea de programar los ingresos protemplo. A  

continuación   están   los   datos  sacados   de   los  informes   de   tesorería   donde  constan 

todas   las   actividades   hechas   durante   quince   meses,   que   dieron   como   resultado   

la compra de la casa que actualmente es la sede de nuestra iglesia. 

Entre esas actividades estuvieron: 

 10% de los ingresos en diezmos y ofrendas 

 10% de otros ingresos. 
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 Sobres   protemplo   “día   de   trabajo”     (Este   plan   consistía,   en   darle   a   cada 

miembro un sobre mensual, en el cual depositarán el promedio de un día de trabajo). 

 Ventas protemplo (ropa, comida, muñecas de trapo, etc.). 

 Venta de productos Anway (eventualmente nos llegaban cheques por puntos de 

venta). 

 10%   de   Escuela   de   Nivelación   (La   iglesia   le   prestó   el   local   a   las   

hermanas Nilvia,  Marina  y  Maudi para  que  dieran   clases de  nivelación  a  los  

niños de primaria  y  bachillerato,   ellas  estaban  comprometidas   a  dar  el  diezmo  

de  los ingresos de la escuelita). 

 Vendimias. 

 Venta de Biblias. 

 Ofrendas especiales. 

 Ropa usada 

 Hasta  el   reembolso   del  depósito   del   alquiler   de   la   casa   fue incluido   como 

ingreso a la cuenta protemplo. 

Para marzo del 1999, teníamos en cuenta protemplo la cantidad de  Bs.  3.496.112,19 

En la cuenta Banco teníamos la cantidad de……………………….. Bs.  1.064.826,08 

La Iglesia Bautista “Dios me Ayuda” nos prestó……………….…...Bs.  1.000.000,oo 

Y Caja chica puso el resto…………………………………………   Bs.     439.062,oo 

                                                                                                                6.000.000,oo 

La casa que el Señor quiso 

Lo que motivó la búsqueda de una casa para el local del tempo, fue un sueño de una señora 

que no era cristiana. Era la señora María, madre de Landruli. Ella fue una de las primeras 

personas que comencé a evangelizar en el barrio San Luis. Esta era una de esas personas que 

me recibía con mucho cariño, pero no se acercaba a la iglesia.  En  los quince  años  que  

estuve  de pastor  en  esa  zona,  ella  asistiría  como  cuatro veces, y eso en días especiales. 

Un   día   la   señora   María,   me   mandó   a   llamar   con   su   hijo   Landruli,   que   fuera 

urgentemente. Cuando llegué, me contó que había tenido un sueño donde un hombre le decía 

que yo estaba buscando una casa.   Esto me pareció sorprendente, porque en verdad no estaba 

buscando una casa, y la iglesia no había hablado hasta ese momento  de eso. 

Le dije que sí, que estaba buscando una casa pero para la iglesia. Entonces ella me llevó   

inmediatamente   a   una   casa   de   unos   conocidos   que   la   estaban   vendiendo   en 

cuatro millones de bolívares.   Esta casa quedaba en el barrio Los Cocos, cerca de la cancha 

de basket, donde ahora funciona un CDI. 

Me   deje   llevar   por   lo   extraño   del   momento.   Me   enseñaron   la   casa,   la   cual   

no   me gustó   para   nada,   pues   había   que   echarle   un   relleno   como   de   un   metro   

y   medio   de altura, para nivelarla 

con la calle.  Al salir le dije a la 

señora María que no me gustó la casa. 

Entonces ella me llevó hasta el barrio 

Río Blanco II y me enseñó una casa 

que también   la   vendían   en   cuatro   

millones.   Cuando   tocamos   la   

puerta   para   preguntar, nadie   salió.   

Ella   me   dijo   que   la   señora   se   

llamaba   Rosa   y   que   estaba   
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dispuesta   a recibir dos millones y el resto en partes. 

Eso   si   me   gustó,   pues   nosotros   teníamos   para   ese   momento   (mes   de   enero)   

dos millones  para protemplo, además la casa quedaba en una esquina. 

Al   día   siguiente   volví   a   esa   casa   y   encontré   la   señora.   Ella   me   dijo   que   

estaba   de acuerdo   en   la   venta   y   cuando   quisiera   hacíamos   el   negocio.   Le   dije   

que   iba   a consultar con la iglesia y se iba a nombrar una comisión para que vinieran a verla 

y luego le daba la respuesta definitiva. 

Luego de reunir a la iglesia y plantearle el negocio, la iglesia nombró la comisión y fuimos 

hasta allí, pero ella no estaba, a los hermanos les gustó y me dieron permiso para negociar. 

Al siguiente día voy de nuevo a esa casa para decirle a la señora que íbamos a hacer el 

documento en esa semana; pero de nuevo no se encontraba en su casa. Entonces, en vez   de   

regresarme   por   el   mismo   camino,   decidí   caminar   una   calle   más   allá   y 

justamente en la otra esquina vi una casa en una esquina, casi el doble de grande de la 

anterior, con un letrerito desteñido, que decía SE VENDE, en letras pequeñas. 

Toqué   la   puerta   y   me   salió   un señor,   éste   me   enseñó   toda   la casa.   Desde   que  

entré   me   gustó muchísimo       y       rápidamente visualicé   donde   estaba   el   salón de   

adoración   y   los   salones   de clases. 

El   susto   fue   cuando   le   pregunté   en   

cuanto   la   vendía,   él   me   dijo:   Seis   

millones   de bolívares, ni uno menos. Casi 

me caigo para atrás.   Sin embargo le di la 

mano y le dije que no se la ofreciera a otro, 

que yo se la compraba. 

Tuve   que   convencer   a   los   hermanos   

que   desistiéramos   de   la   anterior   casa,   

el argumento era que ciertamente la íbamos 

a comprar a cuatro millones pero teníamos 

que   invertirle   como   cinco   millones,   

en   cambio   la   otra   nos   costaría   seis   pero   sólo tendríamos que tumbar unas paredes 

para iniciar los servicios. 

No   faltaron   los   pesimistas,   los   que   argumentaron en que no teníamos suficiente  

dinero;  aunque eso era cierto, sentí que era el momento de Dios, y reté a   la   iglesia   para   

lograr   la   diferencia,   después   de orar   pusimos   ese   plan   en   las   manos   del   Señor. 

Dos meses fueron suficientes para alcanzar la meta de los seis millones y compramos la casa 

como el Señor quiso, y no como nosotros. 

Por fín Casa propia 

Al terminar de firmar la compra   venta,   agarré 

una mandarria  y comencé  a  tumbar  una   

pared  para   comunicar   dos  cuartos para hacer 

el primer culto de oración en nuestra propiedad. 

El  dueño  y su esposa  todavía  no  se habían   

mudado,  y se asustaron cuando me vió dándole  

mandarriazos a la pared. Yo les dije –No se 

preocupen les invito para el culto esta noche. 
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Fue   emocionante   aquel,   servicio,   lloré   

de   la   emoción   de ver la realización  de 

un sueño tan rápido.   El culto estuvo full, 

no cabíamos en ese pequeño   espacio.   En   

esa   semana   tumbamos   una   pared   mas   

y   ya   teníamos   techo propio para tener 

nuestro servicio dominical en el salón de 

adoración. 

 

Dándole forma a la casa 

Del   galpón   que   hicimos   en   la   calle Aragua, nos trajimos todo el acerolit, así como   

las   serchas   y   vigas.   Todo   este material nos sirvió para quitarle el techo de cinc que 

tenía    la casa y subirlo  para hacer mas fresco el salón. 

El maestro de obras fue el hermano José Abreu   ayudado   por   el   hermano   José Ramos,   

quienes   además   hicieron   la tarima, el piso del salón y el friso 

Ayuda de los Bautistas Norteamericanos 

Con   nosotros   se   congregaba   el   hermano   Frank   Hockings   y   su   familia,   

misionero norteamericano.   Él   fue   el   contacto   para   que   a   nuestra   iglesia   llegara   

un   grupo   de hermanos   norteamericanos,   con   gran   deseo   de   ayudarnos   a   mejorar   

la   casa   que habíamos comprado.  

Ellos   nos   ayudaron   a   construir   las   ventanas,   el   portón   y   a   instalar   todo   el   

sistema eléctrico, por un costo total de Bs. 937.500.oo. 

Ya con estos hermanos habíamos tenido dos jornadas médicas, una en el Palma Real, y otra 

cerca del galponcito en la calle Páez en el Barrio San Luis. También nos ayudó a   conseguir   

veinte   sillas   del   plan   “Abre   Obras”,   auspiciado   por   las   iglesias norteamericanas.  
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1999 UN AÑO DE RECORDS 

Fue en este año donde la Iglesia “Jesús es Paz”  alcanzó su mayor crecimiento cuantitativo. 

AÑO MIEMBROS INICIO 

DEL AÑO 

NUEVOS 

MIEMBROS 

MIEMBROS 

EXCLUIDOS 

TOTAL MIEMBROS 

ACTIVOS  FIN DE AÑO 

1996 26 10  36 

1997 36 17  53 

1998 53 15  68 

1999 68 46 2 112 

2000 112 11(+5 en dic) 40 87 

Lo que observamos de primera vista en el anterior cuadro comparativo, es que en el 1999   

suceden   dos   cosas   excepcionales,      en   comparación   con   años   anteriores. 

Observamos primeramente   que por primera vez la iglesia hace constar la exclusión de 

miembros y lo segundo que ingresan como miembros nuevos 46 personas, de los cuales, 36 

fueron por bautismo.  

En lo económico: 

En   cuanto   al   crecimiento   económico,   se   mantienen   los   ingresos   sobre   los   

500.000 bolívares mensuales de forma sostenida por todo el transcurso del año. 

En los ingresos totales anuales, se pasa de 8.000.000 a 13.000.000 de bolívares. 

La expectativa del siglo XXI 

El   crecimiento   abrupto   de   la   iglesia   en   este   año   se   debe   a   dos   razones   

(según   mi análisis)  

• Uno,   el   fruto   del   reto   misionero   que   toma   la   iglesia   desde   el   1995   con   la 

apertura   de   la   obra   en   el   Barrio   La   Avanzada   en   Sta.   Rita   y   en   el   1997   

en Palma Real,  además del trabajo  en la zona del local  del templo.  De esas 46 personas 

17 eran fruto de estas misiones. 

• Dos la expectativa de la gente ante la entrada del nuevo Milenio.  La entrada del año dos 

mil asustó a muchas personas, hubo una “ola” de consagración y deseo de congregarse de 

muchas personas. 

Siempre he pensado que la gran deserción que hubo en los años subsiguientes se debe a la 

decepción de muchos que no pasó “nada” en el año 2001 y en los siguientes, pues a partir de 

ese año entró en “picada” la membresía de la iglesia. 

Sin embargo ese año fue el fortalecimiento de 

la obra misionera, teníamos obras no 

solamente en La Avanzada y Palma Real, sino 

también en Prados de Paya (Turmero) y ya 

habíamos comenzado a trabajar en el poblado 

de Paramito Edo. Trujillo.  Aún en el año 

2000 extendimos el brazo misionero hacia el 

Estado Bolívar en la población de los   

Pijiguaos,   como   un   intento   de   trabajar 

con los indígenas de esa zona. 
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Obra misionera planificada y obra misionera compulsiva. 

Se puede decir que la Iglesia “Jesús es Paz” tuvo   en   el   período   19942000,   dos   

maneras de iniciar la obra misionera, la planificada y la compulsiva. 

La obra misionera planificada  fue 

fruto de una estrategia preconcebida, 

como era la de dividir la nómina de la 

iglesia en zonas de mayor concentración 

de miembros. De estas zonas 

clasificaron: La Avanzada con el hogar 

de los Mujica como sede de la obra, 

Palma Real con la familia  Guedez   y 

Prados de Paya con el hogar de la hna. 

Nilvia.  Otros lugares donde se hizo el intento misionero fueron Caña de Azúcar, en el hogar 

de los hermanos Quintero, Francisco de   Miranda   en   casa   de   los   Pérez   y   el   Barrio   

13   de   enero   en   casa   de   la   familia Martínez. 

La obra compulsiva, fue aquella donde se seguía era 

el instinto o el ensayo error.  

Paramito 

La obra en Paramito,  se inicia  por una petición  

sentimental  de la hna. Imelda,  para que   se   

evangelice   su   pueblito oriundo. 

La primera visita que se hizo fue programada  como  

un  taller  de misiones, donde todas las actividades 

que realizamos obedecían a una programación pedagógica   sobre   la   vida   y   preparación   

del   misionero.   Se   les   enseñó   la   disciplina diaria   en   cuanto   a   la   vida   devocional   

del   misionero   y   su   dependencia   en   Dios; técnicas   de   evangelismo   oral   y   visual   

para   dar   a   entender   el   plan   de   salvación.   Se enseñó además el cómo se trabaja con 

los niños y la programación de las campañas nocturnas. 

La   experiencia   duró   cuatro   días,   donde   tuvimos   evangelización   casa   por   casa,   

así como el contacto familiar con los habitantes del pueblito.  Todas las noches tuvimos 

campaña   evangelística   donde   hubo   un   

promedio   de   más de   cuarenta   

personas presentes.  El día domingo 

tuvimos la escuela dominical con tres 

clases y una buena asistencia tanto de 

niños como de adultos. 

Entre   otras   actividades   misioneras   

realizamos fogatas,   títeres   y   tardes   

infantiles   jugando   y compartiendo con los niños de la comunidad. 

De esta primera experiencia misionera nació la idea   de   realizar   la   pasión   y   muerte   de   

nuestro Señor Jesucristo en Paramito. 

Semana Santa en Paramito. Al llegar de Trujillo, comencé a escribir el parlamento para el 

drama de la Pasión y Muerte en Paramito, en verdad no creía que  los muchachos lo iban a 

hacer tan bien, debido a lo extenso de los diálogos, sin embargo ellos pusieron todo de su 

parte y fue sorprendente el cómo pueden trabajar tan bien bajo presión. 
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Todo, excepto el guión y los ensayos fue 

improvisado en el lugar; las túnicas fueron 

hechas   de   sábanas   y   las   cruces   fueron   

conseguidas   por   coincidencia,   pues   la   

idea original era cortar unos árboles para hacer 

las cruces, pero el ver lo difícil y pesado que 

era hacer una cruz con un palo delgado y que 

sea resistente, me asustó la idea de no poder 

llevar a cabo el drama, ya que lo habíamos 

anunciado por todo el pueblo. Uno de los 

muchachos de la comunidad,  al verme la frustración  de no 

poder hacer una cruz resistente  y liviana,  me dijo: “Hermano 

en la casa de la señora   M… hay unas  cruces   que   se  

usaron   hace   dos  años”.     Le   pedí   que   me   llevara   a   

esa   casa.   La señora me atendió muy amablemente y me 

llevó hasta un gallinero, allí tenía las tres cruces tal como las 

había pensado, delgadas, livianas y resistentes.  Ella me dijo 

que el cura usó esas cruces para hacer el drama en la 

comunidad.  

Buscando actores 

Teníamos los personajes principales pero nos faltaban 

apóstoles y soldados, así que fui   hasta   un   lugar   donde   

había   un   patio   de   bolas   y   venta   de   cerveza.   Había   

varios hombres   y   jóvenes   tomando.   Al   llegar   les   hice   saber   la   necesidad   que   

tenía   de conseguir   quien   me   ayudara   a   realizar   el drama, y pude reclutar nueve 

jóvenes que gustosamente   consiguieron   las   sábanas   y participaron en la dramatización. 

El escenario del drama era todo el pueblo de punta a punta, distribuí los sitios donde se 

desarrollaría cada escena, haciendo caminar a la multitud hasta la siguiente escena, en otro 

sitio del pueblo.  Los lugares fueron: Jesús en casa de   Simón,   La   última   cena,   

Getsemaní,   El   Sanedrín,   el Pretorio y El Calvario. 

Intento de establecer una misión en Paramito Trujillo. Luego de ese impacto que dejamos en 

el pueblo, quedó un buen grupo entusiasmado en seguir recibiendo clases de la Biblia.   En   

ese   mismo   tiempo   la   hermana   Nilvia   es bautizada   en  un río  cercano   al  pueblo,  

donde casi  toda   la comunidad   de   Paramito   atravesó   montaña   y   ríos   para presenciar 

el bautismo. 

La   iglesia   decidió   el   1302   del   1999,   establecer   la   obra misionera foránea en 

Paramito, en la casa de la hermana Nilvia Lomelli y el 17/04/99, se   nombra   a   esta   

hermana   como   Misionera   estableciéndole   una   ayuda   de   50.000 bolívares   

mensuales;   pero   el  100600,   dos   meses   después   la   hermana   renuncia   al cargo, 

abandonando la iglesia esa zona por falta de obrero. 

El informe completo sobre las actividades realizadas y alcanzadas en Paramito, que dieron   

el   aval   para   intentar   abrir   una   misión   en   esa   población,   se   encuentra   en   el 

Libro   de   Informes   y   Acuerdos   de   la   Iglesia   del   año   2000.   Correspondiente   a   

los meses EneroDiciembre año 2000. 
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Los Pijiguaos 

El intento misionero hacia los Pijiguaos nace del encuentro casual del hermano José Ramos   

Del   valle,   de   profesión   gandolero,   con   un   evangélico   pentecostal,   que   lo 

consiguió en una de las  carreteras del Estado Bolívar a quien le dio la dirección de la iglesia. 

El fervor misionero del hermano Luis Rincón y su esposa Carmen, por los indígenas de esa 

zona del Edo. Bolívar me conmovió. El hermano Luis desde hacía varios años se   había   

dedicado   a   solicitar   ayuda   a   las   iglesias   constituidas,   pidiendo   ropa   y material   

para   evangelizarlos,   pero   aparentemente muy pocas iglesias lo tomaban en serio.   

Trabajo misionero 

El   trabajo   misionero   se   inició   nombrando   una comisión   para   visitar   la   zona   y   

comprobar   que   el testimonio del hermano Luis Rincón era cierto. Esta  comisión estuvo 

conformada por los hermanos: Daniel Parra, Ender Lizarzábal, Julio Calderón y mi persona. 

La comisión  visitó  el  hogar de los hermanos  Rincón, así como  el  pueblo y la  zona 

indígena de los Pijiguaos, además de tres iglesias evangélicas del pueblo, haciendo un estudio 

del contexto del trabajo del hno. Luis, así como la probabilidad de iniciar una obra misionera 

en el sitio. 

Visitamos   el   grupo   de   cristianos   indígenas   y   comprobamos   que   ya   tenían 

conocimiento de las Escrituras y funcionaban como congregación cristiana.   Lo que nos 

motivó a iniciar la obra misionera, era el descuido que se tenía en la atención a este   grupo   

de   cristianos   que   habitaban   ahí.      Ciertamente   eran   atendidos   por evangélicos   de   

diferentes   denominación,   mayormente   pentecostales,   pero   ninguna iglesia mantenía el 

trabajo constante entre ellos. Hicimos visitación y cultos de adoración entre ellos. 

Planificación de la ayuda misionera 

En   esa   primera   visita   les   pregunté   si   aceptaban   la   tutoría   de   nuestra   iglesia,   

en   la capacitación y la ayuda económica.   Ellos aceptaron gustosamente, pero hicieron  la 

observación   que   no   aceptaban   pastores   criollos   (así   llaman   a   los   que   no   son 

indígenas).     Pregunté   quiénes   entre   ellos   eran   bautizados   y  tenían   buen   

testimonio; todos   estuvieron   de   acuerdo   en   señalar   una   pareja   (cuyos   nombres   no   

recuerdo). Decidimos entonces  lo siguiente: 

 Recomendar   a   la   iglesia   el   recibimiento   a   la   membresía   de   los   esposos 

Rincón. 

 Nombrar a los esposos Rincón como pareja misionera en la zona. 

 Crear un equipo misionero de apoyo trimestral en la zona 

 Nombrar como pastor del caserío de los Piapocos a la pareja recomendada por el 

grupo de hermanos indígenas que consultamos. (Hnos. Abraham y Carmen) Pareja 

Elegida como pastores. 

Entre   las   expectativas   estaba,   convocar   a   los   pastores   de   la   zona   para   nombrar 

oficialmente   al   hermano   Rincón   como   Ministro   indígena   de   la   zona,   capacitar   

al hermano   usar   los   Cursos   de   Capacitación   Ministerial   de   nuestra   iglesia   para   

la capacitación de los nuevos líderes de la zona. 

La población indígena donde esperábamos trabajar eran los Piapocos de la comunidad de las 

Piñas, en el Edo. Bolívar. 

 El   informe   de   esta   actividad   está   en   el   Libro   de   Actas   y   Acuerdos   del   año   

2000; informe correspondiente a los meses AbrilMayo. 
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Fracaso del intento misionero Mientras  

esta expectativa misionera  estaba en 

pleno desarrollo, la iglesia 

experimentaba la   caída   del   resto   de   

la   obra misionera   ya   iniciada,   

como   es   el cierre   de   la   obra   en   

Trujillo   y   el cierre   de   la   obra  

misionera   en   La Avanzada.          

Esta  situación cataclística     fue  lo  

que  me  llevó   a concentrar   

administrativamente   la fuerza   de   la   

iglesia   en   lo   que   ya teníamos y no 

en lo que podíamos tener.  

Sin embargo se nombró una nueva comisión para realizar lo acordado en la asamblea, pero al 

llegar a la casa del hermano Luis Rincón, éste había salido fuera del Estado Bolívar, 

contraviniendo la petición de que nos esperara para formalizar su ministerio como   habíamos   

acordado.     Tomamos   esto   como   una   falta   de   seriedad   de   dicho hermano, y en 

honor a la verdad, deseaba que fuera así, pues estaba consiente que la iglesia no podía azar 

tantos conejos a la vez.  De esta manera detuvimos el proyecto. 

PLAN DE AYUDA A IGLESIAS ESTABLECIDAS 

Desde   el   principio   de   la   creación   de   la   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”   ha   

estado presente la visión holística de la obra evangélica.  

Esto se debe a que la iglesia Bautista “Jesús es Paz” que se estaba formando no es una isla, 

sino es parte  de un todo.  Aunque  nuestra iglesia  sea independiente  al  resto, el destino o 

comportamiento de las iglesias que rodean a la “Jesús es Paz” afectará de alguna   manera   su   

desarrollo.     Por   esta   razón   me   dí   a   la   tarea   de   enseñar   a   los miembros   que   la   

componen   de   mantener   una   apertura   de   ayuda   a   otras congregaciones menos 

privilegiadas o abandonadas a su suerte que soliciten asesoría. Este   es   el   argumento   

bandera   que   se   contrapone   con   la   tradicional   “autonomía” profesada por la mayoría 

de las iglesias que conforman la C.N.B.V.   

Lamentablemente   la   Convención   ha   enseñado   como   principio   el   siguiente 

procedimiento para fundar iglesias: 

1. Misión:  Es fruto del trabajo evangelístico en una zona “X” dentro o fuera del 

perímetro del Distrito, o Estado donde se ubica la sede de la Iglesia. 

2. Misión   sin   autonomía:  Esta   debe   depender   de   la   iglesia   “patrocinadora”, 

mayormente   en   el   aspecto   económico.   Algunas   veces   esta   condición   de 

“misión”   se   convierte   en   una   eternidad.     Conocí   iglesias   que   mantenían   

el estatus   de   misión   por   mas   de   20   años   (como   la   iglesia   de   Papelón   

Edo. Portuguesa o la de Palonegro  que duró más de 12 años como misión). 

3. Misión   madura:  Se   cree   que   una   iglesia   está   en   condiciones   para   pasar   

a iglesia   cuando   alcanza   madurez,   y   esta   madurez   se   interpreta   como   la 

capacidad de poder mantener el pago del Pastor, así como   gastos de local y servicios 

públicos. 

4. Constitución   de   Iglesia:   Es   el   momento   de   “soltar   la   misión”   o   la 

adquisición de la “autonomía”. A partir de ese acto constitutivo, se abandona toda 

responsabilidad de la iglesia fundadora hacia la iglesia fundada.   
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La mayoría de estas iglesias, en un momento fugaz de “madurez”, porque le llegaron  unos   

miembros   diezmadores   o   les   entró   un   dinerito   extra,   aprovechan   para 

desprenderse e “independizarse” de la iglesia patrocinante.  Pero luego de ser sueltas, se   van   

estos   diezmadores,   y   quedan   en   una   condición   peor   que   la   anterior, 

convirtiéndose en una iglesia “limosnera” de las ya establecidas. 

Esta problemática está extendida en todo el territorio nacional, siendo muy pocas las iglesias   

verdaderamente   autónomas,   creando   una   élite   en   un   mundo   de   “iglesitas 

escuálidas”. 

Uno   de   los   aspectos   filosóficos   de   la   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”   es   la 

interdependencia natural e irrenunciable de las iglesias autónomas.   

Así como el ser humano es un ser social, que aún en su independencia depende su existencia 

de la relación mutua con sus semejantes; de la misma manera el hecho que una   iglesia   sea   

autónoma,   no   significa   que   no   necesita   para   su   supervivencia   la dependencia con 

iglesias de su misma naturaleza. 

Cualquier  “institucionalista”  diría  que para  eso fue creada  la  Convención Nacional 

Bautista de Venezuela. Aseveración muy lejos de la realidad, pues una gran mayoría de 

iglesias “escuálidas” que han pedido ayuda a la Convención para que intervenga en   defensa   

de   sus   depredadores,   ésta   ha   aducido   que   no   puede   pasar   sobre   la sacrosanta 

“autonomía” de la iglesia. 

Está demostrado históricamente, que la C.N.B.V. ha actuado rauda y veloz, cuando ve   que   

sus   intereses   económicos   están   en   juego   por   conflictos   internos   en   iglesias que 

aún no han terminado de pagar préstamos, o que sus bienechurías pertenecen a la 

Convención, pero no tiene la misma velocidad cuando son conflictos donde no están en juego 

dichos intereses. 

Partiendo desde el principio antes anunciado, la Iglesia Bautista “Jesús es Paz”   ha acudido   

al   auxilio   inmediato,   de   aquellas   iglesias,   que   de   alguna   u   otra   manera solicitan 

su ayuda; compartiendo solidariamente su pobreza económica y su fortaleza espiritual, sin 

menoscabar la autonomía de las mismas. 

“JESÚS ES PAZ” SOCORRIENDO A IGLESIAS QUE CLAMAN POR AYUDA 

Misión Bautista “Jesucristo es el Camino la Verdad y la Vida” de la ciudad de Palo Negro. 

Edo. Aragua. 

Esta   obra   es   fruto   misionero   de   la   Iglesia   Bautista   “El   Buen   Pastor”   de   

Maracay, poseían   un   templo   cuya   construcción   se   debe   a   la   mano   de   los   

hermanos Norteamericanos.   Esta obra siempre ha sido la “Cenicienta” de la obra bautista 

del Estado Aragua, hasta la fecha se mantiene de la ayuda compulsiva de las diferentes 

iglesias, ya que carece de liderazgo natural y de muy poca congregación. 

Mientras   nos   congregábamos   en   el   galpón   de   la   calle   Páez,   llegaron   dos   

hombres ancianos a la iglesia, solicitando ayuda para esta obra. Nos habíamos conocido en la 

primera   jornada   médica   que   realizamos   con   los   hermanos   Norteamericanos   en   el 

Barrio San Luis. 

Ellos   me   manifestaron   con   lágrimas   en   sus   ojos,   que   el   pastor   de   la   Iglesia   

“Buen Pastor” les había dicho que iba a vender el local para comprar un local en un lugar 

mas estratégico. Lo que empeoraba el asunto es que de la membresía de esa iglesia sólo 

quedaban ellos dos y se sentían impotentes ante las amenazas de dicho pastor. 
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Le planteé el caso a la asamblea, y aceptamos el reto, conscientes de tener que pasar sobre la 

voluntad de la iglesia “El Buen Pastor”. Al aprobar la asamblea dicha ayuda, elaboré un plan 

de ayuda emergente para el rescate de dicha obra que consistía en: 

1. Realizar cultos sabatinos por la noche 

2. Visitación   y   evangelización   de   la   zona   (constatando   mal   testimonio   con   

los vecinos de algunos exmiembros de esa iglesia). 

3. Nombrar una comisión de apoyo a los cultos matutinos dominicales. 

Al   primer   mes   de   trabajo   comenzamos   a   ver   los   resultados,   viejos   miembros 

desanimados   comenzaron   a   congregarse,   así   como   la   presencia   de   niños   y   

algunos vecinos invitados. 

Cuando   el   pastor   S.  (pastor   I.B.   Buen   Pastor),   se   da   cuenta   de   nuestro   trabajo, 

solicita   conversar   conmigo,   diciéndome   que   agradecía   la   ayuda   y   que   estaba 

dispuesto   a   que   trabajásemos   juntos   pero   bajo   la   dirección   de   la   Buen   Pastor.   

Mi respuesta   fue   inmediata,   al   decirle   que   si   intentaba   otra   vez   de   vender   el   

local   o descuidaba esa obra íbamos a tomar posesión del local, y que nuestra intención no 

era trabajar juntos, sino demostrarles que en esa iglesia no es el lugar lo que no la hace 

crecer, sino la falta de trabajo constante. 

Este hermano se comprometió a enviar una pareja y reabrir el trabajo misionero en esa zona.   

Al poco tiempo, para deshacerse de su responsabilidad, los constituyó en iglesia, y los dejó a 

su suerte hasta el sol de hoy.   El descuido de esta obra abrió las puertas   a   miembros   de   

otras   congregaciones,   que   se   resisten   a   identificarse   como bautistas. 

Pasado   los   años,   ya   como   iglesia   autónoma,   solicitaron   ayuda   de   nuevo   a   

nuestra iglesia, y le enviamos como pareja pastoral a los esposos Carpio Salas. Pero debido a 

su   resistencia   a   la   fe   bautista,   no   duraron   mucho   tiempo,   retirándole   la   ayuda 

solicitada. 

I.B. “Casa de Dios” Barrio Brisas del Lago. Maracay. 

La iglesia Bautista “La Casa de Dios”, era una iglesia formada de una división de la Iglesia   

Bautista   Fundamental   “Lirio   de   los   Valles”   del   barrio   Brisas   del   Lago   de 

Maracay; dirigida por la finada hermana  Aura Telles.   Dicho grupo había solicitado ser 

afiliada a la Convención Nacional Bautista de Venezuela, y recibió varias visitas de 

representantes de la misma, pero sin ningún compromiso de respaldo efectivo para la 

consolidación de la misma. 

Tenía su local propio a orillas del Lago de Valencia, consistía en un salón con techo  de   zinc   

y   baño.     Exhibían   orgullosos   un   letrero   grande   blanco   que   decía:   Templo 

Evangélico “Casa de Dios” afiliada a la Convención Nacional Bautista de Venezuela.  

Tenía   una   congregación   aproximada   de   44   personas   (27   niños   14   adultos   y   3 

Jóvenes). 

La   hermana   Telles,   era   directora   de   un   colegio   evangélico   de   esa   zona,   ella   

me conoce   a   través   de   la   hermana   Dora   (miembro   de   la   extinta   I.B.   “Cristo   la   

Única Esperanza”), cuando yo pastoreaba dicha iglesia.  En el local de la escuela que dirigía 

realizamos una jornada Médica, con médicos de los EE.UU., como apoyo a esa obra. Ella  me  

llegó  a invitar  en una  oportunidad a  predicar  en el  local  de su iglesia.    La escena era 

deprimente… era la única construcción que estaba en pié, todas las casas ya las habían 

derribado debido a la amenaza del crecimiento del lago.  Esta hermana se   resistía   a   

abandonar   el   lugar,   aduciendo   que   el   lago   iba   a   respetar   la   iglesia   de Cristo.  
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Lo que la hizo abandonar el lugar fue el saqueo que los vecinos le hicieron al local, robándole 

desde la poceta hasta el techo. 

Mientras   estaban   a   orillas   del   lago   nos   envía   una   correspondencia,   en   los   

primeros meses del año 98,  solicitando que le envíen un obrero para que atendiera la obra. 

La iglesia asistiendo al llamado comisionó al hno. Iter Bastardo y su esposa como pareja 

misionera.  

Luego de la pérdida del local, por la delincuencia y el avance de la laguna (hoy está 

completamente debajo del agua), se mudaron al local del colegio. 

Los   esposos   Bastardo   estuvieron   comisionados   por   la   iglesia   hasta   el  12/06/99, 

momento en que la iglesia decide desistir de dicha ayuda, debido a que la hermana Telles   

desconfía   de   la   buena   voluntad   de   la   Iglesia,   interpretando   la   ayuda   durante año 

y medio como un interés de nuestra parte para posesionarnos de la obra que ella había 

iniciado. 

Razones para la ruptura con la I.B “Casa de Dios” 

1. Desconfianza   creciente   hacia   la   iglesia   “Jesús   es   Paz”,   debido   a   la 

recomendación que le dimos de constituirlos en iglesia.  En el trato nos dimos cuenta 

que nunca habían sido constituidos como iglesia bautista y que estaban afiliados   a   

la   C.N.B.V.   como   misión   bautista   y   no   como   iglesia.   No   hubo palabras y 

argumentos para tratar de convencerla de nuestra sincera ayuda. 

2. Crecimiento nulo del trabajo de la pareja misionera. La obra se recibió con 44 

miembros   de   la   E.B.D.   y   después   de   año   y   medio,   el   promedio   estaba   

por debajo de lo recibido. 

Ayuda a I.B. Enmanuel de Paya. Turmero 

La   Iglesia   Bautista   “Enmanuel”   de   Paya,   fue   fundada   por   la   iglesia   Iglesia 

“Enmanuel” de la Castellana Caracas, pero como toda iglesia fundada con el esquema de   la   

Convención,   fue   abandonada   a   su   suerte.     Una   iglesia   con   un   buen   templo   y 

mucho terreno, pero con muy pocas personas y sin ningún liderazgo eficaz. 

En   una   oportunidad   conocí   al   hermano   B.   y   su   familia.   Este   hermano   fue 

discípulo del Instituto  Bíblico  del hermano Pastor G. de   la Primera Iglesia  de Acarigua (o 

de Venezuela).  Este hermano me había confesado que estaban   pasando   gran   necesidad   

económica   junto   con   su   familia,   debido   al   poco salario   que   obtenía   de   la   

iglesia.   Cuando   le   pregunté   por qué   no   trabajaba secularmente, él me dijo que el 

pastor G. le había enseñado que el ministro no debía tener un trabajo secular mientras 

pastoreaba.   

Lo terrible de su caso era que tanto su esposa como sus hijas sufrían de tuberculosis. En  esa  

conversación  le   insté  a   que  renunciara  y  se  fuera   para  su  tierra  cerca  de  su familia, 

por la salud de su familia.   

Al salir el hermano B., una de las hermanas miembros me pidió que ayudara a mantener   el   

culto   en   el   local   de  la   iglesia.   Con   gusto   accedí   a   su   petición   yendo   a 

predicar   y   estudiar   la   situación   de   esa   obra.     Acto   seguido   me   comuniqué   con   

el pastor de San Mateo, el pastor Carlos Méndez, y le planteé la necesidad de que ambas 

iglesias   ayudásemos   a   la   Iglesia   de   Paya   con   el   liderazgo   pastoral,   enviando 

misioneros a esa congregación. 

Al pastor  Méndez  le  pareció   muy buena  la   idea  y envía   al  hermano  Noé  Carpio,  y 

nuestra  iglesia  mandó  a  la   hermana   Keila   Salas.    Ambos  sirvieron  de   apoyo  a  esta 
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congregación. Y sucedió lo que tenía que suceder.  Estos dos jóvenes se enamoraron y 

contrajeron nupcias en el mismo templo. 

Debido a las constantes crisis que tenía dicha congregación causada por el pecado de los   

pocos   miembros   que   la   conformaban,   se   retiran   los   esposos   Carpio   Salas. 

Conversé   de   nuevo   con   el   pastor   de   Carlos   y   quedamos   de   acuerdo   en   enviar   

un nuevo equipo, ellos enviaron al hermano Alexis Cortés y nosotros al hermano Marcos 

Villegas. 

La iglesia le hizo el llamamiento pastoral al hermano Alexis Cortes y a la salida de éste 

quedó como pastor hasta la fecha el hermano Marcos Villegas y su esposa. 

Ayuda a la Iglesia Independiente “Elim” Barrio San Carlos Maracay. 

En   el   año   2002   se   recibe   la   petición   de   ayuda   por   escrito,   de   los   fundadores   

de   la Iglesia “Elim”, Olga y Sinforiana Carrizo. 

 La   Iglesia   Evangélica   “Elim”   fue   fundada   por   la   hermana   Sinforiana   y   la   

hermana Olga, iniciándola con clases para niños en su hogar. Luego construyeron al lado de 

su residencia un galpón, acondicionándolo para los servicios del culto evangélico. 

Esta   congregación   siempre   ha   dependido   de   ayuda   foránea,   de   diferentes 

denominaciones evangélicas y lo que no la ha hecho progresar es la intolerancia de sus 

fundadoras a cambios o trabajo libre de las personas que han querido desarrollar su ministerio 

en esta congregación. 

Lo que llevó a la solicitud de ayuda de nuestra iglesia, fue una conversación que tuve  con 

estas dos hermanas. Les manifesté que estaba sumamente preocupado al ver este local 

cerrado por tanto tiempo, ya llevaba dos años cerrado. Les participé mi deseo de que nos 

diera una oportunidad para revivir la obra, ya que era un mal testimonio para la comunidad 

ver un templo evangélico cerrado.  

El proyecto consistía en los siguientes puntos: 

Autorizar por escrito el uso del local por parte de nuestra congregación. 

1. Compromiso   de   nuestra   parte,   de   dejar   todo   fruto   alcanzado   en   el   

trabajo misionero en esa zona. 

2. Compromiso de dejar todos los diezmos y ofrendas recogidos en ese templo, a la 

administración de las hermanas Carrizo. 

3. Dar   un   plazo   de   seis   meses   para   sondear   si   es   la   voluntad   de   Dios   

que nosotros trabajemos allí. 

4. Si después de los seis meses queda fruto, instalar un pastor a Criterio de las hermanas 

Carrizo. 

Se nombró un equipo de ayuda en el trabajo en el local del templo Elim, tanto para la 

predicación, dirección, visitación y acompañamiento musical los días domingos. 

Se reinició la Escuela Bíblica Dominical con dos clases: Niños y Jóvenes y Adultos. 

Cumplido   los   seis   meses,   se   nombra   al   hermano   P.C.   para   que   se   encargue   de   

la predicación dominical y proyectarlo como futuro pastor. 

Lamentablemente,   este   hermano,   a   pesar   de   ser médico de  profesión (Pediatra   y 

Sexólogo),   no   tuvo   la   suficiente   sabiduría   para   apreciar   la   oportunidad   que   se   

le ofrecía.   
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Este hermano, sin permiso de la iglesia, comenzó a dar la Cena del Señor y a invitar a 

evangelistas pentecostales, a su vez le daba participación como miembros a hermanos 

expulsados de nuestra congregación. 

Al   llamarle   la   atención   y   plantearle   que   era   necesario   llenar   los   requisitos   

previos para   autorizarlo   oficialmente   para   que   pueda   ejercer   como   ministro   del   

evangelio. Este “se  llenó de soberbia y dijo que no necesitaba que lo instalaran como pastor, 

que él era un Médico y no necesitaba eso.  Le argumenté que de la misma manera que un 

médico necesita ser certificado por las autoridades afines, para que ejerza su oficio, así era 

necesario que una persona sea autorizada por una iglesia local para que pueda ejercer el 

oficio pastoral. 

Este argumento no sirvió de nada, todo lo contrario, se sintió ofendido y se separó de nuestra 

iglesia junto con su familia.  Dos de las hermanas que habíamos comisionado como   apoyo   

misionero   en   ese   local,   se   rebelaron   a   regresar   a   nuestra   iglesia,   al suspender la 

ayuda de la Jesús es Paz a la Iglesia Elim.  Una de ellas regresó al darse cuenta   que   este   

Doctor  estaba   haciendo   y   diciendo   cosas   contrarias   a   las enseñanzas   de   la   fe 

bautista.     La   otra   hermana   decidió   quedarse,   y   luego   lo   deja   y   se congregó con 

los pentecostales hasta hoy. 

La  Iglesia  Elim,  terminó  sola  y cerrada  como  al  principio. Actualmente el local es un 

taller donde se reparan sistema de refrigeración. 

Intentos fallidos de ayuda a iglesias en crisis 

La iglesia fracasó en el intento de prestar socorro a otras iglesias Bautistas como: El Amor de 

Dios del Barrio Santa Rosa de Maracay, y a la iglesia  Bautista “Cristo  la Única Esperanza” 

de Brisas del Lago. Despreciando estas dos la oferta de ayuda que le  hacíamos  en  los  

momentos  de  crisis  de liderazgo.     De esas  dos  iglesias     todavía sobrevive   la   de   

Santa   Rosa,     ya   que   la   de   Brisas   del   Lago,     su local yace   bajo   el   lago   de 

Valencia y es inexistente en membresía. 

Ofrecimos   nuestra   ayuda,   porque   nos   sentíamos   competentes   para   iniciar   este 

ministerio   de   socorro   a   las   iglesias   en   crisis.     La   lección   que   aprendimos   fue   

“no ofrecer ayuda a  iglesias orgullosas y autosuficientes, que no la solicitan”. 

Éxitos y Fracasos en la ayuda a Iglesias establecidas. 

 En cuanto a la Misión “Jesucristo es el Camino..” de Palonegro: El resultado fue  

positivo, nuestra ayuda despertó el celo de la iglesia Patrocinante de esa misión,   

pues   enviaron   pareja   misionera   y   al   poco   tiempo   la   constituyen   en 

Iglesia. 

 En cuanto a la Misión “Casa de Dios”: El resultado fue negativo, debido a la 

desconfianza   de   la   fundadora   de   esa   misión   y   el   desfase   del   misionero, 

interesado   mas   en   la   “venta”   de   su   personalidad   que   en   el   objetivo   de   

su trabajo.  

 En cuanto a la Iglesia “Enmanuel” de Paya: El resultado fue exitoso. Se logró la 

integración de otra iglesia para la solución del problema de liderazgo de una iglesia 

local, sin la intervención de ASIBARCES o C.N.B.V.   Gracias a esta acción, un 

miembro de nuestra iglesia actualmente es el pastor de dicha obra. 

 En cuanto a Iglesia “Elim.”. Resultado  negativo, debido a que las fundadoras no 

trabajaron en equipo para la orientación del ministro propuesto.   Elección 

equivocada del candidato a pastor; caímos en el error de Samuel, nos dejamos llevar 

por la apariencia, mas que por el corazón. 
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TRABAJO PASTORAL DURANTE 15 AÑOS 

El trabajo pastoral estuvo centrado en varias áreas de su ministerio, como son: 

 La administrativa 

 La Formativa Institucional 

 La Educativa 

 La Programática 

 La Familiar 

 La Social 

 La Institucional 

TRABAJO ADMINISTRATIVO 

Desde   el   principio   de   la   iglesia,   el   pastor   estuvo   vigilante   de   la   preparación, 

capacitación e idoneidad del Tesorero.   

El primer tesorero de la iglesia fue el hermano José Romero. Ese era un   hermano   muy   

humilde   no   solo   de   condición   económica   sino también   de   personalidad. A este 

hermano le enseñé lo básico en la tesorería,  le pedí que llevara un cuaderno 

donde anotara los ingresos dominicales y las salidas.  

Primer Problema con el Primer Tesorero 

El tesorero colocaba el dinero de la iglesia en un bolsillo de un saco de su 

guarda ropas y en el otro el dinero de la casa.  En  una oportunidad confesó que se había 

equivocado de bolsillo. 

Segundo problema con el segundo Tesorero 

Para   ese   momento,   ya   se   había   hecho   miembro   de   la   Iglesia   la   hermana   A.R.,   

el criterio  que  se usó para  elegirla  fue  el hecho  de ser una persona solvente,  pues era 

profesora   de   un   liceo   y   vivía   en   casa   propia   (un   apartamento),   pero   obviamos   

el aspecto   de   la   fidelidad   y   la   identificación   con   la   denominación   bautista,   pues   

ella venía de una iglesia independiente. 

Ella comienza su administración  ya en la calle Páez, en el galponcito, al lado de la casa del 

Hno. Iter Bastardo. Como a los seis meses de estar con nosotros, decidió no congregarse mas 

con nosotros; llevándose consigo el cuaderno de Contabilidad y el pequeño fondo que 

teníamos ahorrado.   Costó mucho contactarla, casi nunca estaba en su apartamento por sus 

diversas ocupaciones.  En una oportunidad pude hablarle y le dije  que por favor nos hiciera  

llegar  el dinero de la  iglesia,  y ella  no se negó en devolverlo, pero no hizo la diligencia de 

hacerlo llegar. 

En Asamblea  se decidió  denunciar  la actitud  de dicha  hermana en cualquier  iglesia donde 

ella se haga miembro, hasta que devuelva el dinero de la iglesia. 

Esta  hermana  se  hizo   miembro  de  la  Iglesia   Congregación   Bíblica  del  Centro   (hoy 

extinta),   donde   fungía   como   pastor   un   joven   dueño   de   una   tipografía.     Al   

darme cuenta de que ya se había hecho miembro, y además era maestra de la clase de niños 

en la Escuela Dominical, hablé con ese hermano y le planteé la decisión de la iglesia, y le 

pedí que nos ayudara a recuperar el dinero que se había llevado. La respuesta de este     pastor   

fue   que   a   él   no   le   constaba   lo   que   yo   le   decía,   y   que   ella demostraba buen 

testimonio y no hizo ninguna diligencia para comprobar lo cierto de mis palabras. 
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Al   año,   aproximadamente,   esa   iglesia   instaló   un   pastor   de   origen   colombiano. 

Aproveché   la   ocasión   para   entrevistarme   con   él   y   plantearle   la   situación.     Este 

hombre   si   tuvo   una   actitud   cónsona   con   su   ministerio;   inmediatamente   le   llamó   

la atención y logró que devolviera el dinero en una asamblea extraordinaria de nuestra 

naciente iglesia. 

Tercer problema con el Tercer Tesorero 

La  iglesia   nombra   a   la   hermana   Marlene   de   Soublett   en   el   1994, 

como   tesorera. El   criterio   para   darle   el   cargo   fue   su   fidelidad   y 

excelente testimonio.   

El problema consistió en que usaba la cuenta de la iglesia para que sus 

familiares le hicieran depósitos particulares y esto confundía el estado de cuenta de la iglesia. 

Cuarto Tesorero (hasta el  2007) 

La hna. Marleni de Soublette. renuncia el 201096, en esa misma asamblea se 

nombra a la hna. Ismelda de Abreu, como tesorera de la iglesia.  El criterio es 

el   mismo   para   la   elección   del   tesorero:   Fidelidad,   Solvencia   y 

Obediencia. 

Esta  hermana  siempre   confesó su  impericia  en  cuanto  al  manejo  de los 

números, sin embargo obedecía al pie de la letra toda instrucción emanada por el pastor, para 

el buen ejercicio de su cargo.   Debido a que insistía en sentirse incompetente,  se optó por 

nombrarle un auxiliar,  quien era el encargado de llevarle al día los libros, mientras ella 

controlaba el efectivo y los recibos y facturas. Este   sistema   fue   lo   que   le   dio   solidez   

a   la   tesorería.   Este   auxiliar   fue   el   hermano D. P., joven ordenado, inteligente y 

perceptivo. 

Los   únicos   problemas   presentado   en   este   período,   fue   la   inseguridad   del   

efectivo guardado en la casa de la tesorera y en otra oportunidad en casa del auxiliar.     Esto 

nos llevó a la necesidad de abrir una cuenta corriente en el Banco. 

Desde el momento que la iglesia registró su personalidad jurídica, la hermana Imelda quedó   

como   Tesorera   “representativa”,   mientras   que   el   oficio   propiamente   de   la tesorería 

lo ejercía el auxiliar.  Esto se hizo así debido al costo de registro que implica  cambiar   a   los   

miembros   de   la   directiva   constitutiva,   cada   vez   que   se   nombre   un tesorero, un 

secretario y aún el pastor. En todo caso la responsabilidad siempre estuvo en la Tesorera 

Ismelda, pues sin la autorización  o participación a ella no se pueden hacer comprar o 

disponer de los ingresos de la iglesia. 

El trabajo pastoral hacia el Tesorero 

 Instruirlo en su responsabilidad 

 Facilitarle los instrumentos para el mejor ejercicio de su trabajo 

 Mantener la tensión de una auditoría sorpresa, como motivación para estar al día. 

 Escuchar   sus   recomendaciones   u   observaciones   acerca   de   la   inversión   del 

presupuesto de la iglesia. 

Es   en   el   2006,   cuando   la   iglesia   nombra   un   Comité   de   Finanzas,   encargado   

de supervisar el limpio manejo de los ingresos y egresos. Es nombrada la hermana Arelis de 

Camacho Contadora Pública,  la cual se ha encargado  de Llevar al día  los libros obligatorios   

de   Contabilidad,   así   como   la   declaración   anual   de   Impuestos   sobre   la Renta. 

(Aunque nuestra iglesia está exenta de pago, pero de declaración obligatoria). El propósito de 
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este comité, es quitar la supervisión pastoral al manejo económico de la iglesia.  Sin embargo 

las recomendaciones pastorales siguen privando, debido a la falta  de  información  de  los 

lineamientos  explícitos  de  la  visión  que tiene  el  pastor, sobre el rumbo y necesidades de 

la iglesia. 

Otras áreas de la administración atendida por el pastor 

Además   del   ordenamiento   de   la   tesorería,   la   administración   se   ha   dirigido   hacia   

la recomendación a la asamblea de la compra de los bienes, muebles e inmuebles de la 

iglesia. 

1. El orden de prioridad que se mantuvo en la iglesia para la compra de equipos fue la 

siguiente: 

2. Mobiliario  

3. Ornato del templo (cortinas, pintura, flores, etc.). 

4. Equipos   eléctricos   y/o   electrónicos.:   Los   ventiladores   y   el   sonido   lo   fuimos 

mejorando a medida que pasaba el tiempo. Mientras estábamos congregados en el local 

pequeño, no nos habíamos interesado en la compra del sonido; sin embargo compramos 

una planta Fender de segunda mano y muy antigua, que nos  sirvió  para  la  primera   

campaña  al  aire   libre  que  tuvimos  en  celebración del tercer aniversario.)   El 

hermano Iter Bastardo había donado una pequeña planta para guitarra, la cual fue usada 

sólo para la obra misionera, adaptándole una corneta de intemperie. 

Luego se compró otra planta pero con ocho canales, chatarra de segunda mano e 

improvisándole una salida con las viejas cornetas que quedaron de la antigua Fender de tubo.  

Luego se compraron cornetas Peave para mejorar el sonido. En el 2007, la iglesia vuelve a 

hacer el intento de comprar una nueva planta usada, pero no duró tres semanas de uso.  En el 

año 2006 se compró el actual equipo de sonido, para la fecha de esta publicación. 

TRABAJO FORMATIVO INSTITUCIONAL 

El trabajo pastoral en esta área fue darle la forma institucional a la Iglesia, creando, 

conceptualizando y diseñando, lo que iba a ser la base legal que sustentaría el futuro de la 

iglesia. 

Desde   el   levantamiento   de   la   primera   acta   para   la   autorización   de   los   primeros 

bautismos, hasta la creación de los Reglamentos de la Iglesia, el trabajo pastoral ha estado 

presente. 

Es importante resaltar que debido al desconocimiento de la totalidad de los miembros sobre   

el   fundamento   legal   de   una   iglesia,   y   sus   parámetros   constitucionales,   era 

necesaria la dirección rectora del pastor. El procedimiento para instaurar las normas que 

regirían la iglesia era el siguiente: 

1. El pastor redacta las normas, artículos y definiciones. 

2. Es presentado el anteproyecto a la asamblea para su discusión 

3. Es aprobado, corregido o rechazado por la asamblea. 

El   procedimiento   que   se   estaría   obviando   es   el   nombrar   una   comisión   creadora   

de dichas pautas y no dejar que la parte creativa corresponda solamente al pastor. Pero debido 

a las razones antes expuestas, se obviaba ese trámite.   

Actualmente   la   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”   está   suficientemente   educada   para 

cumplir este requisito y no depender absolutamente del conocimiento del pastor. Necesidad 

de la existencia de los Estatutos, Definiciones y Reglamentos Ciertamente la Biblia y más 

exactamente el Nuevo Testamento es la única regla de fé y   práctica   que   rige   la   iglesia.   
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Sin   embargo   la   ambigüedad   de   las   interpretaciones particulares, amenazan 

constantemente el destino de la iglesia. 

Partiendo   desde   el   principio   que   todos   los   miembros   de   la   iglesia   estamos   en   

un mismo plano de igualdad (Art. 19 Cap V de nuestros Estatutos).  Queriendo decir que 

ningún miembro puede darse la prerrogativa  de tener la interpretación  exacta de un pasaje   

y   con   dicha   interpretación   personal   someter   a   la   iglesia   a   tomar   actitudes   o 

acciones. 

Pero   si   el   consenso   mayoritario   de   la   asamblea   tiene   la   misma   percepción   de   

esa interpretación, se convierte en norma eclesiástica de obligatorio cumplimiento. 

Por   eso   es   indispensable   que   los   Estatutos,   Definiciones   y   Reglamento   nazcan   

del consenso de la iglesia, y no de un “iluminado” intérprete de las Escrituras. 

La   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”   tiene   entonces   varias   fuentes   de   apelación   

las cuales han sido aceptada por la mayoría de su universo.   Estas fuentes de apelación tienen 

su escalafón de menor a mayor. 

Fuentes de Apelación 

• Primer Lugar :  El Nuevo Testamento: Rige la formación y  

                                                                                       Prácticas de la Iglesia. 

• Segundo Lugar :  La Biblia                       Rige la moral y conducta  

• Tercer Lugar :  Acta Constitutiva          del miembro 

• Cuarto Lugar :  Estatutos 

• Quinto Lugar :  Reglamentos                Interpretación de la Asamblea 

• Sexto Lugar :  Definiciones                de los principios Bíblicos 

• Séptimo Lugar :  Normas 

• Octavo Lugar :  Voz de la Asamblea: Cuerpo deliberativo 

• Noveno Lugar :  Opinión Pastoral o de líderes constituidos. 

                                               

NACIMIENTO DE LOS DOCUMENTOS OFICIALES DE LA IGLESIA 

                                 Rigen a                               LA ASAMBLEA 

                                                                              Interpreta la 

  

         BIBLIA – N.T. 

                                                                

                                                                                Da Forma a 

   

                                                                           CONSTITUCIÓN 

 

                                                                              Establece los 

 

                                                                              ESTATUTOS    

      Se explica en 

          LOS REGLAMENTOS 

Acta Constitutiva del 1992 

Al principio intenté hacer una diferencia sobre lo que es el Acta Constitutiva y Los Estatutos 

de la Iglesia. 

Nuestra iglesia en sus orígenes (el 19 de diciembre del 1992), firmó su Constitución, mas no 

sus Estatutos. Esto se hizo a profeso, debido a que, por lo general, la fecha de  fundación que 

se toma por legal, es la que da el Registro  Subalterno, y no el de la ceremonia de 
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Constitución. Estando consciente que el acto que íbamos a tener el 19 de   diciembre   no   era   

contado   como   Legal   sino   como   un   formalismo   exigido   por   la Convención 

Nacional Bautista de Venezuela, para la afiliación de nuestra iglesia a la misma. 

Decidí   en   consulta   con   la   asamblea,   crear   un   acta   de   Constitución   que   exprese 

solamente la denominación el domicilio y el propósito de la iglesia y que declare los 

Principios Bautistas, que marcaran el carácter denominacional de la iglesia a fundar. 

Redactado de la siguiente manera: 

Maracay, 19 de diciembre de 1992. Nosotros: Edgar Salas, Gladys de Salas,  Adela de Delvalle, 

Judith viuda. De Hidalgo, Marina de Delvalle, Marleni de  Soublett, Miguelina García, Nersy 

Delvalle, Rafael Iter Bastardo y Teresa de  Bastardo y Teresa de Bastardo, todos mayores de edad y 

de esta localidad,  habiendo sido miembros de la Iglesia Bautista “Dios me Ayuda”, ubicad en el  

Barrio Santa Rosa de la ciudad de Maracay, habiendo aceptado esta nuestra  carta de despedida y 

dada su anuencia para constituirnos como iglesia, según  consta   en   el   acta   Nº   17   del   22   de   

noviembre   de   1.992,   de   sus   libros;  declaramos   hoy   19   de   diciembre   de   1992,   nuestra   

determinación   de  constituirnos en Iglesia Bautista “Jesús es Paz” la cual tendrá su domicilio  en   la   

ciudad   de   Maracay   Estado   Aragua.   Teniendo   como   finalidad   de   la  propagación  del 

evangelio  de nuestro Señor Jesucristo, la enseñanza de las  Sagradas Escrituras, la confraternidad  

de sus miembros basada en el  amor  cristiano,   el   servicio   a   la   comunidad   en   cuanto   a   la   

promoción   de   la  moralidad y de las buenas costumbres, además de la práctica de la caridad  

cristiana, para todo aquel que requiera de ella. . Declaramos además tener  como  principios   

doctrinales   los  siguientes   puntos   doctrinales   basados  en   la  enseñanza contextual de la 

Sagrada  Biblia.: 

1.  Cada individuo tiene plena libertad de acercarse a Dios, a través  de   su   Hijo   Jesucristo   sin   

ningún   otro   intermediario   humano   o  espiritual. 

2.  La iglesia y el Estado deben cumplir sus ministerios sin intervenir  el uno del otro en su 

administración y funciones. 

3.  El hombre es por voluntad de Dios libre para elegir su destino, sin  la coacción o represión de 

agentes externos de su voluntad. 

4.  Jesucristo   es  la   cabeza  única   de  la   iglesia,   la   cual   es  su  cuerpo,  manifestando   su   

voluntad   soberana   a   través   de   las   Sagradas  Escrituras,  dando  como  único  intérprete  al   

Espíritu  Santo   que  mora  en el creyente. 

5.  La   iglesia   es   autónoma,   soberana,   de     gobierno   congregacional,  donde la voz de la 

mayoría de La universalidad de sus miembros es la  rectora de sus actos. 

 

Se   tendrá   como   oficiales   o   representantes   legales,   ante   las   autoridades  civiles las 

siguientes personas: Como pastor a Edgar   Salas Rizzo, como  Tesorero a Marleni de Soublett y 

Como Secretaria a Marina de Delvalle.  Todos   estos   miembros   de   esta   congregación,   las   

cuales   podrán   ser  reemplazados según lo establecen los estatutos de la iglesia. Anexo a esta  

constitución  constan los estatutos  y artículos de fe por medio de la cual  todos los miembros de esta 

iglesia que sean afiliados, se comprometerán a  observar y hacer cumplir. 

Estando   todos   los   abajo   firmantes   de   acuerdo   con   lo   expuesto   y   con   la  anuencia de la 

Iglesia Bautista “Dios me Ayuda” damos por constituida  nuestra Asociación denominada “Iglesia 

Bautista Jesús es Paz”. 

Habiéndonos constituido como iglesia autónoma hacemos constar que los  hermanos 

Lisandro Lomelli,  Jeimmy Ramírez, Josué Salas, Kelvin Salas,  Keila Salas, Roger  Hidalgo 

y Celestino Del Valle, son fundadores de esta  iglesia al igual que los hermanos que firmaron 

el acta constitutiva. 
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Problemas para afiliarnos a la CNBV 

La Iglesia Bautista “Jesús es Paz” se inició desde los orígenes, como iglesia bautista; jamás   

tuve   duda   de   lo   que   estaba   haciendo   y   en   ningún   momento   me   pasó   por   la 

mente estar trabajándole a una iglesia “Universal” interdenominacional.   Mis raíces bautistas 

y mi preparación  en el Seminario  Bautista han sido el fundamento de mis acciones. 

 En   esta   acta   Constitutiva   dice:   “…habiendo   sido   miembros   de   la   Iglesia   

Bautista  “Dios me Ayuda”, ubicad en el Barrio Santa Rosa de la ciudad de Maracay…... y  

dada su anuencia para constituirnos como iglesia,”  Mentira obligatoria, exigida por la 

Convención Nacional Bautista de Venezuela, debido a que su articulado pide que las iglesias 

que aspiren la afiliación deben provenir de otra iglesia bautista afiliada a la C.N.B.V y si no 

fuere así, pasarían por una especie de “examen” que le haría un comité nombrado para 

comprobar su fe bautista. 

Nuestra iglesia no cumplía ninguno de los dos requisitos: No fuimos constituidos por ninguna   

otra   iglesia   bautista   afiliada   a   la   C.N.B.V,   ni   éramos   una   iglesia   sin principios 

bautistas, por lo tanto ese articulado nos obligó a “mentir” descaradamente, haciendo   la   

Pantomima   de   declararnos   miembros   de   una   iglesia   y   aceptar   el   ser constituidos 

por ella, siendo falso de toda falsedad, pues para el momento de dicha constitución   ya   

funcionábamos   como   iglesia   constituida,   administrando   las ordenanzas y completa 

autonomía en su autogestión. 

En los Estatutos de la C.N.B.V. no existe la posibilidad del nacimiento de una iglesia bautista 

como nacen los hijos de la fe (debajo de una piedra).  

Reflexiones sobre estos casos de afiliación….. 

El nombramiento de un comité “examinador de la fe”  para las iglesias no nacidas de otra 

iglesia Bautista afiliada a la Convención tiene las siguientes debilidades: 

1. ¿Cuáles serían los principios a examinar?:  

a. ¿La   democracia?:   un   gran   número   de   iglesias   afiliadas   a   la Convención 

ha renunciado al gobierno congregacional, catalogándolo como   obsoleto,   

antibíblico   o   inaplicable.   Por   dar   algunos   ejemplos podría   decir:   Aquí   

en   el   Estado   Aragua   existen   iglesias   que   realizan sus Asambleas una vez 

al año, otras cada seis meses y otras nunca.  Es más  la   de  la  Colonia  Tovar   

proclama  que   su  sistema  de  gobierno   es “Teocrático” (como el de los 

Testigos de Jehová). Sin embargo siguen afiliadas y sus miembros pueden ser 

elegidos para que examine  la fe de otras iglesias. 

b. ¿La práctica del culto?: No es un secreto que en casi todas las iglesias bautistas 

afiliadas a la Convención, el modelo de adoración  del culto público   es   

pentecostal   y   últimamente   muy   parecido   a   los   modelos televisivos que 

proclaman la prosperidad como señal de salvación. 

2. Su criterio para catalogar al nuevo grupo como bautista. 

a. El   criterio   que   certifica   una   asamblea   como   bautista,   según   la 

C.N.B.V. es el ser portador al Plan Cooperativo,  fondo de jubilaciones y   

ofrenda   misionera.      Aduciendo  que   el   cooperativismo   es   un Principio 

Bautista…. Lamentablemente una iglesia puede cumplir con todos los 

principios, o no tener ninguno, pero si cumple fielmente con este, se declara 

inmediatamente como Iglesia Bautista. 
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Ninguna de estas razones justifican la mentira que aparece en el Acta Constitiva, pero queda   

una   señal   patética,   del   sueño   de   fundar   una   Iglesia   Bautista   de   la   misma 

naturaleza donde creí. 

Pautas que se usaron para la creación de los Estatutos del 24 de abril del 1999 que rigen 

a la iglesia JEP. 

1. Acatar las normas y modelos que exige la ley:  Por ejemplo, la redacción de los 

Estatutos estuvo sometido al bosquejo exigido por la ley en sus diferentes títulos para 

el registro de asociaciones civiles.  Sin embargo  la redacción del enunciado del 

objeto de la institución es creación exclusiva de la iglesia, así como los componentes 

de la junta directiva, la asamblea y la administración de la institución. 

Por eso es que antes de fundar la iglesia era imprescindible saber qué era lo que se 

quería crear. 

La  visión y misión de la iglesia está enunciada en el artículo 2 del Capítulo I de 

nuestros Estatutos. 

Visión  

La adoración a Dios, a través de todas las actividades que ésta realice,  

Misión 

El perfeccionamiento moral de todos sus miembros a través de la enseñanza de la   

Biblia,   y   la   proclamación   del   evangelio,   por   todos   los   medios   lícitos,   a 

nuestros   congéneres   en   cualquier   parte   que   éstos   se   encuentren,  según   los 

principios Bautistas.  

Este principio constitucional  es el que orienta  a la iglesia en el momento  de crear 

definiciones  o normas que aprueben en el futuro. En otras palabras,  la iglesia   evita   

aprobar   asuntos   que   nieguen   o   contradigan   este   principio originario. 

El propósito nunca ha cambiado 

Constitución 1992 Estatutos 1999 

Teniendo como  finalidad la propagación     

del evangelio de nuestro Señor  Jesucristo,     

la enseñanza de las   Sagradas Escrituras,   la   

confraternidad   de   sus miembros     basada     

en el amor cristiano, el servicio a la 

comunidad en   cuanto   a   la   promoción   

de   la moralidad     y     de     las     buenas 

costumbres,   además   de   la   práctica de   

la   caridad   cristiana,   para   todo aquel que 

requiera de ella. 

La adoración a Dios, a través de todas las 

actividades que ésta realice, el 

perfeccionamiento   moral   de   todos   sus 

miembros a través de la enseñanza de la   

Biblia,   y   la   proclamación   del evangelio,   

por   todos   los   medios lícitos,   a   nuestros   

congéneres   en cualquier     parte     que     

éstos     se encuentren,  según     los     

principios Bautistas.  

Prestar   ayuda  social  a   la   comunidad en   

las   áreas   en   que   la   asociación   se 

sienta competente;…. 

  

2. Adaptar la orientación del abogado sin violar la naturaleza de la iglesia.  
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Aunque   lo   que   voy   a   narrar   lo   expliqué   ligeramente   en   este   trabajo   bajo   

el titulo “Corrección final de los Estatutos”, deseo redundar sobre la singularidad de     

nuestros estatutos, resaltando  la  armonía  con  los  principios neotestamentario.  

Todos los artículos de los estatutos de la I.B.J.E.P, fueron redactados previamente por el 

pastor y aprobados por la asamblea, antes de ser presentado al abogado. 

En nuestro caso el abogado se limitó a hacer algunas observaciones legales de redacción 

y exigencia del registrador público, como: 

a) No colocar que el pastor devenga un sueldo, debido a que es una institución sin fines 

de lucro. 

Sin embargo para no violar el derecho estatutario y bíblico del sostén del ministro por 

parte de su congregación, se agregó en Capítulo IV. Artículo 15 lo siguiente: 

“Son atribuciones de la Asamblea:….fijar pagos, sueldos y salarios de personas que 

presten servicios a la iglesia, dictar pautas de trabajo que comprometan a sus miembros 

a la debida ejecución de los mismos…” 

Y en el Título VII 1:2 de los Reglamentos, se establece lo siguiente: 

“El pastor gozará de un contrato donde se reflejará la descripción de su cargo y sus 

beneficios sociales. Dicho contrato será de mutuo acuerdo entre la asamblea y el pastor 

al inicio de su contratación anual.” 

De esta manera se siguió el consejo del profesional, sin violar el principio bíblico sobre el 

salario del pastor. 

b) Definir la duración de la Asociación (Aunque todos sabemos que la iglesia no tiene 

caducidad, se estimó cincuenta años, suficientes para demostrar su naturaleza 

imperecedera), 

c) Colocar un artículo donde se destaque la acción social de la Iglesia: Se le agregó al 

artículo 2 del Capitulo I, que define el objeto de la Iglesia la siguiente redacción: 

“Prestar ayuda social a la comunidad en las áreas en que la asociación se sienta 

competente; Poner a la orden de la comunidad el local de su sede ubicado en la calle el 

Río cruce con Ribas # 18 Barrio Río Blanco II, en Maracay Edo. Aragua para la 

realización de actividades que conlleven a la capacitación para el trabajo y el 

aprendizaje, siempre y cuando sean creadas y dirigidas por personas o comisiones 

designa das en el seno de nuestra asamblea” . 

La coletilla subrayada protege la iglesia de injerencia de la comunidad o del estado, en el 

desarrollo de las actividades sociales de la iglesia. Salvándola de violar el principio de la 

separación de la Iglesia y del Estado. 

Otros documentos creados para dar la formación Institucional a la iglesia  

El Contrato pastoral 

El Art. 15 del Capítulo. IV de los Estatutos en cuanto a las facultades de la asamblea, 

dice:: “Son atribuciones de la asamblea…dictar pautas de trabajo que comprometan a 

sus miembros a la debida ejecución de los mismos..” 

En base a esta facultad estatutaria nace el Contrato Pastoral, donde se indica lo siguiente: 

· Carga del trabajo pastoral 

· Concesiones especiales al pastor 
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. Horario de Trabajo pastoral 

· Faltas al trabajo pastoral 

· Permisos 

· Beneficios sociales 

. Autonomía del trabajo pastoral 

· Cesación del oficio pastoral 

· Renovación de contrato. 

 

El Contrato pastoral de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz” es creado como un instrumento 

descriptivo del oficio pastoral y del deber obligante de la iglesia hacia él. 

El contrato evita las interpretaciones ambiguas de su oficio y lo protege de exigencias 

caprichosas por parte de la congregación. Además es apelable en momentos en que la 

iglesia se sienta abandonada por el oficio pastoral. 

En otras congregaciones el pastor puede salir de tres maneras: a) Renuncia, b) Pecado o 

c) Muerte. 

Además de lo anterior, el contrato agrega que el pastor puede considerarse cesante de su 

oficio por: 

Cese del contrato. Cap VIII. Art. 1. 

· Abandono del Trabajo 

· Incumplimiento de su deber pastoral (descrito en el contrato) 

· No sujeción a los articulados de los estatutos, reglamentos y artículos de fe de la 

iglesia. (Los últimos tres Cap. VIII art. 6) 

El contrato pastoral evita la improvisación en el día de su liquidación y le ofrece 

beneficios sociales al alcance del presupuesto de la iglesia. 

Todo este articulado nació de mi experiencia en pastorados anteriores, no fue consultado 

otro documento por la inexistencia de estos. Se puede decir que esta es una herramienta 

inédita en el pueblo bautista venezolano. 

CREANDO INSTITUCIONES 

El Instituto Bautista de Capacitación Ministerial I.B.C.M. 

El I.B.C.M. nace de una conversación que tuve con el hermano Edgar Hurtado, en el año 

1995, donde me planteaba el deseo que tenía de recibir preparación, debido a su 

imposibilidad de asistir a la E.B.D. en la mañana. El hermano Edgar Hurtado, es 

minusválido desde los 18 años, debido a una 

fractura en su cervical estando en la playa. Su 

situación de minusvalía, le exigía pasar las 

mañanas en cama y las tardes en su silla de 

ruedas, para evitar la producción de escaras. 

Luego que el hermano me plantea su necesidad, 

le prometí iniciar los días lunes en la noche 

clases de Biblia para él y otros que estén 

interesados. 

Esa noche, orando y poniendo en las manos esa necesidad, me vino la idea de crear un 

currículum o pensum de estudios, que fuese gradual. Estos estudios los denominé Cursos 

de Capacitación Cristiana. 
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Decidí que el primer curso sería Introducción Bíblica; Desempolvé mis viejos libros e 

hice una selección de los que me podían ayudar en los diferentes temas. A cada estudio le 

agregaba mis puntos de vista sobre temas donde pensaba que podía opinar. 

Los cursos los transcribía en una de mis computadoras Apex, usando el fiel Word Star 7 

y mi impresora de cinta Citizen. 

Aquella primera clase la integraron los hermanos: Edgar Hurtado, Iter Bastardo, José 

Abreu, Nelson Mujica, Ismael Arévalo y la hermana Marlene de Soublett. Estos seis 

hermanos se mantuvieron fieles por dos años. Nos reuníamos lunes y martes de 7 a 8:30 

de la noche. Vieron un total de 20 cursos. 

Durante esos dos años se sumaron, otros hermanos, que se interesaban de ver sólo una o 

algunas materias del pensum. Por estos cursos han recibido capacitación 

aproximadamente 30 personas. 

Fue el 9 de Agosto del 1997, cuando presentó el proyecto a la iglesia del Instituto Bíblico 

de Capacitación Ministerial. Se crea formalmente el Instituto con el propósito de preparar 

a los futuros maestros y pastores que necesitará la obra “Jesús es Paz” en el futuro. 

Este instituto se crea para evitar que la naturaleza, cultura y singularidad de nuestra 

iglesia se pierda por la dirección de líderes que no han sido 

formados en el seno de nuestra institución. Experiencias que 

ya vivimos con los dos pastores transitorios que tuvo la 

iglesia en Santa Rita. 

El pensum fue diseñado luego para 30 materias, incluyendo 

un tercer año, que todavía no se ha podido dictar en su 

totalidad. 

Escuela de Música “Don y Talento” 

Al principio la iglesia contaba solamente con dos músicos o 

instrumentistas, eran el hermano Iter Bastardo y mi persona. 

A la salida del hno. Iter, la iglesia queda con un solo instrumentista. 

Esta escuela nace entonces, de la necesidad 

de formar músicos dentro del seno de la 

iglesia. 

Comencé con clases de cuatro al hermano 

Ángel Rondón (h), su papá le había 

comprado un cuatro con la esperanza que al 

jovencito le gustara el instrumento. 

Comencé dándole clase de cuatro en su casa, 

pero se sumaron los hermanos: Luis Lusinchi, Rodrigo Lusinchi (h) y Sandy Delvalle. El 

padre de Ángel R. tomó mayor entusiasmo y le compró al hijo una guitarra; para ese 

momento ya la iglesia había comprado la batería. 

Con el propósito de demostrarle que ellos podían ejecutar en conjunto una canción, les 

ensayé una canción que yo había escrito hacía años atrás, denominada Un chico malo, 

con ritmo de rock de los sesenta. La ejecutaron en un culto de la Escuela Bíblica 

Dominical, con Kenin a la batería, Sandy a la guitarra y Luis al cuatro. 

Al ver el talento de estos jóvenes, le propuse a la iglesia la necesidad de comprar el 

equipo musical necesario para que ellos desarrollen su arte. 
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El 10 de noviembre del 2002, la iglesia aprueba la compra de una guitarra y un bajo 

eléctrico con ese propósito. 

Al grupo se suma el hermano Tony, quien junto con Sandy, Kenin y Luis conforman un 

grupo musical denominado “Metanoia”. 

Movido por el entusiasmo de ver el avance de estos jovencitos en la música, propuse 

realizar un festival para dar el grupo a conocer en el pueblo evangélico. 

Este éxito movió al resto de los jovencitos de la iglesia a sumarse a recibir clases de 

música, formándose un grupo de 18 jovencitos dispuestos a ser útiles en el ámbito 

musical de la iglesia. 

De esta escuela se hicieron dos ensayos mas de grupos musicales. Como el grupo de 

niñas adolescentes y de Intermedios. 

Otros optaron por el piano, de los cuales 

uno de ellos llegó a ser el pianista de la 

iglesia, que por problemas de 

identificación doctrinal de sus padres, se 

fue de la iglesia a congregarse en una 

iglesia pentecostal. 

Esta escuela llegó a presentar dos 

conciertos al año, mostrando el avance 

musical de sus alumnos ante la congregación y los representantes de los mismos. 

Un alumno especial  

Entre los alumnos que tuve en la escuela de música “Don 

y Talento”, se encontraba Landruly, un jovencito con 

problemas de aprendizaje, quien para todos, 

especialmente su familia, lo creían incapacitado para 

aprender a ejecutar un instrumento musical, lo cual se 

demostró que con amor y mucha paciencia, se puede sacar 

oro. 

Cumpliendo el reto La Escuela de Música, se convirtió en 

una herramienta para la iglesia,  pues de esta escuelita 

salieron los músicos de nuestra iglesia. 

De manera que el I.B.C.M. es vital para la capacitación de Maestros, Misioneros y 

pastores que aspiren algún cargo en nuestra iglesia, y la Escuela de Música “Don y 

Talento” para la formación de los futuros músicos o instrumentistas que necesite la 

iglesia. 
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El 29/06/03, se formalizó la Escuela de Música “Don y Talento” los Sábados de 2 a 5 

pm. Nombrándose como profesores a los hermanos: Edgar Salas como profesor de piano,       

Noé Carpio como profesor de teclado y armonía, y como personal de apoyo, a Kelvin 

Salas, en Batería; Sandy Delvalle bajo y Luis Lusinchi en Guitarra. 

Se nombró director de la 

Escuela de Música al hno. 

Jorge Monasterio 

extendiéndole una ayuda de 

Bs. 10.000 mensual por su 

trabajo. 

Se llegó a tener una 

matrícula de 20 alumnos, 

donde se impartía también 

teoría y solfeo. 

Después de seis meses este 

equipo no resultó eficiente, y 

la estructura de la escuela 

cayó por falta de visión por 

parte de los integrantes. 

En humildad reconozco, que dicha escuelita no tiene actualmente la calidad deseada, 

pues como instructor he dado sólo lo que tengo, lo cual no es gran cosa. Sueño que algún 

día alguien que sí sepa de música tome las riendas de este hermoso proyecto. 

Instituciones Fallidas 

1. FONDAM 

El 12 de Agosto del año 2000, se crea el Fondo de Ayuda Mutua FONDAM, con el 

propósito de socorrer a las personas desempleadas de la iglesia, ofreciéndole 

microcréditos para la compra de equipos, materia prima o artículos para la venta. 

La iglesia aportó un fondo para dicha ayuda, el cual debía retornar sin intereses en 

pagos mensuales. Cada seis meses la iglesia iba a portar nuevos montos, de acuerdo a 

los ingresos extras de la iglesia, para aumentar dicho fondo. 

Mientras duró el proyecto se beneficiaron varios hermanos, en compra de una 

máquina de soldar, en materia prima para la costura, Frutas y verduras, quesos de 

mano y en madera para carpintería. 

El proyecto prometía ser un éxito, hasta que uno de los que se les otorgó el beneficio 

consumió todo el préstamo mas la ganancia, haciendo quebrar el fondo. 

Este fondo comenzó con 70.000 bolívares y estaba proyectado prestar hasta un millón 

a finales de ese año. 

2. FOFACRE 

Lamentablemente, no está registrado, por omisión de la secretaria, el momento de la 

aprobación del Fondo Farmacia Crédito FOFACRE, que aprobó la iglesia para 

socorrer aquellos hermanos que tuviesen una emergencia para compra de medicinas. 
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El plan consistía en mantener un fondo del cual cualquier miembro de la iglesia, 

podía ser socorrido presentado el récipe médico y la cantidad de dinero que 

necesitaba para la compra del mismo. Este sistema funcionó por un tiempo hasta que 

sucedió lo mismo que lo anterior, a una de las personas que se le prestó no devolvió 

el dinero, dando a la quiebra dicho fondo. 

Intención de los créditos 

La iglesia Bautista “Jesús es Paz” se le educó en una premisa que dice: “La iglesia da 

dinero no presta”. Pero debido a las constantes necesidades económicas de los miembros 

busqué la manera de crear instituciones para tal fin, cubriendo necesidades inmediatas 

como la de ingresos para los desempleados, y cubrir gastos de medicina de emergencia; 

sin colocar la iglesia como agente prestamista. 

¿Por qué fallaron estos proyectos? 

El análisis que hago es que la iglesia no estaba preparada para este tipo de empresa. 

Eran planes extemporáneos, que quizás en el futuro se entienda el propósito y la utilidad  

interna de este tipo de beneficio social abierto a todos los miembros de la iglesia. 

Documentos que han dado forma institucional a la Iglesia “Jesús es Paz” 

1. Acta Constitutiva 

2. Estatutos 

3. Definiciones y Reglamentos 

4. Contrato Pastoral 

5. Reglamento Plan Iglesia Por Extensión (P.I.P.E) 

6. Reglamento Instituto Bautista de Capacitación Ministerial (I.B.C.M) 

7. Reglamento Fondo Interiglesia 

 

Trabajos de Formación Institucional que quedan pendientes 

La Escuela de Teatro 

Otro de mis anhelos ha sido crear una escuela de teatro estable como otra institución de la 

iglesia. Esta escuela tendría el propósito de formar y canalizar el arte escénico, 

instrumento útil para la evangelización, la enseñanza, y expresión de la iglesia en asuntos 

que atañen la familia y la sociedad. 

Experiencia teatral de la iglesia 

Nuestra iglesia ha disfrutado desde su fundación de 

escenas dramáticas y comedias representadas por 

niños, jóvenes y adultos. La mayoría de ellas 

recordadas como las que mas impactaron, sea por la 

actuación de sus actores o por el contenido del mismo. 

El primer drama que se hizo en la iglesia tuvo como 

protagonista a Kenin Salas, cuando tenía sólo cinco 

años de edad. La trama era representar la lucha contra 

Satán usando la armadura del Cristiano. 

Este drama lo saqué inspirado en la serie que estaba de 

moda para el momento,   “Los Caballeros del 

Zodíaco” que    en   ese entonces    Kenin   (mi hijo)   imitaba   excelentemente    todos    
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sus movimientos, los cuales él practicaba todas las tardes a una misma hora en la casa. El 

drama giraba en que Kenin con su armadura liberaba los niños que estaban presos por 

Satán, el cual yo representaba. 

Otro drama fue el presentado en la campaña del 3er aniversario de la Iglesia; donde Los 

hermanos: José Abreu, Iter Bastardo, Nelson Mujica, Onay Hidalgo y yo, representamos 

una escena del Siglo XVII, mostrando la persecución de los Anabautistas por su afán del 

bautismo del creyente. 

Origen de los dramas presentados en la iglesia. 

Todas las obras teatrales presentadas en la iglesia son obras inéditas, la mayoría escritas 

por mí, aunque han colaborado en este ministerio la hermana Gladys de Salas y Nilvia 

Lomelli. 

Entre los temas tratados en los dramas están: Amor a la madre, honra al padre, 

Nacimiento del Señor en varias versiones (dramáticas y en comedia), La pasión y Muerte 

del Señor. Pasajes Bíblicos, como El Rico y Lázaro y El rico insensato, personajes de la 

Biblia como Barrabás y Pablo. Temas que tratan la historia de la iglesia de lo que fue y 

de lo que puede llegar a ser. También se han 

dramatizado momentos juveniles y 

misioneros. En los últimos años se han 

tratado temas sociales y políticos con el 

trasfondo de la enseñanza bíblica. 

A través de estas presentaciones se ha 

demostrado la gran calidad histriónica de 

algunos jóvenes de la iglesia, que motivan a 

crear una institución que les de herramientas 

para mejorar el talento innato de cada uno de ellos. 

MOMENTOS DOLOROSOS DE LA IGLESIA 

Puedo   decir   que   los   momentos   mas   dolorosos   que   la   iglesia   ha   pasado   en   

sus primeros quince años, fueron los de pérdida de miembros. 

El sexo como primera causa de pérdida de miembros 

Tres casos “famosos” 

El primer caso detectado en nuestra iglesia fue en el 2000, cuando un joven tuvo el 

récord de tener relación fornicaria con 5 jóvenes de la iglesia. Este pecado trajo como 

consecuencia,   no   solamente   la   salida   de   los   6   implicados,   sino   la   pedida   de   

la renuncia de un pastor instalado, así como el cierre de una iglesia constituída. 

El Segundo: Un joven líder de la iglesia, maestro de la E.B.D, candidato a ser becado 

por la iglesia para ir al Seminario   Teológico de Venezuela, excelente predicador… 

Resultó ser un mitómano sexual, al llevarse a una de las miembros de la iglesia a su casa 

y convertirla en su mujer, y negar siempre que la amaba.  La hizo abortar por el maltrato 

que le daba, negando siempre que él era el padre. Nunca aceptó su pecado, negando 

siempre su relación con ella. 

El tercer caso: Una miembro madre de varios hijos, al salir embarazada de quien le 

había   hecho   un   préstamo   para   comprar   unas   máquinas   de   coser,   le   regala   

el   niño como   pago   de   la   deuda,   ya   que   la   esposa   del   individuo   era   estéril.     

Mantuvo   en secreto su embarazo durante nueve meses, diciendo que era un fibroma, 
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bautizándose a   los   primeros   meses   de   embarazo.   Rechazó   toda   ayuda   de   la   

iglesia   para   que mantuviere el bebé como su madre que era. 

Otros casos: Dos jovencitas salen embarazadas de enamorados extraños a la iglesia, a 

pesar   de   la   advertencia   previa   de   padres   y   pastor.   Dos   jóvenes   salen   por   

usar   un prostíbulo para satisfacer su necesidad sexual. 

DINÁMICA DE CRECIMIENTO DE LA IGLESIA HASTA EL 2007 

La iglesia “Jesús es Paz” sector Río Blanco 2 ha tenido un total de 228 miembros en el   

lapso   de   15   años;   quedando   sólo   70   miembros   para   finales   del   año   2007,   

con aparente pérdida de 158 miembros. 

En dos grandes bloques se explica el éxodo del 77%  de la congregación 

1º Miembros que salen por el Plan Misionero de la Iglesia P.I.P.E. (La nómina de la 

iglesia fue dividida en sectores aplicando el “Plan de Iglesia por Extensión” PIPE). 

2º Miembros que salen por razones diversas 

Digo “aparente” porque un buen número de estos excluidos de la nómina son aún 

cristianos y se están congregando por una u otra razón en diferentes iglesias bautistas de 

la localidad. 

Viéndolo   en   este   sentido,   la   iglesia   en   sus   primeros   15   años   ha   cumplido   

su   labor multiplicadora reflejada en la fidelidad del 73% del total de miembros que ha 

pasado por su nómina. 

Si   se   hace   un   análisis   mas   profundo,   encontraremos   que   no   se   puede   tomar   

como pérdida,   aquellas   exclusiones   causadas   por   muerte   del   miembro   (5),   ni   

aquellas catalogadas   como   “inasistencia”,   pues   muchos   de   ellos   mantienen   su   

carácter cristiano aunque no se estén congregando. 

El   porcentaje   llamado   “pérdida”   bajaría   al   21%   como   observamos   en   el   

siguiente cuadro: 

  

 

 

  

  

  

 

Éxodo de la membresía 

Las iglesias que han absorbido el éxodo de la membresía son las siguientes: 

1.   Iglesia Bautista “Dios me Ayuda” Brr. San Agustín: ................ 10 

2.   Pentecostales varias: .................................................................... 8 

3.   Iglesia Bautista “El Buen Pastor” 10 de Diciembre  .................... 7 

4.   Iglesia libre Salem. El Limón: ..................................................... 3 

5.   Iglesia Bautista Fundamental: ...................................................... 3 

6.   Iglesia Bautista “Enmanuel” de Paya .......................................... 2 

P.I.P.E. 48 

OTRAS IGLESIAS  49 

EN PECADO 47 

RAZONES VARIAS 14 

QUEDAN (al 2007) 70 

 228 
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7.   Iglesia Libre (Sta. Rita) ................................................................ 2 

 

La familia Martínez son 9 personas que no preciso donde se están congregando. 

Tres fuentes de crecimiento de la iglesia 

1. Ingreso por Bautismos 

168 Bautizados  (74%) de 228 miembros 

De los 168 Bautizados, salen de la membresía por diversas razones 94, quedando en 

nómina 74 miembros bautizados repartidos entre la iglesia  de Río Blanco 59 y Sta. Rita.  

Estas cifras revelan algo curioso, que de los 70 miembros actuales (2007) que tiene Río 

Blanco sólo 11 provienen de otras iglesias y de los 26 miembros de Sta. Rita 11 

provienen de otras iglesias. 

Entre las dos iglesias dan una nómina de 96 miembros para finales del 2007 

2. Ingreso por Testimonio 

47   personas   han   ingresado   por   Testimonio,   proviniendo   de   diversas   iglesias   

como son: 

• Iglesia Pentecostal 

• Iglesia Bautista Fundamental 

• Iglesias   Bautistas:   Enmanuel   de   Caracas,   Buen   Pastor,   San   Mateo, Turén 

• Iglesia Libre Gilgal 

3. Ingreso por Carta  

6 personas han ingresado por Carta de las iglesias: 

• Iglesia Bautista “Enmanuel” de la Castellana. Ccs 

• Iglesia Bautista “El Buen Pastor” 

• Iglesia Bautista “Primera de Turén”. 

4 Por Reconciliación 

En   los   primeros   15   años   se   registraron   sólo   4   ingresos   por   reconciliación. 

Miembros   que   fueron   sacados   en   una   oportunidad   de   la   nómina   por   

diversas razones. Esta es una muestra que la iglesia siempre ha tenido las puertas abiertas 

para   todos   aquellos   que   estén   dispuestos   a   presentar   el   fruto   de   su 

arrepentimiento. 

Otros Datos 

• De los 228 miembros: 102 son hombres y 126 mujeres 

• De los que salen de nómina 65 son hombres y 66 mujeres (Casi 50 – 50 ) 

 

La   sinceración o actualización  de   nómina   como   instrumento   de   medición   

de   la   realidad   de   la iglesia 

En   la   IBJEP,   se  mantiene   el   seguimiento   al   miembro   en  su  conducta   y   

testimonio, exigiéndole el fruto de arrepentimiento adecuado según su falta. La 

resistencia a esta petición   de   la   iglesia   trae   como   consecuencia   la   salida   de   

nómina,   la   cual   se   hace constar   su   salida   en   actas   ordinarias   o   
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extraordinarias,   registrando   la   causa   de   su salida, sea por Pecado, muerte, carta de 

transferencia, renuncia o inasistencia. 

La llamada sinseración de nómina de fin de año, tiene el propósito de hacer constar el 

listado de los miembros que han ingresado y salido de nómina, en el transcurso del año y 

certificar la nómina de los miembros que aún se mantienen activos con todos los 

derechos para el año entrante. 

El acta de sinceración de nómina es un acta especial donde consta la nueva nómina con 

nombres de los miembros y sus respectivas cédulas de identidad. 

En mi ejercicio pastoral en Río Blanco, yo presentaba dicha nómina en mis informes 

anuales. 

¿Por qué salen los miembros de la iglesia? 

 

Carta 

En esta gráfica se toma como carta, no sólo aquellos que salen por este instrumento a otra   

iglesia   bautista,   sino   también   aquellos   que   se   han   ido   de   la   iglesia   con   

buen testimonio a congregarse en otra iglesia. 

Se   toma   por   pecado   aquellos   miembros   que   han   salido   de   la   nómina   por   

razones morales   y   de   mal   testimonio,   aunque   se   estén   congregando   en   otras   

iglesias   de   la misma denominación. 

Se toma por inasistencia aquellos miembros, que dejaron de asistir sin  ninguna razón 

aparente, y hasta la fecha no se le conoce una vida desordenada. 

Análisis 

Se   puede   decir   que   los   primeros   ocho   años   de   la   iglesia   fueron   los   de   su   

mayor consagración e inocencia. Después del 1999 el pecado se hace presente como 

causa de   exclusión   de   la   nómina,   convirtiéndose   en   la   primera   causa   de   

salida   de   los miembros, a excepción de los años 2004, 2005, 2006, cuando la iglesia 

fue retada a mantener el carácter santo de la institución. Es el año del arranque de la 

Iglesia Por Extensión   en   Sta.   Rita.,   y   la   Constitución   de   la   Iglesia   por   

Extensión   de   Fco.   De Miranda. 

La barra de pecado se dispara en el 2007 ya que se sumó como pecado la salida de los 

miembros de la Iglesia por Extensión de Fco. De Miranda.  

Además de lo anterior es interesante destacar que en los años 97 y 98 no hubo salida de 

miembros por ningún motivo.  Estos fueron los años de mayor crecimiento  de la iglesia 

en su historia. 

PROBLEMAS DE ETICA EN EL PUEBLO BAUTISTA ESTADAL 
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En las iglesias bautistas se  maneja la figura de “transferencia por carta” de aquellos  

miembros que pasan de una iglesia bautista a otra.   Lamentablemente es pura teoría para 

la mayoría de las iglesias que componen la recién fundada ASIBA (Asociación de 

Iglesias Bautistas del Edo. Aragua). 

Nuestra   iglesia   tiene   dos   momentos   de   éxodo   de   miembros   a   iglesias   

bautistas vecinas. 

La primera sucedió por el pecado de la “hermana” que vendió su hijo a un buhonero. Al   

ser   excluida   de   la   nómina   por   no   aceptar   la   ayuda   de   la   iglesia   para   que   

no consumara el delito,  esta se va a la iglesia  “El Buen Pastor” de la 10 de diciembre  

donde   pastoreaba   para   la   época   el   pastor   Esteban   Cifuentes.      

La   Buen   Pastor   recibe   sin   preguntar   un   aproximado   de   15   personas   7   

adultos   y   8 menores. A estas personas se les recibe como miembros sin proceder a ni 

siquiera una entrevista previa con el pastor de la iglesia de donde están saliendo.  Lo que 

procede en estos casos, es la llamada “carta de transferencia” y si han sido expulsados, a 

lo menos debe preguntarse los antecedentes antes de hacerlos miembros. 

Lamentablemente,  la I.B. “Dios me Ayuda”   ha seguido recibiendo exmiembros  de 

nuestra iglesia sin preguntar el por qué de su salida, sino todo lo contrario celebrando la 

llegada de ellos al seno de su iglesia. 

La segunda  fue a finales del 2007. La familia F.  después de ser causantes del cierre de 

una iglesia por extensión son recibidos junto con sus “discípulos” en la I.B. El Buen 

Pastor, pastoreada en esta oportunidad por el hno. C. R. Para la fecha en menos de seis 

meses ya tienen cargos oficiales dentro de la iglesia; todo  estos sin molestarse en 

preguntar la causa de su salida de la membresía.  

¿Por qué reciben miembros de nuestra iglesia sin preguntarnos? 

Hipótesis 1:  Piensan  que   la versión  de los hechos, que ellos  cuentan  es suficiente 

para ser aceptados por testimonio. 

Hipótesis 2: Piensan que el hecho de salir de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz” forma 

parte de una “buena decisión”, ya que nuestra iglesia para ellos “no es bautista”: 

Hipótesis   3:  Piensan   que   el   hecho   de   haber   sido   “expulsados”   los   convierte   

en agentes libres y la iglesia que los recibe no está en el compromiso de consultar con la 

iglesia donde procede. 

Hipótesis 4: Piensan que el pastor Edgar Salas, es el causante de todos los males de la   

IBJEP,   y   el   juicio   de   este   pastor   siempre   es   “equivocado”   por   eso   se   

ignora   los argumentos de salida de los miembros de la iglesia que pastorea. 

En   caso   que   ninguna   de   estas   hipótesis   sea   cierta,   la   pregunta   inmediata   

sería, ¿entonces   cuál   es   la   razón   de   recibir   miembros   expulsados   de   una   

iglesia   bautista hermana, sin consultar los antecedentes de su salida?. 

He   llegado   a   pensar,   por   los   hechos   antes   anunciados,   que   las   iglesias   

bautistas “hermanas” que nos rodean, están apostando al éxodo masivo de nuestra iglesia 

a sus congregaciones. 

El caso de Francisco de Miranda es un ejemplo patético de lo dicho anteriormente.  El 

pastor   C. R.   (amigo   confeso   del   pastor   Edgar   Salas   y   de   la   iglesia   que 

pastorea)   no   se   inmutó   al   hecho   de   saber   que   los   miembros   que   recibía   

en   su congregación eran los causantes del CIERRE de una iglesia Constituida. 
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Parece   ser   que   para   los   “colegas”   es   un   éxito   de   la   obra   bautista,   el   

cierre   de  iglesias que nutran el crecimiento de sus iglesias. 

Actitud Ética histórica de nuestra iglesia en los casos de petición de membresía de 

hermanos que proceden de iglesias bautistas afiliadas a la Convención. 

Caso Flia Guerrero: Provenían de la Iglesia Bautista “El Buen Pastor” de Maracay. 

Cuando   el   joven   Roberto   Guerrero   me   sugiere   la   necesidad   de   congregarse   

con nosotros él  y sus padres: Rigoberto y Antonieta,  por problemas con el pastor de su 

iglesia; procedí a enviar una carta al pastor Cifuentes, donde le planteaba el asunto y le   

solicitaba   la   carta   de   transferencia   de   estos   hermanos   que   estaban   ya 

congregándose en nuestra iglesia. 

A   la   semana   siguiente   envió   la   carta   en   sobre   sellado   donde   daba   su   

anuencia   al traslado de membresía sin presentar ningún comentario de la conducta de 

ellos en la congregación. 

Caso Joel Moreno:  El hermano Joel, proveniente de la Iglesia Bautista de “Turén”, se  

le  hizo   la  invitación  para   realizar  su  obra  práctica  en  la   obra  en  Sta.Rita.   No  

es aceptado como miembros hasta que llega la carta de transferencia de membresía. 

Caso Noé Carpio: Proviene de la Iglesia Bautista “Nueva Jerusalén” de San Mateo. Este 

hermano entra a nuestra iglesia por que se casa con mi hija Keila, sin embargo su 

membresía es condicionada hasta la llegada de la carta de transferencia.   A pesar de mi 

solicitud al pastor C.M. de la carta de transferencia, éste pastor nunca la envió. En una 

entrevista personal le pregunté por qué no quería enviarnos la carta de transferencia, y 

éste dijo que el hermano Noé siempre será miembro de su iglesia, por eso no quería dar 

dicha carta. 

Debido a esta actitud del pastor C.M. el hermano fue aceptado en nuestra congregación 

por Testimonio (como si procediese de una iglesia no bautista). 

Caso   Merillo   Naguanagua:  Este   hermano   fue   miembro   de   la   Iglesia   

Bautista “Jesucristo es el Camino La Verdad y la Vida” de Palonegro.  Cuando este 

hermano hizo su solicitud de membresía, la iglesia le envió la carta de petición de la carta 

de transferencia en forma personal y en la entrevista que tuve con el comité de púlpito en 

petición  de  su membresía,  me dijeron  que “yo  era un mal  pastor porque  me estaba 

llevando   miembros   de   su   iglesia”   y   por   eso   no   le   daban   ninguna   carta   de 

transferencia. Siendo la verdad que este hermano, se congregaba con nosotros porque 

estaba de noviazgo de matrimonio  con la hermana K. Fuenmayor, miembro de nuestra 

iglesia y quería congregarse con ella. 

Esta  actitud   intransigente,  me  llevó   a la  necesidad   de  presentar  el  ingreso  de  

dicho hermano por Testimonio. 

Caso   Juan   Ramón   Hernández   y   Esposa:   Estos   hermanos   procedían   de   la   

Iglesia Bautista “Enmanuel” de la Castellana Css. Al hacer petición de membresía, se 

hizo la petición por Internet al pastor de ellos, y en la misma semana se recibió respuesta 

de la carta de transferencia. 

Caso   Carlos   García   y   Esposa:   Estos   hermanos   también   procedían   de   la   

Iglesia “Enmanuel” de la Castellana. Con estos se hizo el mismo procedimiento, pero 

dicha iglesia nunca envió la carta de transferencia.  Se dio un lapso de espera de seis 

meses, luego se les recibió por testimonio. 

Carta de transferencia práctica en desuso 
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Lamentablemente,   a   la   salida   de   estos   hermanos   (a   excepción   del   hermano   

Noé Carpio), las iglesias que los recibieron no hicieron lo mismo. 

Todo esto es una confirmación que el sistema de “traslado de membresía por carta” es 

una práctica en desuso de las iglesias bautistas, a nivel regional y nacional. 

Puedo   decir,   sin   temor   a   equivocarme,   que   otra   de   la   singularidad   de   la   

Iglesia Bautista “Jesús es Paz” es su seriedad en el ingreso de los miembros a su seno. 

LA OBRA EN STA. RITA UN PUNTO DE HONOR 

Después de la renuncia del hno. Joel Moreno a la obra, ésta continuó en decadencia hasta 

su cierre definitivo en el año 2001. Sólo 15 miembros de 31 que se tenía para el 1999, 

obedecen la orden de regresar a la iglesia Piloto, hasta que llegue un personaje idóneo al 

ministerio.  

Estos hermanos fueron: 

1.Nelson Mujica 2.Alfredo Acosta 

3.Oscar Fernández 4.Jesús Alberto Calderón 

5.Isabel de Ramos 6.José Ramos 

7.Karen Mora 8.Juan Pablo 

9.Lidoska Marín  10. Carmen Mora 

11. Meunis 12. José Varela 

13.Antonia Carrillo 14. Mª Felicidad 

15.Angélica Briceño  

Estos hermanos, aunque se mantuvieron en el seno de la iglesia, fueron desertando a medida 

que pasaban los años, reduciendo la cantidad  de miembros para reiniciar  la obra en Sta.Rita. 

2002 2003 2004 

12 09 8 

Ingresa el hno.Nelson y su 

hija Jetsibel y sube a 

10 personas 

 

En   ese   lapso   de   tiempo,   mientras   la   iglesia   estaba   cerrada   sucedieron   dos   

asuntos transcendentales:   La   llegada   de   una   hija   de   la   hermana   Margarita   

Alcalá   y   la reconciliación del hermano Nelson Mujica.   

La   llegada   de   la   hija   de   la   hermana   Margarita   Alcalá   (Jeraldín),   fue   la   

entrada   al hogar de los Pernalete Alcalá, en Sta. Rita, donde reiniciamos la obra en esa 

zona, y la   reconciliación   del   hno.   Nelson   y   el   bautismo   de   su   hija   Jetzibel,   

inició   la   llama  definitiva para reabrir la obra en esa comunidad. 

Cuando el hermano Carlos García y la hermana Xiomara, provenientes de la iglesia 

Bautista “Enmanuel” de Caracas, llegan a la iglesia, manifiestan su deseo de trabajar en   

la   obra   misionera.     Esta   confesión   la   tomé   como   respuesta   a   las   oraciones   

que teníamos sobre la obra en Sta. Rita. 
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Antes de entregarle el trabajo misionero a esta pareja, ya la obra se había iniciado en el 

patio de la casa de los Pernalete, y ya se estaba en diligencia de conseguir una casa para   

alquilar   y   arrancar   la   obra como   iglesia   establecida.     Fueron piezas   vitales   en   

el   reinicio   de   la obra     la     colaboración     de     los hermanos:   Alfredo   Acosta,   

Oscar Fernández, Keila y Noé Carpio, así como   el   hermano   Enrique   y   el hermano 

Nelson, quienes se dieron a la tarea de mantener los estudios bíblicos   y   la   visitación   

en   esta zona. 

12 de Marzo del 2005 

Fecha establecida para el reinicio de la 

Iglesia por Extensión Sector Sta. Rita.  

En este acto se refundó la iglesia y se 

instaló como pastor al hno. Carlos 

García. 

Estuvieron presentes en el acto: 

Reinaldo Rodríguez pastor de la Iglesia 

Bautista “La Viña del Señor” de Villa 

de Cura; Marcos Villegas, pastor de la 

Iglesia “Enmanuel” de   Paya,  Turmero   y  el   pastor   de   la   Iglesia   Bautista   de   

Mérida,   padre   espiritual   del hermano Carlos.  

Con estos hermanos se reinicia la obra en Sta. Rita. 

Al  igual   que  en   la   instalación   de  Joel,   los   diáconos   de  la   iglesia   participaron   

en   la imposición de manos.  

Ese momento estuvo impregnado de mucha ilusión y esperanza, creyendo que había 

llegado   el   personaje   que   estábamos   esperando,   el   hombre   idóneo   para   

continuar   la obra que parecía que había muerto. 

 

En el breve lapso de su ministerio     12032005   al 02122006 (20 meses), la obra 

alquiló un local, que hasta la fecha (2007) lo utiliza, se bautizaron cinco hermanos: 

Margarita   Alcalá,   Leanny   Rojas,   Jessica   Mora,   Jeismmy   Mora   y   su   hija   

Xiocaris García.  Se compraron sillas, una batería,  un enfriador de agua y tres 

ventiladores. 

¿Por qué no funcionó? 

Desde el primer momento, estos hermanos veían la carga de ser pastores como algo 

demasiado pesado para llevar solos. Siempre hacía comentarios de lo duro de la zona y   

la   contradicción   de   tener   que   ser   corregido   por   los   hermanos   Nelson,   

Alfredo   y Oscar, quienes lo orientaban en cómo debían hacerse las cosas. 
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Constantemente les recriminaba que todo lo que él hacia se lo comentaban al pastor 

Salas, asunto que era cierto, pero también era cierto que siempre le apoyé en su breve 

ministerio, no haciendo eco de las quejas de estos hermanos hacia su persona o como 

hacía las cosas. Siempre les enseñaba el respeto al ministro y su deber de someterse a sus 

consejos y dirección como lo manda la Biblia. 

En  varias  oportunidades  su esposa, en  un  mar  de  lágrimas  decía,   que  no los  dejara 

solos,   que   veían   ese   trabajo   como   muy   grande   o   difícil   para   ellos.     En   

todas   las oportunidades   les   invité   a   que   se   sinceraran,   y   que   podían   

renunciar   si   les   parecía demasiado difícil, ya que la obra está diseñada sólo para los 

llamados al ministerio. 

En   una   oportunidad   me   comentó,   que   su   pastor   de   la   “Emmanuel”   le   había 

recomendado,   que   de   vez   en   cuando   debía   desintoxicarse   de   estar   rodeado   

de personas con problemas, y se acercara a personas que lo llenaran. Llegó a decir que el 

estar mucho tiempo con personas “enfermas” lo podían enfermar.   Allí me dí cuenta del 

grave error que cometí al hacerle el llamado al pastado; cometí el mismo error de 

Samuel, me dejé llevar de su estatura, voz y color de los ojos. 

Este hermano estaba tan desfasado de lo que es el ministerio en una zona marginal, que 

ideaba actividades para los jóvenes en zonas de clase media alta,  como son los centros 

comerciales mas lujosos de la ciudad de Maracay. 

En   una   oportunidad   le   sugerí   que   se   adaptara   al   entorno   de   sus   ovejas,   en   

vez   de adaptar a sus ovejas a su entorno elitesco.  A este consejo hizo oídos sordos, y 

poco tiempo después estaba programando en el mes de diciembre, llevarse a los jóvenes a 

caminar el Ávila en Caracas, parece que su intención era alejar a sus ovejas lo más 

posible a su cotidianidad. 

Otro   asunto   que   nunca   mejoró   fueron   sus   lugares   preferidos   para   la   

consejería pastoral,   por   lo   general   en   un   buen   centro   comercial,   alrededor   de   

una   pizza   o almuerzo. 

Este hermano, nunca se dio cuenta donde pisaban sus pies, y su aversión a las zonas 

marginales, lo obligaba a alejar su congregación de esos sitios. 

Causa de su renuncia 

Este hermano comienza a idear su salida, desde el momento que se integra a mi idea de 

fundar la Asociación de Ministros del Estado Aragua (AMBEA). Cuando él se da cuenta   

que   mi   personalidad   no   cuadra   en   la   idiosincrasia   de   mis   colegas,   se   une   

a ellos y comienza a hacer críticas mal sanas de mi función pastoral, con los colegas 

pastores   y   con   los   miembros   de   la   iglesia   en   Sta.   Rita.   Las   discusiones   

que   se suscitaban   en   estas   asambleas,   le   dio   argumento   para   desligarse   de   

mi   dirección pastoral en el Plan Iglesia Por Extensión. 

Su  primera   manifestación   pública,   fue   el   decir   en   consejo   pastoral   que   no  

apoyaba enviar una carta de protesta al pastor Carlos Méndez, por hacer públicamente 

críticas descalificadoras de nuestra iglesia en una asamblea realizada en la Villa de 

AMBEA. A partir de ese momento se rebeló abiertamente a cualquier consejo pastoral 

que le hiciera,   y   publicó   su   opinión   adversa   a   mi   persona   a   los   miembros   

de   su   iglesia, diciéndoles que la iglesia de Sta. Rita era una “isla”,  y necesitaba abrirse 

a la opinión de las otras iglesias, contradiciendo todo argumento que nos ha llevado a no 

copiar los modelos de las otras iglesias bautistas de la región. 
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Debido a su actitud, le llamé a una reunión del Consejo Pastoral para que nos aclarase su   

posición   en   cuanto   al   Plan   Iglesia   por   Extensión,   y   manifestó   el   no   estar   

de acuerdo con algunos puntos de este Plan y que no estaba dispuesto a someterse.  Nos 

manifestó   además   que   sus   aspiraciones   era   ocupar   un   puesto   en   la   obra   

regional   o nacional.   Al   explicarle   que   la   Iglesia   de   Sta.   Rita   no   necesitaba   

un   presidente   de ASIBARCES   o   de   AMBEA   sino   un   pastor,   este   mantuvo   

mas   fuertemente   su posición.  

La interpretación que le dí a su actitud, fue que este hermano veía  el pastorado como el   

escalafón   mas   bajo   para   progresar   en   la   obra   bautista;   revelando   su   

verdadera intención, el usar el pastorado sólo como trampolín a mejores puestos en la 

Región o Convención. 

Crecimiento después de la renuncia. 

Casualmente esta renuncia se produce, en el 

mismo momento cuando presenté mi renuncia a 

la Iglesia en Río Blanco 2, que explicaré mas 

adelante. 

Ante la renuncia del pastor Carlos, tomé las 

riendas de la Iglesia por Extensión Sector Sta. 

Rita,   ya   que   no  podía   permitir   que   las   

pocas   ovejas   que  quedaban   se   desbandaran.   Sin embargo al llegar cuatro personas 

habían decidido no regresar a la iglesia, por la afinidad   que   habían   tenido   hacia   el   

pastor   saliente,   y   afirmando   que   yo   lo   había sacado de la iglesia, lo cual es 

totalmente falso. Un asunto curioso fue la aversión que me   tenía   una   hermana,   que   

llegó   a   ser   candidata   al   bautismo   y   que   se   negó   a   ser bautizada en la iglesia 

que yo pastoreaba. Al saber que era yo el nuevo pastor, nunca mas   se   presentó   a   la   

iglesia.   Confieso   que   a   esta   “hermana”   no   la   conozco   y   que jamás   hemos   

tenido   un   cruce   de   palabra.   La   justificación   de   su   desprecio   a   mi persona se 

lo acredito a comentarios mal sanos en mi ausencia. 

Fue la hermana Soraira de Marín quien convence a estas hermanas de abandonar esa 

actitud, por medio de exhortaciones muy fuertes de su parte. Recibo una congregación de 

13 miembros bautizados: 

1.Nelson Mujica 2.Juan Pablo Moucott 3.Jesús Calderón 

4.Oscar Fernández 5.Alfredo Acosta 6.Carmen de Mora 

7.Viviana Mora 8.Jessica Mora 9.Jeismy Mora 

10. Enrique Marín 11. Soraira de Marín 12. Leanny Rojas 

13. Margarita Alcalá   

Al revisar el libro de actas de la iglesia, lo primero que observé es que su renuncia fue 

presentada el 30092006 en reunión extraordinaria Nº 4; y allí dice que “su renuncia se 

haría efectiva cuando presentara su carta de renuncia”, carta que hasta el sol de hoy se   

está   esperando.   El   siguiente   día,   que   era   domingo,   no   se   presentó   a   su   

labor pastoral. 

La formalización de mi llamamiento como pastor en la iglesia Sector Sta. Rita, se hace el 

domingo 08102006 
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Plan de restructuración de la iglesia recibida 

1. Estudio y Análisis de las condiciones de la obra recibida. 

a. Elaboré un inventario de lo recibido, constatando la irregularidad de la falta de 

facturas que indican la propiedad. 

b. Realicé   una   auditoría   y   arqueo   de   la   caja   y   libros   de   Tesorería, 

constatando desorden y descuadre entre el efectivo y los libros. 

c. Al   revisar   el   libro   de   actas,   constaté   fallas   en   redacción,   fechas   y 

descripción de asuntos tratados y aprobados. 

2. Formación del oficio del Tesorero y del Secretario 

3. Redoctrinamiento e identificación con la denominación bautista 

4. Toma de la educación bíblica de la iglesia (sustituí al maestro de los adultos de la 

E.B.D. por mi persona). 

¡Por su culpa me voy a ir al mundo! 

De la aplicación de este plan, lo que mas fuerte resultó fue el readoctrinamiento del 

pequeño grupo que recibí.   Me dediqué los primeros meses a resaltar las virtudes y 

singularidad   de   nuestra   denominación   en   comparación   con   otras   

denominaciones evangélicas, con el propósito de dar forma “bautista” al grupo. 

Esto trajo como consecuencia la salida de dos hermanas, que se sintieron ofendidas al 

comprender que nuestra denominación no era pentecostal.   

Una   de   ellas   me   llamó   a   su   casa   para   tener   una   entrevista   conmigo.   

Comenzó diciéndome   que   yo   iba   a   ser   el   culpable   de   que   ella   se   fuera   al   

mundo   si   seguía insistiendo   que   nuestra   iglesia   no   es   pentecostal.   Me   

confesó   que   ella   tenía   raíces pentecostales y le dolía mucho la manera como yo 

decía que algunas de sus prácticas no   eran   neotestamentarias.     Ya   esta   hermana   

tenía   congregándose   un   año   en   el ministerio del pastor saliente, y ella me decía que 

ese pastor nunca le dijo que éramos diferentes a los pentecostales. 

Me pidió encarecidamente con lágrimas en sus ojos, que dejara de hablar “mal” de los 

pentecostales porque si no lo hacía se iría al mundo…. Después de escucharla  muy 

atentamente le dije: Hermana, vaya haciendo sus maletas para irse al mundo, porque en 

la iglesia bautista que yo pastoreo siempre diré que no somos pentecostales   y le 

aconsejé que si se sentía pentecostal y le molestaba mis comentarios, se congregara en 

una iglesia de esa denominación de las que abundan en toda Santa Rita, dando por 

terminada la entrevista. 

Como a los tres meses de esa conversación, fue a la iglesia a pedirme que por favor 

oficiara su matrimonio eclesiástico, al preguntarle porqué no lo hacía el pastor de la 

iglesia pentecostal donde se congregaba, ella dijo que no lo harían por que ella usaba 

pantalones. 

Sin embargo, accedí a su petición y oficié su matrimonio eclesiástico que lo hizo en la 

casa de su novio. 

Al pasar como cuatro o cinco meses, volvió a comunicarse conmigo, pidiéndome que le   

diera   una   carta   de   recomendación   y   buen   testimonio,   porque   se   lo   pedían   

en   un instituto bíblico, donde deseaba estudiar. Al preguntarle de nuevo porqué me la 

pedía a  mí  y no  a su  pastor, ella  me  repitió   que  en su  iglesia  no  confiaban  en  ella   
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como buena cristiana. En esta oportunidad sí me le negué, y le recordé la conversación 

que tuvimos antes de irse de nuestra iglesia, donde me manifestaba que su deseo era ser 

pentecostal, y le dije Ud. está donde quería estar, yo soy un pastor Bautista y pastoreo 

una iglesia Bautista. 

Otra que se va 

La iglesia contaba también con otra hermana muy fiel a la asistencia dominical, ella decía 

que era hija de pastor y que tenía un buen fundamento bíblico. También tenía 

aproximadamente   un   año   congregándose   pero   no   se   había   hecho   miembro   de   

la iglesia. 

Considerando   su   fidelidad   y   colaboración   en   todas   las   actividades   de   la   

iglesia,   la invité a que formalizara su membresía, para que pudiera tomar la cena del 

Señor con nosotros; dándole los estatutos de la iglesia para que los leyera y me dijera si 

estaba de acuerdo con el organización y funcionamiento de nuestra iglesia. 

Luego   de   esta   conversación   pasaron   como   quince   día   sin   que   fuera   a   la   

Escuela Dominical,   y   a   través   del   hermano   Oscar   Fernández,   me   envió   los   

reglamentos   y mandándome a decir que no estaba de acuerdo en pedirle que se casaran 

las personas que   vivían   en   concubinato   para   poder   ser   bautizadas,   y   que   no   

estaba   de   acuerdo como yo predicaba en contra de los pentecostales.  Hasta el sol de 

hoy no le he visto la cara…. ¡Gracias a Dios!. 

Esta purga dio resultado, pues tenía el propósito de “menear la mata” y dar las pautas  de 

la iglesia que está establecida. 

Historia en pleno Desarrollo 

La   historia   de   la   Iglesia   por   Extensión   Sector   Sta.   Rita,   aunque   está   en   

pleno desarrollo, las bases fundamentales ya están puestas como son: 

1. La iglesia está fundada sobre bases morales bíblicas. 

2. Los miembros de la iglesia aman su iglesia 

3. Los miembros  se sienten parte  integral  de la Iglesia Bautista  “Jesús es Paz” 

concebida en el plan P.I.P.E. (Plan Iglesia Por Extensión). 

4. La   iglesia   no   acepta   ser   dirigida   por   personas   que   no   comulguen   con   

la naturaleza e idiosincrasia de la “Jesús es Paz”. 

Creo que mi presencia en este momento de la historia en la Iglesia por Extensión en Sta. 

Rita, cumplirá la misión de formar definitivamente la personalidad de la Iglesia.  

Como colorario, y demostración de su madurez, fue la iglesia Jesús Es Paz Sector 

Sta.Rita, que socorrió a la IB.J.E.P Sector Río Blanco dos en la crisis del 2009 

Nacimiento de una nueva obra. 

El   mismo   día   que   me   trasladaron   al   Departamento   de   USINA   en   Sudamtex   

de Venezuela,   entró   a   trabajar   el   sr.   Humberto   Fuenmayor,   un   maracucho   de   

baja estatura, muy hacedor de amigos pero siempre queriendo aparentar un carácter recio 

y malcriado.   Con “el maracucho” tuve varios problemas, creados por la aspiración de 

mejores   cargos   en   el   departamento.   Los   compañeros   se   divertían   mucho   

cuando   lo azuzaban   para   que   me   buscara   pleito.   Al   final   de   cuenta,   nos   

hicimos   amigos. Aprovechaba   cualquier   momento   para   hablarle   de   la   Palabra   

de   Dios…   En   una oportunidad   lo   encontré   leyendo   mi   Biblia,   y   observé   de   
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lejos   que   lloraba….   Me acerqué lentamente y le dije: ¿te gusta lo que lees?... del 

susto lanzó la Biblia al cajón donde  la  había  dejado,  y  secándose  las lágrimas  dijo:   

¡oye la  historia   de  José  si es impresionante… ¡ después que sus hermanos le hicieron 

tanto mal él los perdonó!.  A partir de ahí decidí ganármelo para Cristo. 

Fue a través de él que conocí a su familia, nuestra amistad se mantuvo aún después de  

haber salido de Sudamtex. En una oportunidad su esposa me mandó a llamar para que le 

orientara en un problema y fue en esa primera visita que aceptó a Cristo, ella y sus dos 

hijos.  

El 12 de junio del 1999 ella y sus hijos son presentados como candidatos al bautismo. A 

partir de ese momento el barrio Francisco de Miranda, se convirtió en un lugar de 

visitación   especial,   pues   teníamos   una   familia   que   inmediatamente   comenzaron   

a proclamar su condición cristiana, a sus familiares y amigos. 

Una familia especial 

No   pasaron   dos   meses   cuando   fue   necesario   sacarlos   de   nómina   junto   con   

ocho miembros recién bautizados mas. Todo porque la hermana S. invita  a una fiesta 

mundana a los recién bautizados, donde hubo baile y licor. 

En verdad nunca he creído que lo hicieron conociendo la falta, mas bien lo hicieron en su 

ignorancia, todavía no entendían en que pueblo habían entrado. Sin embargo la iglesia   

los   disciplinó   duramente,   para   que   aprendieran   la   lección.     Estos   hermanos 

fueron suspendidos por períodos de tiempo diferentes según el grado de participación. 

Con   esta   familia   tuve   una   perenne   consejería   pastoral,   debido   a   lo   indómito   

del carácter   de   todos   ellos.      A   pesar   de   todo   siempre   mostraban   buena   

actitud, obedeciendo la corrección y enmendando la falta. Siempre fueron muy 

colaboradores todo lo que se les pedía participación. 

Inicio de la obra misionera formal 

Con el bautismo de esta familia comienzo el proyecto de iniciar una misión en Fco de 

Miranda, ya que en la misma zona teníamos también  al hermano Alí Pérez con sus tres 

hijos; sumando un total de siete personas miembros de la Escuela Dominical en Río 

Blanco 2. 

Ellos eran: 

1.Soneida de Fuenmayor 2. Karelis Fuenmayor 3. Humberto Fuenmayor(h) 

4.Alí Pérez 5. Naigleth Pèrez 6. Einstein Pèrez 

7.Jhon Alí Pérez   

 

Los cultos los inicié en casa de la familia Pérez, pero debido a que su esposa no era 

cristiana  y mantenía  una crítica  muy dura hacia el evangelio, decidí pasar los cultos a    

la    casa    de    la familia Fuenmayor. 

En   esa   misma   asamblea   de       fecha 12/06/99,   se   

cambió   la   nominación   de Plan   de   Misiones   por   

Plan   Iglesia   Por Extensión, nombrándose al hno. Alí 

Pèrez encargado   de   la   zona   misionera   de   Fco. 

De   Miranda.     Pero   debido   a   la   rivalidad que     

tenían     estas     dos     familias     por demostrar   

quien   de   los   dos   tenía   “la   hija mas bonita y mas 
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inteligente”; no se pudo nunca unir el esfuerzo de las dos familias. 

Los   cultos   se   hicieron   de   forma   intermitente,   debido   a   la   atención   a   los   

diferentes conflictos que presentaba la iglesia en aquella época.  

No  fue   sino  hasta  el   año  2004  cuando   se  reinician  definitivamente  los  servicios   

en casa  de  los  Fuenmayor. El  091004,  la  Asamblea  aprueba   levantar  un  galpón   

en  el espacio del garaje de esta familia, ya que se sumaron a la asistencia a los cultos de 

la célula algunos vecinos, familiares y amigos de la misma comunidad. 

El   120205   se   comisiona   al   hermano   Luyer   Chirinos   para   que   se   encargue   

de   la célula de Francisco de Miranda. 

El 280305. La asamblea recibe la petición para constituirse en Iglesia por Extensión 

nombrando   al   hno.   Luyer   Chirinos   como   su   pastor.     Esta   primera   petición   

estaba firmada   por   los   hermanos:   Soneida   Fuenmayor,   Karelis   Fuenmayor,   

Carmen   de Rengifo, Merillo Naguanagua, Gerardo A. Oquendo y Edgar José Gil. 

En el mes de Abril la Iglesia por Extensión es cerrada y bajada de categoría según lo 

explico   en   el   informe   pastoral   presentado   el   04   de   Junio   del   2005   donde   

digo   lo siguiente: La   incomprensión   de   estos   hermanos   de   lo   que   es   la   

iglesia,   así   como   de   su personalidad antojadiza motivó al cierre provisional de esta 

obra.   
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Parece ser que ellos pensaban que el ministro debía entrar en un concurso de simpatía 

previo. El argumento que usaron para la descalificación del hermano Luyer fue que éste 

hermano “visitaba mucho”, “que molestaba a los recién convertidos visitándolos el   día   

siguiente   de   su   decisión”.   Ellos   me   habían   hecho   estos   comentarios   con 

anterioridad,  pero yo les explicaba  que ese era el trabajo  del ministro y que debían 

respetarlo,   pero   al   ver   que   yo   no   procedía   a   quitarlo   comenzaron   a   faltar   

a   los servicios y a ponerle sobre nombres bochornosos al pastor que ellos mismos 

habían elegido un mes antes. 

A continuación  carta  enviada  a   las  hermanas   Fuenmayor  de  parte  del   Pastor  

Edgar Salas. 

Amadas hnas. F.  Fco. De Miranda. Maracay. 

Maracay, 11042005 

ASUNTO :   Razones que conllevan al cierre de los cultos en su casa.  Hermanas.: no es 

de su desconocimiento que el inicio de la obra en Fco. De  Miranda   fue   la   

implantación   de   un   plan   semestral   aprobado   por   la   asamblea   y  tampoco es 

de su desconocimiento que entre dos opciones: El hogar de los Pérez y el  hogar de los 

Fuenmayor; fue elegido su hogar debido a que hay mayor número de  miembros de la 

iglesia y que mantienen mayor fidelidad a los servicios dominicales,  así como el buen 

testimonio ante sus amigos y vecinos. 

Uds. Saben que estoy muy agradecido a Dios y a Uds., por permitir que en su  hogar se  

diera  inicio  a  un lugar donde  se  glorificara  el  nombre  de  nuestro Señor  Jesucristo;   

sin  embargo,  permítanme   exponerle  a  Uds.  Las  irregularidades   que  se  

presentaron a partir de ese momento, según mi apreciación como Ministro de Dios y  

Pastor de sus almas.: 

Debido   a   que   los   primeros   frutos   de   la   obra   fueron   sus   amistades   más  

cercanas (dos menores de edad bautizados), así como en asistencia a los servicios y  

decisiones de fe, y como se sintieron los padres espirituales de ellos, surgieron los  

siguientes inconvenientes: 

• Dieron la impresión de ver  dichos frutos como algo muy personal y  no obra del 

Espíritu Santo. Asunto que les advertí desde el  inicio de la obra cuando  dije: “Tenga 

cuidado la obra no es de Uds. Es del Señor”. 

• No   permitieron   que   otra   persona   fuera   de   Uds.,   o   el   pastor   de   la  

iglesia, educara  a dichos frutos. Convirtiéndose en “barrera” entre la voluntad de  Dios 

y la voluntad de Uds. 

• Los  frutos  del  trabajo  del  obrero  encargado,   no  le  dieron  la  misma  

importancia que a los primeros, por razones obvias. No les importó el respeto que le  

manifestaban   al   obrero   encargado   los   recién   convertidos   llamándolo   pastor   y  

buscando sus consejos. Les pareció mas importante el rechazo de Uds. Hacia él. 

• Sus opiniones personales de rechazo, en cuanto al obrero asignado,  se la 

transmitieron a personas ajenas a la obra en Fco. De Miranda, diciendo por  ejemplo: 

“queremos a Noé y a Keila y no a Luyer  y Xiomara”; manifestando con  esto el origen 

del rechazo al siervo que el mismo grupo había elegido. 
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• Este   rechazo   al   Ministro   asignado   la   transmitieron   a   su   grupo   de  hijos 

espirituales,  en vez de educarlos o conducirlos a la aceptación de la voluntad  de Dios. 

Y no de sus “apreciaciones” 

• A pesar que la voluntad del grupo fue unánime al desear constituirse  en Iglesia por 

Extensión y pedir la instalación de Luyer Ch. como su pastor; Uds.  condujeron al grupo 

a negar con su ausencia en Asamblea Extraordinaria, lo que ya  habían manifestado 

ante el pastor Edgar Salas. 

• Luego   de   la   llamada   de   Atención   que   se   le   hizo   a   Uds.,   por   una  

comisión   nombrada   a   tal   efecto   por   mi   persona,   aparentemente   cambiaron   

de  actitud y aceptan firmar la carta que ya había sido aprobada por todo el grupo y la  

introducen en Asamblea Ordinaria. 

• En   esa   misma   semana,     Ud.   Hna.   S.,   comisiona   al   Copastor,  Noe Carpio, 

para que lleve al Pastor Titular las “quejas descalificadoras” hechas  por   cinco   

personas  no   miembros   de   la   iglesia  y   un   (1)   miembro   de   la   iglesia  

(Gerardo)   contra   el   pastor   (nombrado   por   Uds.)   y   que  deseaba   una   

respuesta   el  próximo domingo. De esta petición es testigo no sólo el Copastor Noé 

Carpio, sino  su hijo H. F..  Mostrando con esta actitud su insistencia de rechazo  al 

Ministro designado, a pesar de la advertencia que le hizo la comisión nombrada  para 

tal efecto. 

• Aunque Ud. No profirió ninguna palabra de rechazo hacia el ministro  asignado   en   

esa   reunión   y   pidió   que   “no   la   metieran   en   problema”,   el   hecho   de  

pedirle al Copastor que sea portador de esta opinión al pastor Titular del rechazo  por 

parte de NO MIEMBROS DE LA IGLESIA, la convierte a Ud. En promotora de  la 

continuación del rechazo del ministro asignado.   Su rol, como Fundadora de la  obra   y   

“Madre   Espiritual”   de   esas   personas   era   evitar   que   estas   opiniones  

“Anticristianas” llegaran a trascender y crear un conflicto.  Su deber era EDUCAR  y 

no Promover la ignorancia de los designios de Dios. 

Todas   estas   razones,   son   las   que   me   han   llevado   como   Ministro   de   Dios   

a  plantear este asunto a la Asamblea y recomendar el cierre en su casa los servicios  de 

Adoración y enseñanza de la Palabra. 

Creo   firmemente   que   una   futura   iglesia   no   puede   estar   fundada   sobre   los  

presentimientos de ningún hermano, ni sobre sus temores sobre el futuro de la obra y  

mucho   menos   sobre   la   apreciación   personal   sobre   la   idoneidad   de   aquel   

que   fue  llamado por la Asamblea a pastorear el Cuerpo de Cristo. 

Espero que como buenas cristianas, sepan reconocer las fallas de su conducta  y   

acepten   la   decisión   de   la   Asamblea   con   buen   ánimo,   reconociendo   que   la   

obra  depende   del   Espíritu   Santo   en   la   Santa   Voluntad   de   Dios   y   no   en   

sus   propias  apreciaciones. 

Quien les ama y les corrige, su pastor: 

                                                                                                              Rev. Edgar Salas R. 

Sin embargo, comprendiendo nuevamente la condición de ignorancia y la necesidad de 

reeducarlos, les sugerí que hicieran de nuevo el intento de formalizar la iglesia en Fco. 

De Miranda. 
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NOTA HISTÓRICA:  Esta actitud de solidaridad al ministro que manifestó el pastor 

Salas, hacia el nobel ministro, no fue correspondida, ya que este mismo personaje se 

ensañó cuando de la misma manera algunos hermanos le calumniaban en el 2009.   

Una nueva oportunidad para Fco. De Miranda y cierre definitivo de la obra. 

Ellos introdujeron nuevamente una petición de constitución de Iglesia por Extensión el   

6   de   Agosto   del   año   2005,   manifestado   a   la   asamblea   que   habían   

aprendido   la lección   y   que   no   volverían   a   faltarle   el   respeto   al   ministro.   En   

la   misma   hacían   la solicitud de que se le instalara el hermano Noé Carpio como 

pastor. 

La petición venía firmada por los siguientes hermanos: Soneida de Fuenmayor, Merillo 

Naguanagua, Humberto Fuemayor (h), Yhony Rengifo, Karelys Fuenmayor,  Cruz de 

Gil, Carmen de Rengifo, Edgar Gil, Mariani Balcazar, Greta Balcazar, Gerardo Oquendo. 

El 11 de Octubre del 2006 La Iglesia instala al hno Noé Carpio como pastor y se toma la 

fecha como reconstitución de la Iglesia por Extensión Sector Fco. De Miranda. 

La iglesia alquila un local en el Barrio 18 de 

Mayo   que   colida   con   el   barrio   Fco.   De 

Miranda. 

La iglesia mantiene un crecimiento discreto, mas   

en   la   escuela   dominical   que   en   la 

membresía, aunque para el mes de diciembre de 

ese año son bajados a las aguas los hermanos: 

Mariú de Macho e Ivan Hernández por bautismo 

y los esposos Loaiza por testimonio. 

En   el   2007   ingresan   por   testimonio   Carmen   Aguiar,   Flor   Aguiar   y     

Marcelina   de Aguiar. 

¿Por qué se cierra la obra en Fco. De Miranda?  

Para tener la respuesta habría que hacer un análisis a la   familia   fundadora   en   cuanto   

a   la   manera   como concibieron desde el principio la obra. 

Si observamos el origen de los que firmaron la carta para la fundación notamos lo 

siguiente: 

1. Sentimientos posesivos de la familia fundadora: 

Los F. son familia: Madre e hijos, M. es esposo de K., M., G. B., G.O., C. G. y E. G.   

son vecinos próximos de   la   familia   F.   y   fueron   ganados por ellos.  

Desde el principio yo le venía advirtiendo  a la   

hermana   S  que   esos   hermanos   no eran de 

su propiedad y que la iglesia  no era “de   ella”   

sino   de   Jesucristo.   Para   ella   estos 

consejos     no     significaban     nada     y     su 

personalidad   posesiva,   hacia   estas   

personas crecía   cada   día   mas.     En   una   

oportunidad,   el   pastor   Noé   disciplinó   a   

uno   de   estos jóvenes, y esta hermana me 

comentó que ella no iba a permitir que Noé le 

perdiera a su oveja.  
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2. Sentimiento mal sano de la competencia. 

El trabajo eficiente del pastor Noé 

y de Keila, eran como un reto a los 

logros conseguidos por la hermana 

S.. Para ella, la iglesia era su 

familia y los   que   ella   había   

ganado,   los   demás   no   

merecían   atención   de   su   parte.     

Dos   días antes de que esta familia 

diera la estocada final a la obra, 

Keila había tenido un culto de niñas de la comunidad, espectacular, donde se mostraba la 

dedicación al trabajo y el verdadero llamado misionero de esa pareja pastoral. Sin 

embargo para ellos eso no significó   absolutamente   nada.   Colocaron   sus   intereses   

antes   que   los   intereses   de   la iglesia. 

3. La administración familiar de la iglesia, otro argumento para declarar la iglesia 

como su propiedad. 

Desde el principio le advertí al hno. M. que no comprara de su bolsillo nada para la 

iglesia, que si quería colaborar, que lo diera en las ofrendas o en los diezmos.  Este hizo   

caso   omiso   del   consejo   y   entre   otras   cosas   compró   la   batería   y   el   equipo   

de sonido de la iglesia, sin el consentimiento de la misma. (Primero lo compró y después 

le participó). 

El déficit de la iglesia   los   cubría   la   bondad   de   los   F.   de   su   bolsillo, haciendo 

creer a la iglesia que su presupuesto alcanzaba para cubrir todos sus gastos. 

Los   costos   de   las   actividades   sociales   eran   cubiertos   también   por   la   familia 

F. 

Todo lo anterior era una muestra del mal fundamento de la iglesia, ellos pretendían que lo 

que se estaba formando era una empresa familiar,  donde sólo ellos tenían el derecho de 

decidir su destino. 

Primeras sospechas de lo que venía 

En meses anteriores, se había presentado una pequeña discusión en la iglesia sobre el 

tema “a quién le queda los bienes de la iglesia si la iglesia se cierra”… esto sucedió como   

cuatro   meses   antes   del   conflicto   final.     Y   entre   esta   conversación   pública 

llegaron   a   decir,   que   en   caso   de   cerrar   la   iglesia   la   batería   y   el   equipo   

de   sonido pertenecían a los F. 

Debido a este comentario escandaloso, me ví en la necesidad de dictar un taller sobre 

Reglamentos   y   Estatutos,   donde   invité   a   toda   la   iglesia   en   General.   Allí   

expliqué claramente lo que dicen nuestros estatutos en esos casos, sobre todo en el 

Reglamento de   la   Iglesia   por   Extensión.     Donde   dice,   que   si   la   iglesia   

cierra,   todos   sus   bienes pasan a la custodia de la Iglesia Piloto.  En esa oportunidad la 

hermana S. dice: bueno está bien pero no permitiremos que nadie los use hasta que 

abramos de nuevo manifestando públicamente la idea que esos equipos le pertenecían a 

ellos. 

El   taller   que   duró   mas   de   cuatro   horas,   no   sirvió   de   mucho   para   los   

planes   ya concebidos por esta familia. 
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Realizando un boicot para presionar la salida del pastor 

Debido a que el pastor Salas le hacía caso omiso a las críticas descalificadoras que se le   

hacía   al   pastor   Noé,   estos   decidieron   tomar   la   actitud   de   no   asistir   a   los   

cultos dominicales y a no llevar sus diezmos y ofrendas. 

Pasado el primer mes, el pastor Noé me comentó de la situación, poniendo en marcha 

inmediatamente un plan de contingencia para que esta actitud perversa no se sintiera en la 

marcha de la obra. 

Documento   presentado   en   Asamblea   General   que   da   un   recuento   de   

todos   los pormenores del problema en Fco. De Miranda y la labor pastoral y de la 

iglesia en General para solucionar la crisis. 

IGLESIA BAUTISTA JESÚS ES PAZ AGENDA ASAMBLEA  GENERAL 

EXTRAORDINARIA 

Celebrada el 24 de septiembre del 2007, en el local De la I.B.J.E.P.  Sector Río Blanco 2. 

Maracay. 

AGENDA 

1. DEVOCIONAL 

2. EXPOSICIÓN DE LA PROBLEMÁTICA EN LA I.B.J.E.P.S.F.D.M. 

3. PROPOSICIÓN 

4. DISCUSIÓN 

5. VOTACIÓN 

6. LECTURA DEL ACTA 

7. CIERRE DE SESIÓN. 

 

EXPOSICIÓN DE LA PROBLEMÁTICA EN LA IGLESIA BAUTISTA JESÚS  

ES PAZ SECTOR FRANCISCO DE MIRANDA. 

1. Irregularidades de origen. 

• El   020405,   hacen   la   petición   por   escrito   los   hermanos:     S. de  F.     K.     

F.     H. F.,     M. N.,   C. de R.,   E.  G.  y   G. O.,  eligiendo  al hno. Luyer Chirinos 

como pastor de la obra. Constando en  acta de Asamblea Ordinaria Nº67, Folio 89 

del Segundo libro de Actas. 

• A   los   11   días   del   mismo   mes,   se   cierran   los   servicios   en   casa   de   los  

Fuenmayor,  por el Consejo Pastoral, por irrespeto al ministro nombrado  por   ellos   

mismos.   Se   llama   a   consejo   pastoral   a   los   hermanos:  F. y se les advierte 

que no se le tolerará mas este tipo de actitud,  además   se   les   comunica   por   

escrito   las   razones   del   procedimiento   en  correspondencia   entregada   a   

hna.   S.   y   K.  F.   el  11/04/2005 

• El   040605,   se   nombra   al   pastor   Noé   Carpio   como   encargado   de   la  

CELULA, de fco. De Miranda. Quitándole el estatus de Iglesia hasta que  formalicen   

su   nueva   petición   de   constituirse   en   Iglesia   por   Extensión.  Constando   

esto   en   Acta     Extraordinaria   Nº   68,   Folio   91   del   Segundo  Libro de 

Actas. 

• El   060805,   La   Iglesia   recibe   una   nueva   petición   de   constitución   en  

Iglesia por Extensión, firmado por los hermanos: S.,  K, H, M, C, E,   G,   J,   C,  C y   
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M..   Certificando   al   hno.   Noé   Carpio   como   su  pastor. Constando esto en el 

Acta Ordinaria Nº 69, Folio 92, del Segundo  libro de Actas. 

2. Problemas   presentados   por   la   Familia   F.   desde   su   segunda  formación: 

En cuanto a la administración de los Diezmos y Ofrendas 

a. La   Familia   Fuenmayor,   representados   por   la   hna.   S.,   K  y   M,   han  

desestimado el consejo pastoral reiterativamente, de no crear cuentas  por   pagar   a   

la   Iglesia   recién   formada,   sin   consentimiento   de   la  Asamblea.   En   otras   

palabras,   han   hecho   compras   y   adquirido  compromisos   de   servicio,   

sobregirando   los   ingresos   estimados   del  presupuesto. 

b. Los diezmos, ofrendas o aportes eran dados en tiempos fuera de los  servicios   

dominicales,   quitando   el   sentido   de   adoración   al   acto   del  ofertorio. Esto 

se hacía con el fin de cubrir el déficit del presupuesto.  Algunos   de   estos   aportes   

extra   dominicales,   eran   contados   como  deuda contraída por la iglesia según 

informes de tesorería. 

c. Esta práctica no eclesiológica, trajo como consecuencia:  

i. Endeudamiento de la iglesia. 

ii.   Incapacidad de cubrir sus pasivos. 

iii. Confusión   en   definir   el   título   de   propiedad   de   los   bienes  adquiridos (no 

se sabía de quién eran los artículos comprados  con este sistema). 

En   cuanto   a   su   proceder   ante   el   Pastor,   Consejo   Pastoral   y  Miembros  de la 

Iglesia. 

iv.   De forma pública ante miembros y menores de edad desestima  del pastor Noé 

Carpio su ministerio y no se atiende al llamado  de corrección. 

v.   Hacen   comentarios   descalificadores   en   privado   del   Ministro  ante otros 

miembros ajenos a sus motivaciones. 

vi.   Luego   de   la   ratificación   del   Pastorado   del   hno.   Noé   en  Asamblea       

Extraordinaria,       continuaron       manifestando  públicamente   y   en   privado   su   

descontento   con   el   Ministro  creando   una   matriz   de   opinión   desfavorable   

al   buen  desempeño de la iglesia. 

vii. Desatendieron al llamado de corrección del Consejo Pastoral,  en Asamblea 

Extraordinaria. 

viii. Delante de propios y extraños sacaron del templo El equipo de  Sonido,   parales,   

micrófonos   y   la   Batería,   de   una   manera  bochornosa   sin   ningún   permiso   

por   parte   de   la   Asamblea   o  acuerdo de pago con el Consejo Pastoral.  

ix.   Decidieron   boicotear   los   servicios   dominicales   por   medio   de  su   ausencia   

y   retención   de   los   diezmos   y   ofrendas   por   un  período de dos meses. 

x.   Nombran una “vocera”   de los “ausentes” a la hna. C,   para   citar   una   

asamblea   “privada”   con   el   pastor,  desatendiendo las directrices del Consejo 

Pastoral. 

xi.   Menosprecian a los miembros de la Iglesia Bautista “Jesús es  Paz”   al   decir   

ante   testigos   que   “no   pensaban   congregarse  hasta que esa gente se vaya”. 
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xii. Intentan   continuar   con   el   espíritu   rebelde   y   disencionista,  divorciándose de 

la naturaleza constitucional y estatutaria de  la Iglesia Bautista “Jesús es Paz”. 

Acciones   que   el   Consejo   pastoral   había   decidido   para   minimizar   la  

estrategia del boicot por parte de los Fuenmayor y sus seguidores. 

xiii. Advirtiendo   las   represalias   de   este   grupo   disencionista,   el  Consejo   

Pastoral   había   decidido   minimizar   el   golpe   a   la  Iglesia de Jesucristo, tomó 

las siguiente decisiones: 

1. Comprobar   que   la   mayoría   de   los   miembros   de   esta  iglesia   estaban   

de   acuerdo   en   el   pastorado   del   hno.  Noé.   Siendo   éste   ratificado   por   

la   mayoría   visible,  presentes   en   Asamblea   Extraordinaria   convocada   

por  el Consejo Pastoral. 

2. Enviar   un   equipo   de   apoyo   a   la   pareja   pastoral,  conformado   por   

miembros   de   las   iglesias   de   Río  Blanco y Sta. Rita, así como recursos 

económicos para  solventar   las   deudas   contraídas   y   auxiliarlos   en   la  

administración desordenada que se traía en el anterior  ejercicio. 

3. Información  por escrito de las decisiones del Consejo  pastoral   a   todos   los   

miembros   que   conforman   la  Iglesia Por Extensión. Fco. De Miranda. 

4. Conserjería personal a las hermanas S  en   su   hogar,   por   parte   del   

presidente   del  Consejo Pastoral.  Pastor Edgar Salas Rizzo; donde se  les   

explicó   las   razones   de   las   decisiones   del   Consejo  pastoral,   

advirtiéndoles   que   cesaran   de   su   conducta  disencionista.   

Comprometiéndose   estas   en   seguir  congregándose   debidamente   

manteniendo   el   espíritu  cristiano. 

Situación   de   opinión   de   los   miembros   en   cuanto   a   la   aceptación   del   

Pastor   Noé  Carpio y  Condición estatutaria de los miembros disidentes. 

• En el momento de la convocatoria del Consejo Pastoral en el local de Fco.  De 

Miranda  De los quince miembros, catorce miembros estaban presentes y  sólo uno 

manifestó no estar de acuerdo con el pastorado del hno. Noé y uno  manifestó   no   

votar,   pues   dejaría   su   voto   para   el   día   del   cumplimiento   del  contrato 

pastoral.  En otras palabras DOCE votos ratificaron el llamamiento  del pastor Noé 

Carpio. 

• Luego de esta votación pública, siete mantuvieron su inasistencia a los cultos  

dominicales   por   dos   meses,   con   el   propósito   de   boicotear   los   servicios  

dominicales     a   estos   se   le   sumaron   dos   al   final   del   mes   de   septiembre,  

sumando 9 miembros. 

• A este grupo se le agrega al final “la vocera de los ausentes” como se hizo  llamar 

ante los presentes del domingo 23 de septiembre, sumando un total de  10   miembros   

disidentes.   Dejando   en   la   iglesia   sólo   cinco   miembros   de  nómina. 

• Creando   con   esto   virtualmente   una   mayoría,   la   cual   pretendía   convocar   

al  Pastor a solas.   Aparentemente  se podría decir que hay una mayoría legal,  pero 

estos hermanos ignoraron que la actitud pecaminosa de “Boicotear con  su ausencia 

y retención de sus diezmos y ofrendas”, creando una crisis y un  abandono de sus 

obligaciones contraídas; los excluyó automáticamente de la  membresía, puesto  que 

la iglesia  no puede  considerar miembros a aquellos  que tan mal proceden. 
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• Así que la membresía que compone a la IBJEPSFM son cinco hermanos, pues  los   

10   confabulados   cayeron   en   pecado,   por   su   actitud   antidemocrática   y  

deshumanizada al dejar a cinco hermanos el compromiso de pagar el sueldo  del 

pastor y el alquiler del local. 

• Estos   hermanos,   a   través   de   su   vocera,   intentaron   recuperar   sus   

derechos  como   miembros   después   de   esta   baja   actitud   injustificable   al   

espíritu  cristiano. 

• Estos   hermanos     salieron   automáticamente   de   la   membresía   porque   su  

pecado está descrito en los siguientes versículos Bíblicos: 

a. DISENCIONISTAS:   Tito   3:10,   11.:  Al   hombre   que   cause   divisiones,  

después de una y otra amonestación deséchalo,  11sabiendo que el tal  se ha 

pervertido, y peca y está condenado por su propio juicio. 

b. DESCONFIABLES:   Santiago   4:8b.:   vosotros   los   de   doble   ánimo,  

purificad vuestros corazones. (estos hermanos están acostumbrados a  decir una 

cosa y luego otra). 

c. DESOBEDIENTES: Hebreos 13:17: Obedeced a vuestros pastores, y  sujetaos a 

ellos; porque ellos velan por vuestras almas, como quienes  han de dar cuenta; 

para que lo hagan con alegría, y no quejándose,  porque esto no os es 

provechoso. 

• Estos   hermanos   faltaron   a   los   siguientes   artículos   de   nuestros   

documentos oficiales.: 

Estatutos: 

Capítulo   VI.   Art.   20:   “Las   causas   de   desafiliación   de   los  miembros   de   

la   Iglesia   Bautista   “Jesús   es   Paz”   son….:   b)  Renuencia   al   llamado   al   

arrepentimiento   hecho   por   la  asamblea… 

P.I.P.E.:  

No sujeción a lo acordado en el Capítulo V Art. 2.,   Capítulo  VII Art. 3. y Capítulo 

XII Art. 8.  Sobre la función del Consejo  Pastoral   y   decisiones   de   la   Asamblea   

General.   Así   como   su  compromiso firmado en al Acuerdo de la iglesia por 

extensión. 

REGLAMENTOS: 

Desacato a los siguientes Títulos de los Reglamentos: 

Título   III.   Art.   3,   4   y   9.   TÍTULO   XVIII:   Art.   1:c,d.   TÍTULO  XXII: Art. 

1,4,5 y 6. TITULO XXIV: Art. 2 y 7. 

BASES LEGALES PARA LA INTERVENCIÓN DEL CONSEJO PASTORAL Y  LA 

ASAMBLEA GENERAL EN LOS ASUNTOS INTERNOS DE UNA IGLESIA  POR 

EXTENSIÓN. 

Jesús es Paz es Una Iglesia. 

CAPÍTULO I 

1. Art. 1:  La asociación religiosa sin fines de lucro constituida se denominará  

“IGLESIA BAUTISTA JESUS ES PAZ”, tendrá su domicilio en la ciudad de  

Maracay,   Estado   Aragua,  pudiendo   establecer   filiales  en   todo   el   territorio  
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nacional. Siendo cada filial constituidas por los miembros de esta asociación  que 

tengan su domicilio en un mismo sector de la ciudad y todos aquellos que  cumplan 

los requisitos de afiliación según lo expresa este documento.  Cada  filial será 

denominada con el mismo nombre de la iglesia y se considerará un  mismo ente con 

ella. 

Interpretación:   Las   perturbaciones   internas   de   las   iglesias   “filiales”   de   la   

iglesia  son   de   competencia   de   la   Iglesia   en   General,   debido   a   que   estas   

filiales   son   un  mismo ente. 

Esta novedad, se insertó en los Estatutos para evitar los errores observados en las  

iglesias “Clásicamente constituidas”, donde se les abandona a merced de minorías,  

apelando a su “autonomía”. 

Este   artículo   define   la   responsabilidad   de   la   totalidad   de   la   iglesia   en   

cuanto   al  comportamiento de una de sus filiales que la componen. 

Toda   intervención   de   la   Iglesia   en   su   conjunto   sobre   perturbaciones   internas   

de  cualquiera de sus iglesias por extensión que la componen, obedecen a su naturaleza  

“somos un mismo ente”. 

El  desacuerdo   a  esta   intervención  de   natural  se  soluciona,   sólo   con  un  cambio  

de  naturaleza   de   la   iglesia   por   extensión   interesada.   Tan   sólo,   con   una   

decisión  democrática haría efecto su cambio de naturaleza.:  Capítulo V. Art. 9 del 

P.I.P.E.:  La   Iglesia   por   Extensión   que   desee   liberarse   de   sus   compromisos     

con   la   Iglesia  Piloto,   puede   hacerlo   si   así   lo   manifiestan   el   75%   del   total   

de   sus   miembros   en  nómina,   por   escrito,   en   una   reunión   de   Asamblea   

General,   pudiendo   mantener   el  mismo nombre “Jesús es Paz” o cambiarlo si es su 

deseo”. 

La   Autonomía   de   las   Iglesias   por   Extensión     no   fue   violada     por   el   

Consejo  pastoral ya que dice los Estatutos: 

CAPÍTULO III 

Art.   7.  Todas   las   Iglesias   por   extensión   de   la   Iglesia   que   se   establezcan   

en   el   territorio  nacional, estarán facultadas por estos estatutos Para elegir su propia 

directiva, para actuar  en forma autónoma, siempre y cuando SUS DECISIONES vayan 

acordes con los artículos  dos(2), tres (3) y cuatro (4) de este documento. 

Interpretación: La autonomía de la Iglesia por Extensión Fco. De Miranda no se ha 

violado  por   parte   del   Consejo   Pastoral   debido   a   que   no   se   está   decidiendo   

en   contra   de   ninguna  DECISIÓN de la su Asamblea Local. Sino en contra de la 

actitud particular de alguno de sus  miembros que la componen. 

CAPÍTULO V (P.I.P.E.) 

En cuanto a las atribuciones del Consejo Pastoral 

Art.   2.   El   consejo   pastoral   es   el   encargado   de   mantener   la   uniformidad   en   

la   doctrina,  costumbres y prácticas de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz” en todas sus 

expresiones, de  promover y hacer cumplir las metas y decisiones de la Asamblea 

General y es el vigilante del  fiel cumplimiento de los artículos de este Reglamento. 

Interpretación: El Consejo Pastoral ha actuado según el derecho que la asiste en el 

anterior  articulado, cuando vela por la unidad de la iglesia en su doctrina, costumbres y 

prácticas.  Así como en las decisiones de la Asamblea General. 
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Sugerencia del Consejo Pastoral a la Asamblea General en cuanto a la problemática de 

la  IBJEP Sector. Fco. De Miranda. 

1. Que se cesen temporalmente las actividades dominicales de la I.B.J.E.P. S.Fco. D.M.  

y sea entregado el local. 

2. Que   todos   los   miembros   de   la   I.B.J.E.P.   S.Fco.   D.M.   pasen   a   

congregarse   en cualquiera de las Iglesias “Jesús es Paz”; hasta solventar 

definitivamente la crisis.  

3. Que todo miembro de la I.B.J.E.P. S. Fco. D.M., que no acate la decisión anterior,   

sea excluido de la nómina general de la la I.B.J.E.P. 

4. Que el pastor Noé Carpio continúe con su labor pastoral con los miembros fieles a  

esta decisión de la Asamblea. Así como el bautizar a los candidatos que están a la  

espera de esta ordenanza. 

5. Que los bienes de la I.B.J.E.P. S.Fco. D.M. pasen a la custodia de la la I.B.J.E.P.  

Sta. Rita. 

6. Que el dinero de cierre de caja de la I.B.J.E.P. S.Fco. D.M. quede bajo custodia de  

la I.B.J.E.P. Río Blanco 2.  

Fin del documento leído y discutido en la Asamblea General. 

En el derecho de palabra que se le dio a los miembros de Sta. Rita para que nieguen o 

confirmes   el   documento   antes   citado,   lamentablemente   se   comprobó   la   actitud 

arrogante de los implicados, ya que aún en esa asamblea insistían en el ataque contra el 

ministro. Lo interesante de esta asamblea fue que la familia que organizó y fue el motivo 

de todos estos conflictos, no hablaron, sino los que no tenían absolutamente nada   que   

ver,   demostrando   que   ya   tenían   el   control   sobre   la   situación   ganándose 

previamente la simpatía de “sus discípulos”. 

Entre   otras   palabras   que   se   escucharon   de   su   parte   estuvieron:   “El   pastor   

Noé maltrató   a   un   niño   en   la   Escuela   Dominical”,     “No   estoy   de   acuerdo   

con   esta denominación  que expulsan a los miembros”… ¿Dónde está el amor?... “Yo 

no me congrego mas en esta iglesia”….  

Entre   las   respuestas   que  se   dieron   fueron   están:     A   la   que  acusó   al   hno.   

Noé   se  le preguntó si ella le había llamado la atención en el momento…. Ella dijo que 

no. Las otras opiniones no se les hizo ningún comentario. 

Desobediencia final 

Sólo cuatro miembros hicieron caso al dictamen de la asamblea general.   La familia 

Fuenmayor  y sus “discípulos” decidieron congregarse en la I.B.El buen Pastor, y otro 

grupo decidió no congregarse.  

OTROS ASUNTOS QUE MERECEN SER RECORDADOS 

La Misión Social de la Iglesia 

1. El templo como refugio 

Ya dije en anteriormente que cuando el templo estaba en la calle Aragua del Barrio San 

Luis, el templo sirvió para dar refugio a el jovencito que conseguí en el Terminal y a dos 

parejas de recién casado que no tenían donde vivir. 
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Esta costumbre continuó cuando mudamos la iglesia al Barrio Río Blanco 2., allí se dio 

refugio a E. P., joven recién llegado de la ciudad de San Cristóbal, al cual ya no lo 

querían tener en la casa de la tía por su mala conducta. A este joven le dí la oportunidad   

de   pernoctar   en   el   templo   a   cambio   de   mejorar   su   conducta,   el   cual aceptó, 

a lo menos por el tiempo que estuvo allí. 

Pasado el tiempo, se casó con una de las jóvenes de la iglesia, y en una de sus bajadas 

económicas se le volvió a prestar el templo como refugio, pero ahora con la familia que 

había hecho. 

Al salir ellos se le dio la oportunidad de refugiarse a otro joven mala conducta, que su 

familia no lo quería tener bajo su techo.  Este fue el hermano L. A. S., quien fue ganado 

para Cristo por el hermano Kelvin Salas, mientras estudiaban en la Facultad de 

Agronomía. 

Refugio para los vecinos 

En una oportunidad me llega una señora llorando al templo, diciéndome que la dueña de 

la pieza donde estaba alquilada junto con su hijo, la echó a la calle sacándole sus pocos 

muebles. Cuando le pregunté por qué me lo decía a mí, ella me dijo que una vecina le 

había dicho que nuestra iglesia ayudaba a los vecinos y le indicó que nos pidiera ayuda. 

La ayuda que le ofrecí, fue cederle uno de los salones de la Escuela Dominical para que   

guardara   todos   sus   enseres,   hasta   que   consiga   un   lugar   donde   mudarse.   Ella 

aceptó en el momento, entre varios hermanos de la iglesia fuimos a traer sus cosas. Sus   

pertenencias   fueron   custodiadas   por   la   iglesia   por   cuatro   meses,   sin   cobrarle 

absolutamente nada. 

2. Ayudando a conseguir vivienda 

Comprando un rancho 

En cierta ocasión cuando evangelizaba en el barrio Paraparal, en sus comienzos, veo una   

escena   muy   triste,   un   señor   está   discutiendo   con   una   señora   sacándola   de   

un rancho de cinc. Esta señora tenía varios niños y me molesté mucho por la forma como 

el individuo trataba a esta mujer sacándole sus enseres del rancho. 

Me le acerqué al individuo y le pregunté cuál era el problema, y él me dijo que él iba  a 

vender ese rancho y necesitaba desocuparlo, le pregunté cuánto pedía por el rancho y me 

dijo 12.000 bolívares, entonces le contesté diciendo: ¡Se lo compro, mañana le traigo el 

dinero! y mientras tanto deje a la señora y sus niños allí.  El hombre me dijo que me 

esperaría pero sin no esa familia salía de su propiedad. 

Esa misma tarde hablé con la iglesia y les planteé el caso y la iglesia aprobó ayudar con 

el costo del rancho.  Al día siguiente le dí el dinero a la señora y hasta el día de hoy viven 

ella y sus hijos en lo que ahora es una casa de bloques. 

Dando la inicial 

En dos oportunidades mas la iglesia aportó para la adquisición de vivienda, una fue en 

Prados de Paya, y la otra en Brisas de Paya, ambas en Turmero. 

3. Ayudando   a   construir   el   baño   en ranchos 

De   igual   forma   la   iglesia   ayudó   a   construir   tres baños,   comprándole   las   

pocetas   y   ayudándoles   con mano de obra para la instalación de la misma. Lugares y 

momentos de bautismo 
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Bautisterios prestados 

Los primeros bautismos de la iglesia se realizaron 

en I.B. “EL Amor de Dios”el   bautisterio   de   la   

Iglesia   Bautista   “El   Amor   de Dios”   del   

barrio   Sta.   Rosa.   Allí   fueron   bautizados los   

hermanos   Kelvin   Salas,   Josué   Salas   y   Jeimy   

Ramírez   y   Roger   Hidalgo   y   los últimos   

bautismos   antes   de   tener   nuestro   propio   

bautisterio   fueron   en   la   Iglesia Bautista “Dios 

me Ayuda” en el barrio San Agustín.  

Bautizando en ríos 

 Los lugares donde realizamos el resto de los 

bautismos, mientras no teníamos el nuestro 

bautisterio fueron: El rio el Castaño en tres lugares   diferentes,   lo   usamos   en   el   

parque “Las   Cocuizas”,      en   el   tramo   

que   está después   del   dique   y   en   

otro   tramo   unos metros mas abajo.   

También  usamos el  río “Polvorín” en 

Turmero; de los bautismos Río El 

Castaño.  Pque. “Las Cocuizas”Río “EL 

Castaño” realizados     allí     no     

tenemos     registro fotográfico.    En    ese    

tramo    del   río    se bautizaron   los   

hermanos   Lisandro   Lomelli   y Judith 

Hidalgo. 

Otro   río   que   se   usó   para   realizar   bautismos fue   el   de   Paramito,   Edo.   

Trujillo,   donde   se realizó   un   único   bautismo   el   de   la   hermana Nilvia Lomelli. 

A partir  del 1999, nuestra iglesia  ya tenía  su propio bautisterio y a partir de esa fecha 

no se había usado otro lugar hasta que en el año   2007   tuvimos   que   tumbar   el   

bautisterio para   la   continuación   de   la   construcción   del templo.   Realizando   los   

bautismos   de   Junio   de ese año en la Iglesia Bautista Dios Me ayuda y los de 

diciembre en una piscina en la localidad de Sta. Rita. 

Bautismos Simultáneos 

El   bautisterio   del   templo   en   

Río   Blanco   2   fue   diseñado   para   

la realización   de   tres bautismos  

simultáneos, pensando   en   el   

cumplimiento del Plan Iglesia Por 

Extensión. 

El   primer   bautismo   simultáneo de   dos   iglesias   bautistas   “Jesús es   Paz”   fue   en   

el   1999,   de   las Iglesias   Sector   Río   Blanco     2  y Sta. Rita, por los pastores Edgar 

Salas y Joel Moreno. 

Los siguientes fueron en el 2005 donde 

participaron las mismas iglesias, pero en 

en el 2006 se realizó el sueño de ver tres   

bautismos   simultáneos   de   tres   
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iglesias   “Jesús   es   Paz”,   como   fueron   la   de   Sta. Rita, la de Fco. De Miranda y la 

de Río Blanco 2.  

Aunque los bautismos del 2007 de las iglesias de Río Blanco 2 y  Sta. Rita realizados por   

los   pastores:   Luyer   Chirinos   y   Edgar   Salas,   fueron   unificados,   no   fueron 

simultáneos. 

TRADICIONES DE LA IGLESIA 

Siempre he pensado que las tradiciones dan identificación y unidad a una sociedad; en 

base a este supuesto le sugerí a la iglesia   implementar   actividades   que puedan   

mantenerse   en   la   historia   de la iglesia, como parte de su cultura y tradiciones, entre 

ellas están:  

El día del Encuentro 

Esta   actividad   nace   en   la   necesidad de   

concentrar   el   mismo   día   y   a   la misma 

hora todos los miembros de la iglesia   y   la   

escuela   dominical,   cosa difícil de hacer en un 

domingo normal. 

Se   decidió   realizar   esta   actividad   anual   

en el   mes   Aniversario   de   la   Iglesia   (mes   

de diciembre).     La   actividad   consistía   en   

que cada   familia   debía   traer   un   especial,   

sea canto, poesía, lectura bíblica, testimonio, 

etc., tomándole una foto en el momento de su participación. 

Para sacar el cálculo de las personas a congregar, se tomaba el nombre del padre o madre 

de la familia y se los miembros de su familia que ésta traía a la Escuela Dominical. 

La primera reunión se realizó en el 1996 y se calculó la presencia de 91 personas, 

lográndose la meta de asistencia. 

En el segundo encuentro se calculó la presencia de 129 personas. En el 1998 no se realizó 

debido a que no se tenía templo y que estábamos a la intemperie en el patio de la casa de 

la hermana Adela Del Valle. 

Para el 1999 se esperaban 165 personas para dicha reunión, meta que no se alcanzó, pero 

sí superó los 140 presentes. A partir de este encuentro sólo se tomaba la foto por familia, 

y no se le pedía una participación debido a lo engorroso que sería el programa. 

A partir del año 2000, el Acercamiento se unió a otra actividad tradicional como es el día 

de la Cena de Navidad. Para esa fecha se esperaban 150 personas. Debido a la 

experiencia del año anterior se concentró el 

cálculo estrictamente a los familiares de 

los miembros de la iglesia. 

Para el año 2001, se dejó de hacer cálculo 

de los posibles presentes. En todos los años 

que se realizó esta actividad se usó el salón 

del templo, hasta el año 2005 cuando se 

comenzó a alquilar un local mas amplio 

uniendo tres actividades que se celebraban 

por separado, como lo fue El Encuentro, El 
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Aniversario y La Cena Navideña. A partir de ese año la actividad es conjunta y se le 

denomina “El Día de la Foto”. 

Los locales utilizados para esta actividad han sido un galpón ubicado en la calle Aragua 

del Barrio San Luis y la Casa de usos Múltiples “Yolanda Granados” del Barrio José 

Gregorio Hernández. 

La Cena de Navidad 

Otra de las tradiciones es la cena de navidad, la cual se celebra los 23 de diciembre. 

En las primeras cenas navideñas, cada 

familia traía algo para comer o beber y lo 

colocaba en una mesa dispuesta para ello. 

El propósito era dar gracias por todo lo 

recibido del Señor en el año. Es 

interesante resaltar que el acto voluntario 

de cada familia o hermano de traer, daba 

la sensación de abundancia en dichas 

cenas. 

Antes   de   la   llegada   a   la   iglesia   de   la   tecnología   del   Video   Bin,   Estas   

cenas   se ambientaban  con las fotos tomadas  de las  actividades  del  año que termina,  

afiches, árbol genealógico de los miembros de la Escuela  

Dominical   (consistió   en   hacer   un   árbol   donde describía por medio de quién había 

llegado  a la iglesia. 

A partir del año 2004 las fotos y videos 

tomados durante   el   año   son   

exhibidas   por   medio   del Video   Bin,   

así   como   presentaciones   especiales 

preparadas en Power Point. 

Al principio las mesas que usábamos 

eran prestadas por los hermanos y una 

cortina nos servía de mantel. Se hacía 

con ellas una mesa larga donde se iba 

colocando lo que los hermanos iban trayendo. 

Luego  se mandaron   a construir  unos  caballetes  en  hierro  que  sostendrían   las tablas 

que   se   usaban   para   la   construcción   de   las columnas   del   templo   y   las   damas   

compraron unos   manteles   con   motivos   navideños.   Así   lo seguimos   usando   

hasta   el   2005,   cuando comenzamos   a   alquilar   mesas   y   sillas   en agencias de 

festejos, esto fue necesario debido a que el salón del templo era ya muy reducido para 

esta actividad. 

Los 24 de diciembre, noche de drama y 

parranda. 

Los   24   de   diciembre   se   han   convertido   

para   nuestra   iglesia   en   una   noche   de 

proclamación   por   medio   del   arte   escénico.      

La Natividad   la   hemos   representado   de   

varias   maneras: Muy   textual,   tal   como   lo   

narra   los   evangelios, dramático,  haciendo 
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énfasis sólo en un aspecto de la noche   navideña,   en   comedia,   sacándole   provecho   

a posibles   momentos   jocosos   de   la   historia,   en   fábula, creando   una  posible  

conversación  entre  los  animales que dormían en el pesebre, etc.   

Todos   los   dramas   presentados   en   nuestra iglesia     son     inéditos,     escritos     por     

mí especialmente para esa ocasión. 

La   iglesia   tiene   en   sus   archivos   multimedia, algunos dramas grabados en video y 

llevados a   VCD   para   el   disfrute   y   recuerdo   de   los miembros de la iglesia. 

Entre   los   dramas   grabados   están:   La   iglesia en   el   2000   y   dele;   Una   Fábula   

de   Navidad, Pasión   y   Muerte,   una   Chica   Difícil,   Nació   en   Caracas y   La   

Iglesia   Perseguida.   

Al terminar el drama los 24, acostumbré a los miembros de la iglesia a salir por las calles 

aledañas del templo para llevarle a los vecinos cánticos navideños o parrandas. Tanto  lo 

hemos hecho  que antes  de llegar  diciembre  los vecinos nos recuerdan  esa actividad y 

piden por adelantado que les lleve la parrandita.   Esto nos ha servido de instrumento   

para   promoción   de   nuestra   iglesia   en   la   comunidad   y   como   aporte cultural de 

las noches decembrinas. 

Aunque   algunos   diciembres   la   hemos   tenido   que   interrumpir   debido   a   la   

gran cantidad de fuegos artificiales que han sido utilizados en la calle.  Esta prevención la 

tomamos   desde   que   una   noche   de   parrandas   lanzaron   un   fosforito   a   los   

que cantábamos y explotó en la cabeza de una de las hermanas que nos acompañaban 

Dos vigilias al año 

Acostumbré   además   a   la   iglesia   a   dos   momentos   de   oración   en   el   año,   

una   en   la primera   semana   de   Enero   y   otra   para   finales   de   Junio.     Esto   

con   el   propósito   de presentar el Plan semestral de trabajo de la iglesia, en oración al 

Señor. 

Estas vigilias comienzan a las 9 y terminan al día siguiente a las 6:00 am. Además de  los 

cantos  y  estudios  bíblicos  que  se llevan,   se ora  por cada   actividad   y metas   que 

están planteadas en el Plan Semestral. 

El Aniversario de la Iglesia 

Este   es   otro   momento   

esperado   por   los   miembros   

de   la   iglesia   en   el   año.   

Nuestra iglesia   mantiene   el   

19   de   diciembre   como   fecha   

de   su   nacimiento.   En   cada 

aniversario se   procura   recordar   

los   mejores   momentos   de   la   

iglesia   en   el   año,   así como 

presentación de dramas alusivos y estadísticas.  Sólo en el año 2003 se llegó a celebrar la 

Semana Aniversaria,  realizando actividades   en   donde   se invitaba   a   la   comunidad   

a participar.        

Entre       esas actividades   se   llevó   a   cabo un   rally   de   bicicletas   y concursos de 

fuerza con los muchachos   de   la   comunidad;   También   se   dio   un   taller   de   

cómo   hacer   papagayos   para   los   niños   mas pequeños. Se incluyó además en uno de 
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los días de esa semana uno de los conciertos de la Escuela de Música, el día del drama y 

el culto Aniversario. 

 

 

 

 

 

El logo de la Iglesia 

Nuestro logo aparece a partir del 1995, nace de una idea que tenia desde mi juventud, 

cuando ví el logo del festival de rock Woodstock, donde aparece una paloma sobre el 

palo de una guitarra. A partir del año 2000 lo modifiqué buscando el verde con que fue 

pintada por varios años la pared y el caoba de las puertas y ventanas del templo. 

Significado:   El  círculo   representa  La  Infinidad   del  Padre,  La  cruz  iluminada   

Cristo resucitado y la paloma viendo hacia la cruz el Espíritu Santo. 

En el 2008 el pastor Luyer Chirinos, propuso a la asamblea agregarle el mapamundi al 

fondo de la cruz.  (Aunque la asamblea de Río Blanco 2 lo aprobó, no era legal la 

decisión, ya que el logo le pertenece a toda la iglesia en extensión. Esa decisión debió 

haber sido tomada en Asamblea General y no local, por lo tanto era írrita.). 

MI RENUNCIA UNA DECISIÓN DIFÍCIL PERO NECESARIA 

Reflexiones sobre mis motivaciones para fundar la iglesia. Hay   momentos   en   que   

me  he puesto a  pensar  si  las  motivaciones   para   fundar   esta iglesia eran honestas o 

no.  

La constante lucha para ingresar al seminario, la lucha para terminar de graduarme, la 

lucha para demostrar mi honestidad sobre las calumnias levantadas en mi contra en San   

Cristóbal,   la   lucha   contra   grupos   internos   de   las   iglesias   pastoreadas,   la   

lucha contra pastores, hermanos, familiares y desconocidos que han apostado a mi 

fracaso de una manera abierta, el abandono que tuve por parte de la Unión de Ministros y 

la Directiva   de   la   Convención   Nacional   Bautista   de   Venezuela;   fueron   quizás   

la motivación que me forzó a demostrar que en verdad yo era un llamado de Dios. 

La última descalificación pública que me hizo el pastor A. A., llamándome inmoral e 

indigno del ministerio, delante de la congregación que pastoreaba en ese momento (I.B. 

“Cristo La Única Esperanza” 1991), fue la última palabra que recibí en silencio.  En vez 

de quedar destruido, aquello me llenó de fuerzas para levantarme y en el  Nombre  del 

Señor Jesucristo  lanzarme  a  una empresa  que derrumbara  todo argumento en contra de 

mi testimonio y del llamado que había recibido de lo alto. Cada segundo que dedicaba a 

la obra lo hacía con toda pasión y esfuerzo, sabiendo que mis hechos hablarían mas alto 

que las palabras de mis acusadores.   En aquellos años,   no   escatimaba   el   tiempo   o   

el   cansancio,   me   entregué   en   cuerpo   y   alma   al levantamiento   de   la   Iglesia   

que   sería   mi   credencial   de   honestidad   y   santidad. Reconozco que el tiempo  que 

debí dedicarle  a mi hijo menor Kenin, se lo arrebaté para dárselo a la iglesia de Cristo.   

La indiferencia que tiene este último hijo por el evangelio,     es   la   paga   por   este   

sacrificio   y   pido   a   Dios   que   pase   por   alto   mi atrevimiento y le pueda dar a él 

como le dio a mis tres primeros hijos, el disfrute y el gozo de su salvación. 
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Insisto, es posible que la motivación fue equivocada, pues se espera que lo que debe 

motivar a un ministro a levantar una iglesia del Señor Jesucristo es el amor por las 

almas….pero antes que otro busque motivaciones oscuras, para justificar mi trabajo en el 

levantamiento de la iglesia bautista “Jesús es Paz”, prefiero hacer yo mismo ese juicio y 

confesar abiertamente mi presunción de motivos. 

Un pastorado entregado a la familia y al individuo 

Cada problema de cada familia o hermano, lo hacía mío, orando constantemente por cada 

uno de ellos.  Me sentía parte de cada familia, cumpliendo un rol de padre, mas que   de   

pastor.     Tanto   era   mi   acercamiento,   que   ya   era   costumbre   dar   órdenes   (no 

sugerencias) de conducta entre los miembros de la misma.  Esta actitud “paternal” fue lo 

que me dio el respeto de todos los miembros de cada familia, aún de aquellos que no eran 

cristianos.   Aceptaban de mi parte regaños y reclamos de una manera poco ortodoxa. 

Aprendí a leer sus deseos, angustias, alegrías y dolores, con sólo mirarlos a los ojos. Muy   

pocas   veces   me   equivocaba   al   hacerles   un   análisis   de   lo   que   le   estaba 

sucediendo en esos momentos. Acostumbraba a decirles: “mis antenitas de vinil me dicen 

que algo te está pasando”, por lo general se asombraban o dejaban rodar una lágrima por 

sus mejillas, no faltaba para despistar una risa nerviosa, que ocultara su angustia. 

El mostrar un auténtico interés por cada miembro de la iglesia, fue lo que enamoró a 

estas personas de mi ministerio. Ellos se sentían importantes y queridos por su pastor. 

Muchas veces tuve que llorar con ellos, cuando no tenía una respuesta sabia a algún 

problema que me planteaban.  En ocasiones tenía que callar lo que decía mi corazón, por 

cumplir mi rol de pacificador o de restaurador de la persona y de la familia. 

En mas de una ocasión, a solas lloraba viendo las fotos de aquellos hermanos que se 

apartaban   de   la   iglesia,   suplicándole   al   Señor   en   oración   el   amparo   que   

como   ser humano no podía darle en esos momentos. 

Etapas que deseaba que se cumplieran en la nueva iglesia 

1. Que   aprendieran   a   adorar   y   a   vivir   la   vida   “cristiana   bautista”.:  Al 

principio,   los   recién   convertidos   no   tenían   un   ejemplo   de   iglesia   a   

seguir.   Para ellos el modelo de cristiano que tenían era el modelo pentecostal, en 

cuanto a la adoración y la vestimenta.  El único modelo que ellos tenían era mi 

familia, de lo que eran los “cristianos bautistas”.  En una oportunidad el hermano 

Iter Bastardo nos  visitó  al  medio   día,  y quedó  aterrado   al  ver que  mi  

esposa  y yo  estábamos viendo una novela. Él nos confesó luego que se sintió 

confundido pues, creía que aquello era pecado (según lo que veía en los 

pentecostales). 

La meta era que aprendieran a vivir un cristianismo sin cadenas, verdaderamente 

libres, en el equilibrio de lo que conviene y de lo que no ofende a Dios.  Esta meta 

se logró con el tiempo, enseñándoles que no se disfrazaran de evangélicos, sino 

que fuesen auténticos, convencidos en lo que creían y hacían. 

2. Darles   comodidad   para   la   adoración   y   el   culto:    El   no   tener   

suficiente dinero en las colectas de Diezmos y ofrendas, nos limitaba para tener al 

principio un buen local. La mudanza que tuvimos al local que construimos en el 

terreno de la   casa   de   los   Bastardos,   llenó   momentáneamente   aquella   

necesidad   de comodidad para la adoración. 
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3. Darle   al   grupo   Casa   propia:  El   tener   una   iglesia   sin   local,   me   

asustaba, pensaba que si no lograba darle casa, esta iglesia podía desaparecer en 

cualquier momento o ser absorbida por otra iglesia.  Cuando adquirimos la casa, 

lo primero que hice fue guindar una hamaca  y sentir lo sabroso que es dormir en 

una casa que   nos   pertenece.     A   partir   de   ese   momento   sentí   que   ahora   

sí   teníamos   una iglesia verdadera con un futuro asegurado. 

4. Darle a la iglesia identificación denominacional: Aunque internamente veía 

innecesario   la   afiliación   de   la   iglesia   a   la   Convención,   sabía   que   no   

estaba construyendo   una   iglesia   a   mi   medida,   ni   estaba   inventando   una   

nueva denominación  evangélica,  por eso la necesidad de darle  la identificación  

formal con   las   iglesias   Bautistas   afiliadas   a   la   Convención   Nacional   

Bautista   de Venezuela. 

5. Darle existencia jurídica: El hermano Vela me dijo en una oportunidad, que 

mientras no tenga la personalidad jurídica la iglesia, no existe.  Esto era cierto en 

parte,   pues   de   hecho   existía   mas   no   de   derecho.     Sin   embargo   me   

motivó   a apresurar el registro de la iglesia y formalizar su existencia, dándole a 

la iglesia la seriedad que merecía. 

6. Darle   fertilidad:  Enseñé   a   la   iglesia   sobre   su   misión   de   multiplicarse   

por medio del Plan Iglesia por Extensión. El ensayo y error que hemos tenido con 

este plan,   nos   ha   dado   perfecto   entendimiento   sobre   lo   que   es   la   obra   

misionera   al estilo JEP. 

7. Crear liderazgo autóctono:   Otra de mis grandes angustias, era que nuestra iglesia   

pasara   a   manos   de   personas   extrañas   a   la   idiosincrasia   y     cultura 

enseñadas, según la visión que tenía de lo que debía ser una iglesia bautista.  Por 

esta razón siempre estuve en la búsqueda de “mi sucesor”, tenía el sueño de ver 

con   mis  ojos   quien   iba   a   tomar   mi   puesto   en   el   pastorado.   Aunque  

el   hermano Luyer   Chirinos,   no   es   fruto   autóctono   de     nuestra   iglesia,  

creí en aquel mmento que llenaba   los   requisitos como   aquél   hijo   adoptado   

que   adquiere   todas   las   características   de   su   familia adoptiva.   Este   

joven, en su apariencia,   demostró   comprensión   y   adaptación   a   la   empresa 

emprendida desde el 1992. Al principio tuvo mucho temor de equivocarse, siendo 

mi consejo que “dependiera de Dios” y que “aprendiera de sus equivocaciones”. 

Último paso para fundar una verdadera iglesia 

Todo parecía estar de maravilla, pero faltaba el último paso para poder proclamar la 

existencia de la Iglesia, ese paso era el desprendimiento de su pastor fundador. 

Esta era la prueba de fuego. Muchos me decían:  “si Ud. se va todo esto se acaba”. Estas 

palabras me angustiaban, pues si se acababa, lo que levanté no era la iglesia de  nuestro 

Señor Jesucristo, sino el resultado del afán de un hombre acomplejado por la 

persecución.     Pero   si   se   mantiene   en   existencia   autónoma   de   su   fundador,   

era   la demostración de que lo que se creó fue una Iglesia verdadera, y no el espejismo 

de un hombre angustiado. 

En varias oportunidades le había   informado a la iglesia sobre mis intenciones de 

renunciar   y   en   cada   ocasión   había   lágrimas   en   los   miembros,   diciéndome   

con   su llanto que no renunciara, que siguiera con ellos, que no aceptaban otro hombre 

como pastor.    Sin   embargo,   les   insistía   eventualmente,   preparándolos   para   ese   

momento necesario para la iglesia. 
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El 03 de Junio del 2006, presento mi renuncia formal en asamblea a la iglesia, pero esta 

es rechazada y se me pide que ejerza por un mes mas, para darles tiempo para conformar 

el Comité de Púlpito o de nombrar al nuevo pastor. 

Carta de renuncia al pastorado. 

Maracay, 02 de Junio del 2006  

Iglesia Bautista "Jesús es Paz" Sector Río Blanco 2. Maracay.  

Amados hermanos, la presente tiene como propósito poner ante Uds. Mi renuncia  como   

Pastor  de   la  Iglesia   Bautista  "Jesús   es   Paz",   para  su   consideración   en   

Asamblea  ordinaria a celebrarse el 03 de Junio del 2006.  

RAZONES PARA LA RENUNCIA  

• Durante los últimos años de  existencia  de la Iglesia Bautista "Jesús  es Paz" Sector  

Río  Blanco 2, he observado que la iglesia depende exageradamente de mi persona, 

en cuanto  a la planificación, participación, evangelización, consagración, etc. 

Convirtiéndome en un  factor perturbador del normal funcionamiento de la iglesia de 

nuestro Señor Jesucristo.  No se confunda esta aseveración que estoy quejándome 

del natural afecto y respeto que se  me tiene como ministro de Dios la congregación.  

• La enseñanza, preparación y capacitación de miembros de la iglesia, a través del 

Instituto  Bautista de Capacitación Ministerial, durante mas de 8 años, no ha dado 

su fruto en la  preparación de un personal capaz de tomar las riendas de los 

diferentes ministerios que  exige el Cuerpo de Cristo. En otras palabras, no he 

podido sembrar en los "prospectos" la  inspiración y dedicación a la obra de nuestro 

Señor Jesucristo de estos discípulos, a pesar  de   mis   esfuerzos   en   la   

preparación   y   enseñanza   de   las   herramientas   del   ministerio,   a  hombres  y  

mujeres.  los cuales  he  dudado  de su  idoneidad, por  la falta de  avocación   al  

llamamiento que este tipo de preparación exige.  

• La continua deserción de miembros de la nómina, por diferentes causas y la 

ineficacia por  mi parte de poder evitar este éxodo me descalifica como la persona 

llamada para evitar el  desmembramiento de nuestra congregación.  

• El agotamiento de miembros  de la nómina, por diferentes  causas  y la ineficacia por 

mi  parte de poder evitar este éxodo, me descalifica como la persona llamada para 

evitar el  desmembramiento de nuestra congregación. 

• El  agotamiento   de   las   ideas,   planes   y   estrategias,   me   dan  la   seña   que  

mi   tiempo   se   ha  agotado.   Aunque   la   desmotivación   en   la   innovación,   la   

baso   en   que   los   esfuerzos   del  pasado   no   han   dado   el   resultado   

deseado.   He   observado   que   no   es   un   problema   de  planificación o de 

estrategia… la iglesia tiene un problema espiritual que no he podido  acertar, siendo 

otro indicativo que debo dar paso a otra persona mas competente para la  salvación 

espiritual de la iglesia. 

• La escasez de decisiones de fe así como bautismos en los semestres de cada año, 

anuncia  la falta de efectividad del ministerio otrora exitoso. 

• La baja en el ingreso de los diezmos y ofrendas, consumiéndose casi en su totalidad 

para  cubrir el sueldo y seguridad del pastor, limitándola en sus otras necesidades 

económicas,  me revelan la carga que represento para el normal avance de la obra y 
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la urgencia de dar  paso a un pastorado biocupacional que alivie la equitativa 

administración de los egresos  de la iglesia. 

• Ciertamente la iglesia en algunas áreas se ha fortalecido, en la consolidación de 

algunos  matrimonios,   en   la  conformación   de   nuevos   hogares,   en   la  

orientación   familiar  y   en   la  guía   hacia   la   meta   física   del   templo   y   su   

extensión   misionera.   Sin   embargo   esta   tarea  siempre   ha   estado   

circunscrita   a   los   miembros   antiguos   de   la   congregación:   habiendo  

perdido toda influencia sobre los hogares y personas miembros de reciente data.  

• En el área personal, me he sentido en los últimos días anímicamente desorientado, 

sin la  luz que me caracteriza para ver las necesidades  de la congregación,  

convirtiéndome en  parte del problema y no en parte de la solución de los conflictos 

internos de la iglesia.  Aunque  se  puede  atribuir  a los  problemas  personales  que  

he  tenido  con  mis  familiares,  ventilándose estos ante tribunales, tipificándome 

como imputado o presunto delincuente,  como   todos   ya   han   sido   enterados   de   

las   calumnias   e   infamia   tanto   de   uno   de   mis   hermanos como de uno de 

mis sobrinos; además de otros que forman parte de los cabos  sueltos de mi pasado.  

Lamentablemente estos problemas aunque solucionables todos, han  causado un 

daño irreversible en mi visión como ministro de la iglesia que pastoreo: no  usando 

éstos como una excusa para mi renuncia, sino como unas razones para la misma, Les 

confieso que no es una renuncia a mi Ministerio, sino una exigencia de mi ministerio  

"crear discípulos de Cristo" y no "discípulos del Pastor". 

Pido a la congregación que me de libertad de trabajar como misionero según el tiempo y  

lugar que el Señor crea conveniente, Sin mas,  

Rev. Edgar Salas R. 

P.D,: Los documentos y propiedades que están en mi poder, serán entregados a la  

comisión de púlpito o pastor nombrado por la Asamblea según lo expresa los estatutos 

que  rigen nuestra iglesia.  

Debo   confesar   que   de   todos   estos   argumentos,   sólo   dos   son   los   verdaderos 

motivadores: 

1. El   deseo   de   comprobar   que   lo   que   había   fundado   era   una   iglesia   

verdadera,   al desprenderla   de   mi   cuidado.   He   dicho   varias   veces   que   ese   

ha   sido   mi   postgrado   en   el ministerio, fundar una iglesia y dejarla establecida, 

con pastor y obra misionera. 

2. Mis problemas familiares. Los problemas constantes con mi hermano de sangre 

habían llegado   al   extremo   de   involucrar   a   mis   hijos.     Este   individuo   

logró   con   sus   reiteradas calumnias llevarnos a juicio donde tuve que confesarme 

culpable, para que no se nos aplicara la pena exigida por el fiscal: 15 meses de 

prisión. Esto para mí fue muy vergonzoso, sometido al escarnio público por un 

individuo que su único afán endemoniado ha sido, desde que me convertí al Señor, de 

demostrar que no soy cristiano.   No conseguido su objetivo de vernos preso,   usó   al   

sobrino   para   que   éste   me   provocara   y   caer   en   la   violencia   y   me   

quitaran   el  beneficio de presentación. Gracias a que el Señor tuvo misericordia de 

mi y mi familia, no se logró su objetivo diabólico. 

Cinco años consecutivos con este problema, teniéndolo a él como vecino inmediato, 

hizo su efecto   minando   mis   nervios,   mi   salud   física   y   emocional.   El   estar   
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constantemente   en presentación en Fiscalía y tribunales, me quitó la serenidad que 

debe tener un ministro y me sentía descalificado para seguir ejerciendo dicho 

ministerio. 

La Iglesia no saber que hacer conmigo.  

El 250606, me nombra Pastor Misionero y 

presidente del Consejo Pastoral. El 23 de 

septiembre del 2006 me celebran los   30   años   

en   el   ministerio   (aunque   en verdad   eran   

32),   esto   se   hizo   como   para disimular   el   

culto   de   despedida   al   pastor. Fue   un   

momento   muy   emotivo,   donde hubieron 

muchas lágrimas de parte y parte El   21/04/07,   

La   asamblea   decide   dar   por concluido   mi   

pastorado,   pero   unos   meses después me 

nombra “Asesor de la iglesia” con pago del mismo sueldo hasta la fecha. Existen   muchas   

otras   cosas   que   contar,   pero   creo   que   con   lo   narrado   es   suficiente para entender 

el origen, cultura e idiosincracia de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz” de la ciudad de 

Maracay. 

SUEÑOS POR CONCLUIR 

1.La Construcción del templo  

El  17   de   abril   del   1999,   presenté   a   la iglesia   

un   proyecto   de   lo   que   sería   la planta educativa y 

el salón de adoración del templo. 

El   14  de   agosto   del   1999,   presento   el   

cronograma   de   construcción,   comenzando   la 

construcción   echando   las   bases   de   lo   que   serían   

los   baños.   En   esa   oportunidad   se nombró al (para 

aquél entonces) hno. José Abreu como el constructor del templo, y fue   él   quien   echó   la   

primera   base   de   la   primera   columna   del   templo.     Los   días dedicados a la 

construcción eran los sábados en forma de “cayapa”, luego debido a la necesidad económica 

de algunos miembros, se ofrecía 5.000 Bs. Por abrir los huecos donde iban las columnas. 

El   hno.   José   sólo   pudo echar   dos   bases   para   las columnas, debido al exceso de   

trabajo   en   su   profesión de   maestro   de   obra.   A   la llegada   del   hermano   Noé 

Carpio,     se     le     hizo     el nombramiento del constructor del templo, el cual con una muy 

baja paga se dio a la tarea de echar las bases, columnas, vigas y placa de lo que sería la planta 

educativa de la iglesia. 
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Para la fecha de esta publicación, está edificada el 75% de la planta baja y el 20% de la 

primera planta. 

2.Disco Multimedia Anual  

Otro sueño truncado  fue  el mantener   la   historia   de   la   iglesia 

en discos multimedia. 

Fotos, Videos y documentos, todo en un solo disco, pero debido a mi 

impericia en estas lides abandoné la   idea.   Sólo   logré   hacer   tres 

discos, que en verdad a nadie le gustó porque no tuvo ningún tipo de 

demanda, como llegué a creer.  

La Instalación de una Esperanza que resultó un salto al vacío. 

El   hermano   Luyer   Chirinos   (mi   sobrino),   miembro   activo   

de   la   Iglesia   Bautista Fundamental     “Fuente     de Agua   Viva”   de   Brisas   del Lago,     

Maracay;     llega     a nuestra     iglesia   interesado   en recibir   clases   en   el   Instituto 

Bautista     de     Capacitación Ministerial. 

Por   medio   del   contenido   de estos cursos, 

se convence que debía   corregir   su   

decisión   de   seguir   congregándose   en   su   

denominación,   la   cual, aunque  se  

autoproclama  muy   “bíblica”   está  apartada  

de   la  verdadera  práctica   de  la democracia 

y contextualización del Nuevo Testamento. 

 

 El 14 de Agosto del 2004, se acepta al hermano Luyer Chirinos como miembro de la 

iglesia por testimonio. 

 El 09 de Octubre del 2004, es nombrado Maestro suplente de cualquiera de las clases 

de la Escuela Bíblica Dominical. 

 El 19 de diciembre del 2004 contrae matrimonio con   la   hermana   Xiomara   

Arévalo,   miembro   de nuestra iglesia 

 El 12 de Febrero del 2005, es nombrado encargado de la Célula de Fco. De Miranda. 

 El 02 de Abril del 2005, es pedido como pastor por la Iglesia por Extensión  Fco. De 

Miranda (aunque los hnos fundadores de la iglesia, declinaron su solicitud, ya que, 

según ellos, lo consideraban fastidioso en las contínuas visitas. 

 Luego fue nombrado encargado de la célula de Montaña Fresca. (pero de igual 

manera los fundadores de la célula dudaban de su capacidad y su personalidad). 

 A pesar de lo anterior , el 06 de Agosto del 2005, es nombrado Copastor de la Iglesia 

Bautista “Jesús es Paz” de Río Blanco 2. (Manteniendo la esperanza de que este 

joven lo que necesitaba era una oportunidad). 

 El 01 de Octubre del 2005, es nombrado pastor interino de la Iglesia Bautista “Jesús 

es Paz” de Río Blanco 2, como período de prueba para comprobar su llamamiento. 

 El 02 de  diciembre  del  2006, se le  da el nombramiento  de Copastor  y se le 

autoriza para que administre las ordenanzas y de orden de compra al tesorero. 

 El 21 de Abril del año 2007, es elegido Pastor Titular de la Iglesia “Jesús es Paz” 

Sector Río Blanco 2. 
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AÑO 2009 

A mediados del mes de mayo de ese año, ocurre inesperadamente un cisma en la 

iglesia, causado por las acciones erráticas tomadas por el pastor del Sector Río Blanco II 

contra el pastor Edgar Salas (Pastor de Sector Sta. Rita y Presidente del Consejo 

Pastoral).  

Síntesis del problema 

 El pastor de S. Río Blanco 2. Sin tener dos testigos sobre un mismo asunto 
procede a “disciplinar” al pastor del Sector Sta. Rita, contraviniendo la orden de 
las Sagradas Escrituras de no admitir una acusación contra un anciano sin dos o 
mas testigos (1 Timoteo 5:19: “Contra un anciano no admitas acusación sino 
con dos o tres testigos”). 

 El pastor del Sector Río Blanco 2, pasa por alto todas las normas bíblicas y 
legales para tratar este tipo de asuntos, trayendo como consecuencia una serie 
de acciones y reacciones ante su impericia.   

La ignorancia de la naturaleza  de la iglesia bautista “Jesús es Paz”, así como el correcto 

procedimiento fue el origen de todo el cisma. 

 Este “pastor”  Intentó “disciplinar” a un miembro activo de la iglesia,  
quitándole el sueldo y el cargo de Consejero de la Iglesia Sector Río Blanco II.  
Este tipo de disciplina no existe en el seno de la IB Jesús es Paz.  Si en un 
supuesto el pastor hubiese pecado, el procedimiento correcto era  llamarlo al 
arrepentimiento al negarse debía ser expulsado de insofacto, perdiendo 
obviamente todos sus cargos y beneficios (Siguiendo la directriz bíblica, así 
como las pautas de los reglamentos que rigen a la iglesia, pasos que no cumplió 
en ninguno de los momentos de la crisis). 

 El procedimiento correcto cónsono a las Sagradas Escrituras, Estatutos y 
Reglamentos, debió ser el siguiente: 

o Confirmar el testimonio a lo menos de dos testigos sobre un mismo 
asunto. Estos testigos debieron estar presentes en el hecho punible, 
sea viendo u oyendo el acto para ser válido su testimonio.   El pastor 
errático no los tuvo.  Sus dos testigos estrellas giraban sobre dos 
asuntos distintos: Uno que el acusado había discutido acaloradamente 
con su esposa y el Segundo que el acusado le había confesado su 
intención pecar.  

o Solicitar una entrevista con el acusado en privado para invitarlo a su 
defensa o arrepentimiento de los supuestos hechos.  No se hizo. 

o Solicitar una entrevista con los testigos para invitarlo a su defensa o 
arrepentimiento de los supuestos hechos.  No se hizo. 

o Citar al Consejo Pastoral para ventilar el asunto entre  los ministros de 
la Iglesia, como lo indican los reglamentos. (No se hizo). 
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o Citar la iglesia para tratar el asunto en asamblea CON EL ACUSADO 
PRESENTE.  No se hizo, o se intentó hacer sin la presencia del acusado 
(según consta en sus actas). 

 En un supuesto que la asamblea haya dictado la inocencia del acusado y el 
pastor “acusador” no esté de acuerdo, éste debe renunciar a su cargo por 
causa de su conciencia y no invitar a la iglesia a la disensión. 

 En un supuesto que un gran grupo, sea mayoría o no, no crea en la inocencia 
del acusado y desea separarse de la iglesia.  El ministro acusador no debió 
apoyar la disensión o división de la iglesia por ética pastoral. 

 En caso que el acusado haya abusado de su condición de fundador de la iglesia 
o de su autoridad, para pasar por encima de la autoridad de la Asamblea (como 
así se pretende afirmar), el procedimiento era no abandonar el local, ni el 
nombre como iglesia sino agotar todos los recursos espirituales y legales para 
hacer valer la autoridad de las Escrituras y los Estatutos que rigen la iglesia.   

 El abandonar el local y renunciar al nombre “Jesús es Paz” en aras de la paz 
hubiese resultado loable si no hubiesen cambiado de denominación y resistirse 
a afiliarse a la CNBV.  Esta actitud reveló la verdadera intención del pseudo 
pastor, que no era otra que cambiar la fe y la naturaleza de la iglesia “Jesús es 
Paz”,  que legalmente le fue concedida luego del acto de instalación.  Reveló 
además que su rebelión no fue sólo contra el ministro sino contra la 
denominación Bautista y su Confesión de fe manifestada en el documento Fe y 
Mensaje Bautista, la cual estatutariamente rige la Iglesia Bautista “Jesús es 
Paz”. 

ANALISIS DE ACTAS DE ASAMBLEAS  EXTRAORDINARIAS NROS 93,94, 95, 96, 97 

El grupo disensionista dejó como testimonio de sus actos sendas actas, donde se revela 

el mal procedimiento y manipulación por el pseudo pastor L. 
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Análisis 

Motivo De la Asamblea: Entrega de la Carta entregada por el Pastor Salas a miembros de 

la Iglesia S.R.B.2 

• Da a entender que fue ilegal al decir –sin el conocimiento del pastor L.- F.48.L19 

 Desmentido: La Carta es una Carta Abierta a todos los miembros de la IBJEP 
siendo él mismo es uno de sus miembros, o sea la carta estaba dirigida también 
a él y no precisamente a los hermanos que nombra como si fuese 
correspondencia personal, lo hice por ser los mas cercanos entre ellos y hacer 
solo un recorrido. 

 La carta no es lo que origina el problema. El problema se origina por las 
reuniones subrepticias con miembros de la iglesia pidiéndoles por escrito 
testimonios incriminadores contra el pastor Salas para ser presentado en 
Asamblea, con el propósito de quitarle el cargo. 



90 
 

 El propósito de la carta es enterar a la iglesia de los movimientos en secreto 
que hacía el Pastor L. 

El domingo 31/05… nos expuso el caso dejando copia de todo lo expuesto a los 

hermanos I. A. y L.S., para que los miembros que no estaban pudieran verlo. L.21-24 

 Observación: Expuso el caso… ¿cuál caso? Deja copia para que lo vean ¿del 30 
al 31 ya tenía las pruebas? Las pruebas eran copias del correo electrónico del 
pastor Salas, de los testimonios por escrito y de la grabación ilegal de la 
asamblea del Consejo Pastoral. Esto muestra que ya tenía armada la trampa 
para el pastor Salas, antes de la Carta Abierta enviada a la iglesia el día anterior. 

 Para que los miembros que no estaban en la reunión pudieran verlo L23,24. 

 Invita a los que no leyeron la carta abierta a que vean u oigan elementos 
incriminatorios contra el pastor Edgar Salas. Lo correcto hubiese sido además 
de lo primero, dar lectura de la carta abierta a los presentes, y hacerle llegar 
copia a los miembros ausentes. Cosa que no consta en dicha acta. 

 No emitir opinión verbal sino emitir opiniones por escrito de los hechos L.26,27. 

 Comentario: ¿Cuáles hechos?. Insiste en recabar testimonios incriminatorios 
contra el pastor Salas. Invitó a toda la congregación que escribieran 
acusaciones contra el pastor… la pregunta es ¿sobre qué cosas?, si lo que 
deseaba era que sus testigos estrellas testificaran por escrito, era suficiente 
pedírselo sólo a ellos y no a la congregación. 

 

 

 Reunirnos el día miércoles 03/06 … para leer las opiniones por escrito. L27,28 

 La reunión de ese miércoles era para levantar el expediente al Pastor Edgar 
Salas, sin informarle Cuáles eran esos hechos, de que se le acusaban. 

 La hermana Marina de Delvalle pide a la asamblea que conste en acta las palabras 
emitidas en esa reunión de su parte las cuales fueron –Yo no estoy de acuerdo que se 
haga la reunión sin la presencia del pastor [Salas]… la iglesia decidió que no era 
conveniente. F.49 L2-7. 

 ¿No era conveniente que el Pastor Salas estuviese presente en la asamblea 
donde se iban a leer asuntos que competen a su conducta?.... ¿Por qué no era 
conveniente?? ¿Para quién no era conveniente?. Obviamente el Pastor L. 
manipula a la asamblea para que siga el juego de hacer juicios a espaldas del 
Pastor Edgar Salas. 
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Análisis 

Motivo de la Asamblea: Por Motivo de haber sido expulsados del local L. 22,23 

 ¿Quién los expulsó?.... El pastor Edgar Salas tomó la palabra en culto público, 
ya que el pastor L., se negó a darles razones valederas del porqué de su 
proceder en su contra, tanto en privado, como en Consejo Pastoral y Asamblea 
General. En ningún momento expulsó del local a ningún  miembro de la iglesia. 
Fue el propio Pastor L. quien puso las llaves del templo sobre el escritorio, sin 
que nadie se lo pidiera.  El pastor Salas dijo en voz alta: “¡váyanse!” en el 
momento en que todos estaban saliendo del salón, no antes. 

 Nos hemos reunido en la casa del hno. I. A. con el propósito de tomar decisión 
en  cuanto al sitio donde nos vamos a reunir para los cultos semanales, 
quedando de acuerdo con reunirnos aquí en la casa de… .I. A.. L.24-27. 

• Se habla de cultos semanales, esto demuestra que ya no había ninguna 
intención de solucionar el impase con una sola persona, el pastor Edgar 
Salas R. 

• El miércoles 10 de oración encontré un afiche en papel Bond Frente a 
la puerta del Templo anunciando que la iglesia se había mudado dando 
la dirección del hno. I.A., anunciando además el horario del culto y con 
la palabra Bienvenidos. 

Mientras ellos hacían estas cosas el Pastor Salas procedía de la siguiente manera: 
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▪ El miércoles 10 siguiente devolvió la llave del templo dejándola en casa de la hermana I. 

▪ Convocó toda una semana a todos los miembros de la iglesia para que tuvieran una 

conversación personal reconciliatoria, donde él les pidió a cada uno que retornaran a su 

local y que le perdonaran cualquier acto impropio de su parte. 

▪ También pidió Una reunión en su casa con el Pastor L. para pedirle que retornara la 

iglesia a su local, lo cual se negó. 

▪ Tuvo conversaciones telefónicas con la hermana I. suplicándole que le diga a los 

hermanos que regresen al local, contestándole ella que esa era decisión del pastor L.. El 

pastor Salas le recomendó que hablara con él y así como le envió fielmente el mensaje que 

le dejó la primera vez, que le envíe ese con la misma prontitud y vehemencia.  A los pocos 

minutos la volvió a llamar preguntándole que había dicho y le dijo que el Pastor L. le había 

dicho que eso era decisión de la asamblea. El pastor Salas le recordó a la hermana que el 

mudar la iglesia a otro local va en contra de los Estatutos y Reglamentos, que eso no era 

una decisión de la Asamblea, a no ser que sea una Constituyente para cambiar los 

estatutos. 

• El último intento que hizo fue buscar un intermediario para que abogara por las partes. 
Buscó al hermano Juan Silva para que buscara la forma de convencer a L. a traer la iglesia 
a su local. Al día siguiente de esa conversación se presentó en la Iglesia, El hermano Juan 
Silva con  L. Ch., su padre E., I. A., M. de A. y A. C. El pastor Salas le planteó que la 
reconciliación partiera del reconocimiento de ambas partes de nuestras faltas, le dijo que 
como el pastor Salas ya sabía la lista que él le tenía le permitiera comenzar con la de él, y 
luego perdonarse mutuamente. Él aceptó la proposición, pero al comenzar a leerle los 
puntos, se detuvo en el primero, negando que él no pecó al no llamarlo al 
arrepentimiento si había sospechado o tenía pruebas de haber pecado de alguna 
manera. Manifestó que aún estaba esperando otras pruebas en su contra. El pastor Salas 
le explicó que la que iba a sufrir era la iglesia si seguía manteniendo esa actitud, 
mostrando indiferencia a su llamado. El pastor Salas le preguntó porque no regresó a la 
iglesia cuando le dejó la llave en casa de Imelda y le dijo –porque no me la entregaste en 
mi mano- El pastor Salas le pidió con lágrimas que se compadeciera de la iglesia a cambio 
soltó una sonrisa irónica moviendo dicho acto al pastor Salas a lanzarle una bofetada por 
lo indolente de su actitud hacia la Iglesia del Señor Jesucristo. Le dió las llaves y le dijo –
por amor a la iglesia te dejo las llaves, prefiero perder el argumento que la iglesia se 
pierda-, y salió con una crisis emocional del lugar. 
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Análisis Actas: 95.96.97 

 

Acta 95: Se acepta por reconciliación a S. F. y M. N.      L. 19, 20 

Acta 96: Se acepta por reconciliación a H. .F.  F 51 L 18,19 

 Los hermanos que aquí solicitan membresía, habían sido expulsados de la 
iglesia JEP Sector Francisco de Miranda y se habían hecho miembros de la 
Iglesia Bautista El Buen Pastor. El aceptar a estos hermanos como miembros es 
una violación a la decisión de la asamblea General, la cual, en su oportunidad 
se le pidió como fruto de arrepentimiento el aceptar la disciplina de la iglesia 
dentro del seno de la iglesia, o sea mantener su asistencia regular a los cultos 
en la sede de la Iglesia en Río Blanco 2. 

 Estos hermanos se negaron a cumplir dicho fruto de arrepentimiento yéndose 
a la Iglesia Bautista El Buen Pastor. 

 Esta actitud del Pastor L., ignorando la voz de la Asamblea General, es una 
prueba mas de la no observancia a los Estatutos y Reglamentos que rigen el 
funcionamiento de la Iglesia Bautista Jesús es Paz. 

 ¿Qué se tomó como parámetro de fruto de arrepentimiento para recibirlos por 
reconciliación? 

 El objetivo claro es sumar personas contra el pastor Edgar Salas R. 
  

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 97 

  

Se propone que  el propósito de la reunión es excusar al pastor Edgar Salas luego de 

escuchar el testimonio de la  hermana R. que es enfermera y tiene experiencia con 

pacientes psiquiátricos.. es aprobado. F52 L16-20 

 ¿Se excuse de que? 

 Se entrevistó a la hermana R. para comprobar que el pastor Salas estaba loco y 
no era dueño de sus actos???. ¿Una enfermera puede determinar eso??? 

Lectura de un Autocuestionario, F52 L 23-F53 L5 

 Obviamente fue elaborado por el mismo L. Ch.. Para hacer constar su inocencia 
con el voto de su grupito. 

 ¿Creen ustedes que el pastor L. Ch. tenía evidencias para suspender del cargo 
de Consejero de la Iglesia al hermano Edgar Salas?.... ¿Evidencias…? ¿de que?.  
Esas “evidencias” nunca quiso hacérsela conocer a su acusado.  Según se 
deduce, ya que no existe documento que lo demuestre, sus “evidencias” eran: 

• Un testigo que dijo que el pastor discutió con su esposa 
• Un testigo que dijo que escuchó al pastor que iba a pecar 
• Un collage del correo privado (violado y publicado para el escarnio) del 
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Pastor Salas donde saludaba o comentaba unas fotos de unas damas 
(en ninguna de ellas palabras obscenas o impropias de un cristiano).  Su 
argumento era que esas “mujeres” eran desconocidas. (Desconocidas 
para él por supuesto). 

• Para este individuo ésta eran las “evidencias” para suspenderlo del 
cargo. 

• Hasta la fecha existe un interrogante sobre esta decisión. ¿qué se 
pretendía?  Suspenderlo de su cargo y seguir siendo miembro de la 
iglesia?... o ¿Expulsarlo como miembro?.  Según el acta era sólo para 
suspenderlo de su cargo, procedimiento que no aparece en ningún 
documento, ni bíblico ni estatutario ni reglamentario. 

 Para suspender del cargo a un oficial de la iglesia se necesita cumplir algunos 
de estos requisitos: 

 Cumplimiento del lapso de su cargo un año. REGLAMENTO TITULO XI: 

Elecciones: 1.- Todos los cargos nombrados por la asamblea tendrán la 

duración de un año, salvo aquellos que la asamblea determine su duración. 

 Renuncia – CONSTITUCIÓN: 3.- El hombre es por voluntad de Dios libre 

para elegir su destino, sin la coacción o represión de agentes externos de su 

voluntad.- Los cargos en la iglesia son voluntarios. 

Desafiliación: ESTATUTOS: CAPÍTULO VI  LA DESAFILIACION 

Art. 20: Las causas de desafiliación de los miembros de la Iglesia Bautista 

"Jesús es Paz" son: 

a) Desafiliación inmediata para aquel que avergüence la institución o 

sea causa de escándalo ante la comunidad. 

b) Renuencia al llamado al arrepentimiento hecho por la asamblea. 

c) Por traslado de membresía a otra iglesia bautista. 

d) Muerte. 

En ninguno de los tres casos fue tipificado la falta del pastor Salas. 

 Dice suspender L24. ¿En que momento fue suspendido el pastor?? Dice EL 
CONTRATO PASTORAL: CAPÍTULO II CONCESIONES ESPECIALES AL PASTOR. 7.- El 
pastor podrá quitar y sustituir personal que ocupe un cargo que haya otorgado la 
iglesia previamente, siempre y cuando manifieste las razones en la reunión de 
asuntos inmediata. Si la iglesia no considera razones válidas, podrá el afectado 
volver a tomar su cargo. 

Hubo cuatro reuniones previas al inicio del conflicto y en ninguna de ellas manifestó 

las razones de la susodicha ´suspensión´. Otra falta a los Documentos oficiales de la 

Iglesia. 
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Contradicción, en la primera parte dice que se –excuse al pastor Edgar Salas por 

causa de su enfermedad psiquiatrica- y fue aprobado, pero luego dice que fue 

suspendido. ¿Por qué fue suspendido si estaba enfermo psiquiatricamente?. ¿De 

que se excusa al pastor Salas?. 

 ¿Creen ustedes que fue un problema personal entre el hermano L. Ch. y el 
hermano Edgar Salas.? A lo que la asamblea respondió que no es un problema 
personal. F52 L24-30. 

Sigue la incógnita, entonces fue un problema con quien???.  El problema no era el 

grupo Fiel contra el grupo disidente. El problema era personal, el pastor Edgar Salas 

reclamándole al pastor L. su atropello y la vejación contra su persona y su familia. La 

iglesia de Sta. Rita no acusó jamás a L. Ch., ni la Iglesia de Sta. Rita al pastor Edgar 

Salas. Era un problema personal, que el perverso de L. Ch. quería llevar a un 

encuentro entre dos grupos. Y Además sigue con el error de no poder tipificar el 

delito.   

 ¿Creen ustedes que el pastor L. Ch. actuó ajustado a la Palabra de Dios y a los 
Reglamentos de la IBJEP?.... respondió que sí…. F52  L32-F53 L5. El suspenderle de 
su cargo sin explicarle sea oral o por escrito las causas de su acción, el hecho de no 
participar en la asamblea inmediata que había suspendido al pastor de su cargo, el 
hecho de enseñar a grupos a espalda de la Iglesia supuestas evidencias contra el 
pastor Salas, el no permitir que esté presente el Pastor Edgar Salas en la Asamblea, 
donde se preparaba su expediente, el no permitirle oír la grabación que hizo de 
forma ilegal al Consejo de Pastor, no permitirle ver el contenido del sobre    Manila    
donde estaban supuestamente todas las evidencias en su contra, Leer los 
testimonios por escrito, conocer a los dos testigos que le acusan o mas y de que le 
acusan. Además de levantar calumnias como decir que la iglesia fue expulsada del 
local, decir en carta de renuncia que tomó el pastor Salas tomó el púlpito con 
violencia, declarar que es pecado salir de casa seis días después de una discusión 
con la esposa, violar la correspondencia personal y hacerla pública con el objeto de 
incriminar al pastor Salas, el hecho de pedirle a sus hijos para que declaren en 
contra de él, el hecho de hacerle un acoso psicológico diciendo y anunciando que 
tiene pruebas pero que no se las puede decir, y el hecho de enfermar 
psicológicamente a un Pastor y su familia por medio de intrigas, mentiras y 
calumnias, usando su mojigatería como fuente de su justicia, ya es una falta grave a 
la Palabra de Dios, Los Estatutos, Reglamentos, Código Penal Venezolano y el 
sentido común. 

 Se propone que la iglesia no regrese al local…. Unánimemente la iglesia decide no 
volver. F53. L.6-9. 

Toda la iglesia [o ese grupo de 32 miembros que suscribieron el acta] al aprobar semejante 

moción atentó contra sí misma, perdiendo todos sus derechos sobre los bienes e inmuebles 

de la Iglesia Bautista Jesús es Paz.  
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En otras palabras, dicha decisión quebrantó sus propios Estatutos TITULO XV: En cuanto a 

los bienes de la iglesia: Único: En caso de la iglesia o asamblea dividirse en dos bandos 

antagónicos irreconciliables, por asuntos de doctrina  u otra índole; todos los bienes 

quedarán en el grupo que muestre su fidelidad a la Constitución, estatutos, reglamentos y 

principios de fe que rigen la Iglesia Bautista “Jesús es Paz”,  independientemente del 

número que conforme dicho grupo y .según lo determine los tribunales competentes  de la 

República Bolivariana de Venezuela.  En el Capítulo I Artículo  anuncia que la sede de la 

iglesia esta enclavada en la calle el Río cruce con Ribas # 18 Barrio Río Blanco II, en Maracay 

Edo. Aragua. 

El hecho de presentar renuncia de los oficiales de la Iglesia, es un reconocimiento que existe 

otro bando antagónico al cual le presentan la renuncia. 

Se autodenominan –hermanos congregados en San Luis- L. 19,20, hecho que indican que 

renuncian a ser denominados Iglesia Bautista Jesús es Paz, su renuncia no solo es al local 

sino a la membresía de la Iglesia. 

El hecho de presentar condiciones de retorno al templo, es evidencia que se dirigen a otro 

grupo antagónico con derecho de usar el Templo de la Iglesia Bautista Jesús es Paz, ubicado 

en la calle el Río cruce con Ribas # 18 Barrio Río Blanco II, en Maracay Edo. Aragua. 

…siguientes condiciones: 1.- Que se admitan los hechos presentados por el pastor L. Ch. 

como una falta. 2.- Que se levanten todas las acusaciones contra el pastor L. Ch. por parte 

de los miembros que no están en condición de enfermos;  3.- Que quede sin efecto el 

Reglamento del P.I.P.E. 

El Diablo los confundió tanto que no se daban cuenta de las contradicciones en que caían. 

Anteriormente aprobaron por UNANIMIDAD no regresar al local, y luego imponen 

condiciones al grupo fiel sus condiciones para el retorno. 

1. Admitir los hechos. ¿cuáles hechos?, son puras conjeturas, no pudo comprobar ningún 
hecho, el único hecho real fue que el pastor Salas discutió con su esposa y luego se 
reconciliaron. Ese es el único hecho comprobable y no es digno de ser presentado ante 
una asamblea donde todos los matrimonios sin excepción alguna,  han discutido alguna 
vez con su pareja y se han reconciliado. Estos si tiraron las piedras, por que todos se 
consideraron libres de semejante pecado. 

2. Que se levanten todas las acusaciones contra el pastor L. Ch. por parte de los miembros 
que no están en condición de enfermos. La Biblia dice que el impío huye sin que lo 
persigan, ¿Cuales acusaciones le tenía la iglesia Jesús es Paz a L.r Ch.???, ¡quien tenía 
acusaciones de la conducta irregular del pastor L., era el Pastor Edgar Salas¡. En 
condición de enfermos ¿enfermos de que?... 
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Si se refería a que el enfermo era el pastor Edgar Salas, por el diagnóstico de una enfermera; 

entonces las acusaciones del enfermo seguirán en pié aunque regresaran al templo, ya que 

la membresía del pastor Salas nunca tuvo en tela de juicio, por ende la iglesia estaría 

obligada a escucharlo pues todos los miembros están en el mismo plano de igualdad.  El 

hecho supuesto que tuviera enfermo no lo invalida, a no ser que sea diagnosticado por un 

tribunal de la República Bolivariana de Venezuela. 

3.- Que quede sin efecto el Reglamento del P.I.P.E. L.25,26. 

Cierran su lista de condiciones con broche de oro. Le exigen al grupo Fiel a los Estatutos a 

que participe en su pecado, les piden que  hagan lo que él hizo y lo que hizo hacer a sus 

seguidores, violar sus propios reglamentos. 

************************ 

EPÍLOGO 

Algunos me han dicho que fue culpa mía el haber dejado solo a este individuo a cargo de la 

iglesia, que si yo no había olido  el aire de “sobrao” que se las daba.  Su mismo padre en una 

oportunidad vino a la casa para pedirme que no lo instalara como pastor por el carácter 

necio de su hijo. 

Asumo la responsabilidad, pero mi candidez fue el resultado de la esperanza de dejar a 

alguien que amara la obra como la amé yo mientras fui su pastor. 

Es costumbre de este pseudo pastor pedir a la congregación que participe en sus pecados, 

por ejemplo: Reconoció públicamente que había hecho mal en grabar la conversación del 

Consejo Pastoral, pero invitó a la congregación a que escuche el fruto de su delito. En esta 

última petición bizarra, invita a su ´congregación´ que viole los reglamentos como él los 

violó reiteradamente y su grupo pide, cual enfermedad contagiosa, que el grupo fiel a los 

Estatutos haga lo mismo que él, violar el Plan de Iglesia Por Extensión, que es el corazón 

mismo que une a toda la Iglesia Bautista Jesús es Paz. 

 

A CONTINUACIÓN DE LAS ANTERIORES ACTAS, LA ASAMBLEA GENERAL LLEGÓ AL 

SIGUIENTE ACUERDO 

La iglesia Bautista ¨Jesús es Paz¨  en Asamblea General, instalada para el 29 de Agosto del 

año 2009, con la presencia de sus iglesias integrantes: IB Piloto ¨Jesús es Paz¨ Sector Río 

Blanco 2  e iglesias por Extensión: Sector Sta. Rita, convocada por el Consejo Pastoral, 

obedeciendo a lo establecido en su artículo 1 aparte e] donde dice: Cada Iglesia por 

Extensión será denominada con el mismo nombre de la Asociación “Jesús es Paz” y se 

considerará un mismo ente con ella, y en armonía con lo expuesto en el P.I.P.E  en su 

Capítulo VI de los Estatutos. que reza: El Consejo pastoral es el encargado de mantener la 
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uniformidad en la doctrina, costumbres y prácticas de la Iglesia Bautista "Jesús es Paz" en 

todas sus expresiones, de promover y hacer cumplir las metas y decisiones de la Asamblea 

General y es el vigilante del fiel cumplimiento de los artículos de este Reglamento. Abre la 

sesión con el propósito leer las actas Extraordinarias 94 al 97, de la iglesia Sector Río Blanco 

2, para analizar su contenido y tomar decisiones que coadyuven a la sanidad doctrinal de la 

Iglesia Bautista Jesús es Paz. Luego de haberlas leído y analizado, declara el siguiente 

acuerdo. 

 

CONSIDERANDO 

Considerando que los siguientes miembros de la Iglesia Bautista JEP sector Río Blanco 2: L. 

Ch., X. de Ch., N. de H., T. de M., F. de R., J. A., N. O., H. H., X. H., A.de C., H. H., E. H., S. H., 

D.P., I. A., J. M., R. de M., A. de P., M.de A., M. N., K. de N., I. de A., D. de Q., J. A P., N. de P., 

A. de G., L. de P., J. ., A. A., E. de S., C. S., A. M., suscribieron Acta de renuncia a congregarse 

en el domicilio de la Iglesia sector Río Blanco 2, según consta en el acta 97 Folio 53 líneas de 

la 6 a la 9. 

 Considerando, que los mismos miembros arriba nombrado, suscribieron condiciones 
de retorno al local del templo con condiciones enunciadas, según consta en el Acta 
97 Folio 53 Líneas de la 19 a la 26 

 Considerando que dichas decisiones del grupo se debe al apoyo irrestricto al 
expastor L.Ch., en sus continuas falta a los Estatutos y Reglamentos que rigen la 
Iglesia Bautista ¨Jesús Es Paz¨,  demostradas en esta Asamblea, como son:  

o Violación al Título XI incisio 1 de los Reglamentos, al tratar de quitar el cargo 
de Consejero de la Iglesia al pastor Rev. Edgar Salas, sin haber cumplido el 
año de ejercicio. 

o Violación Del mismo Título inciso 8 de los Reglamentos: Al tratar de quitar el 
cargo de Consejero de la Iglesia al pastor Rev. Edgar Salas, sin que éste haya 
renunciado o incumplido con su responsabilidad.  En caso de haberlo hecho 
de forma ejecutiva, violó el Reglamento al no informar en la asamblea 
siguiente su acto, para que esta confirme dicha decisión. 

o Violación del Título XVIII .1.a de los Reglamentos: Al no exhortar y llamar al 
arrepentimiento con mas de dos testigos o presentar en  Asamblea, al 
Pastor Edgar Salas, si éste le había encontrado evidencias de vida 
desordenada, inmoral o disoluta 

o Violación del TITULO XVIII inciso 6: Al ventilar públicamente y privadamente 
los detalles del supuesto caso de falta del pastor Edgar Salas, moviéndose 
mas al énfasis en el detalle se su “supuesta” falta que en el deseo de 
llamarlo al arrepentimiento. 

o Violación del TITULO VII 3. 8. vii. Al no hacer constar en acta la tipificación 
de la falta del pastor Salas, según estatutos y/o reglamentos. 
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o Violación del Título V del Plan Iglesia Por Extensión: al no querer rendir 
declaraciones al Consejo Pastoral sobre su conducta contra el Pastor Edgar 
Salas. 

o Violación al Código Penal CAPITULO VII  De la difamación y de la injuria  

 Artículo 444.- El que comunicándose con varias personas reunidas o 
separadas, hubiere imputado a algún individuo un hecho 
determinado capaz de exponerlo al desprecio o al odio público, u 
ofensivo a su honor o reputación, será castigado con prisión de tres 
a dieciocho meses.   

 Si el delito se cometiere en documento público o con escritos, 
dibujos divulgados o expuestos al público, o con otros medios de 
publicidad, la pena será de seis a treinta meses de prisión. 

o Violación a la Ley sobre Protección a la Privacidad de las Comunicaciones 
(Gaceta Oficial No. 34.863 del 16 de diciembre de 1991); en esta Ley se 
sancionan como delitos: la grabación o interceptación de una comunicación 
ajena o su interrupción, la revelación del contenido de tales comunicaciones, 
la colocación o instalación de aparatos para el espionaje; el forjamiento o 
montaje de una comunicación y la perturbación de la tranquilidad de un 
ciudadano por informaciones obtenidas abusivamente, creando estados de 
angustia o terror en las personas. 

o Violación a la orden de las Escrituras en Efesios 5:11 Al pedirle a la asamblea 
a que participe en sus obras de las tinieblas cuando les invita a escuchar la 
grabación ilícita que le hizo al Consejo Pastoral y la correspondencia privada 
del Pastor Salas. 

o Violación de los Estatutos  Cap. I. art. 2 c.al llamar a la congregación y 
público en general a congregarse en otro local que no es la sede, el cual es 
su domicilio. de la Iglesia Bautista Jesús es Paz, Sector Río Blanco 2. 

o Violación de los Reglamentos en su Capítulo I en la definición de lo que es 
Reconciliación. Al aceptar como miembros de la iglesia a miembros 
expulsados sin cumplir con el fruto de arrepentimiento exigido por la 
asamblea. 

o Actitud Disencionista al contradecir las decisiones de la asamblea, estatutos 
y reglamentos que rigen a la Iglesia Jesús es Paz. Aplicándosele el TITULO 
XVIII: Desafiliación:  Inciso d: Los que originen contiendas o divisiones, 
contradiciendo las decisiones de la asamblea, estatutos y/o reglamentos que 
a ésta rige. 

 Considerando que en pleno desarrollo de la división de la iglesia, este grupo antes de 
su renuncia aceptó como miembros por reconciliación y candidatos al bautismo. 

 Considerando que 27 miembros de la Iglesia Sector Río Blanco 2 No suscribieron con 
su presencia el acta de renuncia. 

 Considerando que los que no suscribieron con su presencia el acta de renuncia, no 
siguieron congregándose en el local de la Iglesia en Río Blanco 2. 
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ACUERDA 

 

1. Considerar como pecado la forma como el expastor L. Ch., llevó el caso del pastor 
Edgar Salas en forma subrepticia, violando reiteradamente los principios cristianos, 
Estatutos, Reglamentos y Leyes Venezolanas. Por lo tanto queda excluido de 
insofacto de la membresía y cargo que sustentaba. 

2. Que los 32 miembros que suscribieron el acta de renuncia, movidos por el apoyo 
irrestricto al expastor L. Ch., sean considerados como participantes del pecado de su 
pastor; por lo tanto todos serán tomados como un mismo caso de falta a los 
Estatutos y Reglamentos que rigen la Iglesia Bautista ¨Jesus es Paz¨. 

3. Que los 32 miembros que suscribieron el acta de renuncia se tipifique su falta como 
¨renuencia al llamado al arrepentimiento¨, como lo indica el Capítulo VI inciso b de 
los Estatutos, En caso de  que este grupo insista en no hacer caso al llamado de la 
Asamblea al retorno al local en un período de treinta días, a partir de la 
promulgación de este documento, y como fruto de arrepentimiento en caso de 
retorno, el reconocer como falta personal haber participado en el pecado ajeno, en 
este caso del hermano L. Ch.. 

4. Que los hermanos aceptados como miembros que constan en el acta 95, 96, no sean 
reconocido como miembros aceptados por la Iglesia Bautista Jesús es Paz, ni sus 
candidatos al bautismo, ya que este acto se hizo en un ambiente de división de la 
iglesia. 

5. Que los bautismos realizados por el expastor L. Ch., no sean reconocidos como 
válidos en el futuro, ya que la administración de esa ordenanza no está autorizado 
por una iglesia de nuestra denominación, fe y práctica, así como administrado por 
un ministro evangélico en comunión con la Iglesia de nuestro Señor Jesucristo. 

6. Que la cesación de la directiva anterior no se tomare como renuncia, sino como 
suspensión del cargo por pecado o renuencia al llamado al arrepentimiento,  sea por 
parte del pastor discencionista como de su comitiva. 

7. Que a los que no suscribieron la susodicha acta de renuncia, se les envíe 
correspondencia, invitándolos a la comunión con el grupo de los fieles que quedaron 
como miembros de la iglesia sector Rio Blanco 2. Aplicándole el artículo 21 de 
nuestros Estatutos, o sea se le dará un año de plazo para su retorno a partir de la 
promulgación del presente documento, y como fruto de arrepentimiento, reconocer 
como falta personal haber participado en el pecado ajeno. 

8. Que cualquier hermano que retorne a la comunión con la iglesia y de señales de 
mantener la misma actitud beligerante al pecado del pastor disencionista, será 
excluido nuevamente sin opción de retorno. 

9. El caso de la supuesta falta del pastor Edgar Salas,  podrá ser traída de nuevo por 
cualquier miembro de la iglesia, siempre y cuando cumpla con lo propuesto por los 
Estatutos, Reglamentos y el espíritu Cristiano. 

10. Que se haga pública y notorio este acuerdo suscrito hoy sábado veintinueve de 
agosto del año dos mil nueve, en la ciudad de Maracay. 

 

Por El consejo Pastoral 
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Edgar Salas R.             Noé Carpio             Nelson Mujica            Enrique Marín            Yolanda Veliz 

Pastor S.RB2               P. SFco.M               P. SSta. R.                   Diacono SR              Diaconisa SR. 
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Contando con los fieles 

 

Los miembros de la iglesia Sector Río Blanco 2, que quedaron fieles a los estatutos y 

reglamentos, fueron: Marina de Del Valle, Sandy Del Valle, Auri Del Valle, Gabrielina 

Velázquez, Daniel Velázquez, Giovanni Velázquez, Marleni de Soublett, Imer Soublett, Josué, 

Kelvin Salas y Yineth de Salas. 

 

 

 

         Sandy  Gabrielina  Marina  Daniel     Imer         Auri          Yineth         Kelvin        Josué          Marleni      Giovanni     

El Pastor Edgar Salas y su esposa Gladys de Salas, toman la 

dirección del grupo Fiel y comenzaron a realizar los cultos 

dominicales en su horario normal, obviamente con una sola 

clase, la de adultos y jóvenes. 

Los cultos de oración se repartieron al principio en los 

hogares de las diferentes familias que representaban la 

iglesia, buscando la dirección en lo que debe hacer la 

iglesia en esos momentos difíciles. 

 

Auditando los bienes de la iglesia 

 Se halló un descuadre de banco de Bs. 2.906,16 (faltante) 

 No se hallaron los libros de acta (Estaba en posesión de E. R) 

 No se hallaron los libros de Contabilidad (En posesión de A. C) 

 No se hallaron las herramientas de albañilería (En posesión de I. A) 

 No se hallaron las tablas de construcción de las columnas de la iglesia (En posesión 
de S. H). 

 

Cada una de estas posesiones de la iglesia, tardaron más de cinco meses para que regresara 

a su legítimo dueño, la iglesia. Fue necesario insistir en cada una de ella para que fueran 

devueltas. Ninguna fue devuelta de manera lógica. “Yéndose y entregando”. Los libros de 

Contabilidad fueron retenidos por seis meses, trayendo consecuencias graves para la 

actualización de los libros. 

Fue necesario contratar una Contadora para poner al día los libros contables, 

informándonos por escrito, una deuda ante el SENIAT de BsF. 4.000,oo; por haber declarado 

en el ejercicio del año anterior ganancias…. Además de una multa de BsF. 600,oo, por 
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presentar la declaración fuera de la fecha.  Al preguntarle a la contadora porqué sucedió 

esto si somos una institución sin fines de lucro, ella declara que  el SENIAT no aparece 

nuestra iglesia con esa exención. Exención que había yo solicitado directamente en el Seniat 

varios años atrás y dado a la Contadora A., la cual me informaba siempre que estábamos al 

día. 

En el informe contable presentado por la Contadora el 01 de Marzo del 2010 dice 

textualmente: “ Al realizar el Balance de Comprobación a la fecha de mayo 2009, los saldos 

no cuadran, es decir, hay diferencia de saldos, ya que por el debe hay un total de 86.457,45 y 

por el Haber hay 39.767,13 según cuentas relacionadas, por lo cual se realizaron ajustes en 

relación anexa por la diferencia presentada de 46.690,32”. En otras palabras, dicha cantidad 

no aparece justificada en los libros. 

Recaída de salud del pastor 

Un miércoles, después de haber recuperado los libros de Actas, el pastor Salas le pidió a la 

hermana Marina que le permitiera leer las últimas actas que ellos dejaron escritas. Al 

principio la lectura era hasta jocosa viendo los errores lógicos que describían, pero al leer la 

frase que anunciaba la petición de E.R. (su nuera) de no congregarse mas en el templo, 

inmediatamente le dio una crisis de nervios y quedó paralizado por algunos minutos…. A 

partir de ese momento se hizo necesario el tratamiento psiquiátrico con el pastor, ya que 

entró en crisis nerviosa fuera de su control.  Esto sucedió por lo inverosímil, de la mala 

intención que reveló la esposa de su hijo, no sólo al pasar por escrito una acusación contra 

su suegro de haber discutido con su esposa, sino que además era promotora de la división 

criminal de la iglesia. No era para menos, si los ataques vienen de afuera son mas 

soportables que si vienen dentro de la misma familia. 

Dando continuidad a la última Acta dejada por el grupo disidente 

Al sentir el pastor recuperación de su salud, el pastor convoca a 

todos los miembros de Jesús es Paz, hermanos de Sta. Rita y Río 

Blanco 2 y presenta un análisis de las últimas cuatro actas que el 

grupo disidente levantó, titulado “Daños de un Rumor”, donde 

demuestra la violación de los Estatutos y Reglamentos de la 

Iglesia en cada una de ellas. Realizándose al final de la 

exposición un Considerando y Acuerdo, que aclara 

definitivamente la situación del grupo disidente y su líder. 

Quedan todos expulsados de la iglesia, con ciertas condiciones 

de retorno. (Ver Acta acuerdo). 

Intento del contacto personal del pastor con los disidentes 

El pastor, decide visitar algunos hermanos disidentes para escuchar de su propia boca, el 

por qué de su ida de la iglesia. 
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Hermanos que decidió visitar el pastor: 

 E. R.: La primera que fue a visitar para tratar de preguntarle el por qué tuvo esa actitud 
con sus suegros, si estos jamás han hecho nada contra  ella. Al llegar a su casa, su 
madre no lo dejó entrar aduciendo que su hija no quería hablar conmigo. 

 I.A.: Solo tocó la puerta de su casa, y al salir le dio un ejemplar del escrito “Requiem a 
un golpe Pastoral”, con el propósito de que reflexionara sobre su actitud hacia el pastor 
que ella lo declaraba como su “padre” 

 E.H. Al preguntarle el por qué se fue, el contestó: “porque Ud. Golpeó la mesa”, al 
preguntarle si había otra razón, él insistió, “no, fue por eso, un pastor no debe golpear 
una mesa  como Ud. Lo hizo”….  

 Hermana J. (madre de F.R.): Al tocar la puerta de su casa, le contesta de lejos y no 
quería acercarse a la puerta, de tanto insistir el pastor se acercó, pero sin abrir la 
puerta, al preguntarle el pastor el porqué se había ido de la iglesia, le contestó 
diciendo: “Ud. Nos corrió”, el pastor le dijo “yo la corrí a Ud”, ella contestó: “bueno a 
mi no, porque yo no estuve allí, sólo que me lo dijeron”. El pastor se despidió 
diciéndole, cuando quiera vuelva a su iglesia. 

 Hermana O.: En un momento de evangelización casa por casa, se la encuentra en la 
calle y le preguntó si él le había hecho algo malo a ella, contestando “no hermano no 
me ha hecho nada malo, pero yo quiero congregarme con los otros” 

 

Ayuda de la Familia Bastardo 

Norelis Bastardo, al saber que la iglesia estaba en esa crítica situación, decidió comenzar a 

asistir a los cultos junto con su novio.  Al poco 

tiempo llegó la hermana Teresa y el hno. Iter, 

(Miembros de la Iglesia Bautista Dios Me Ayuda) el 

cual confesó que estaba confundido al principio, 

por la gran cantidad de miembros que salieron, 

pero al escuchar la versión de los que se quedaron, 

quedó convencido que fue una infamia lo ocurrido. 

Es de hacer notar que este hermano junto con su 

esposa, fue uno de los fundadores de nuestra iglesia y por problemas de puntos de vista 

sobre el modo de la disciplina en la iglesia, decidió irse con su esposa y su familia  a la Iglesia 

Bautista “El Buen Pastor”.  Lo noble de su acción, al prestar su ayuda en estos tiempos de 

crisis a la “Jesús es Paz”, demostró que la razón de la verdad y su amor por la iglesia, puede 

mas que los sentimientos de rencor que pudieron haber en el pasado contra el pastor Salas 

o algún otro miembro de la iglesia.  Actualmente toda su familia cuando puede se hace 

presente en los cultos nocturnos dando su apoyo con su presencia. 
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Los esposos Bastardo han sido de gran bendición en esos primeros momentos de crisis, pues 

él ha predicado varias veces y su esposa ha dirigido cultos en varias oportunidades, además 

de sus cantos en dúo que nos tiene acostumbrados. 

Dios moviendo sus piezas 

Aproximadamente a los dos meses de la división de la 

iglesia, los hermanos de Sta. Rita enfrentan una crisis 

económica, que no les alcanzaba para pagar el alquiler del 

local, al mismo tiempo el hermano Noé Carpio, que fungía 

como predicador en Sta. Rita junto con su esposa Keila, es 

llamado al pastorado a la iglesia Bautista Cristo es el Señor 

de Calabozo. 

El pastor, viendo la conjunción de estos dos nuevos eventos críticos, reta a los hnos de Sta. 

Rita para que tomen posesión del local de Río Blanco 2.  Estos aceptaron gustosamente, y a 

partir de ese momento, el local de la Iglesia Bautista Jesús es Paz, volvió a la vida 

demostrando que lo que comenzó el Señor está intacto, con muchas ganas de trabajar. 
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Miembros de la iglesia JEP sector Sta- Rita que toman el local de Río Blanco 2 

 

        Maryuri   América   Carmen   Greta     Margarita  Josefina      Maudi  Alejandro  Zoraira   Enrique   Engelber 

 

              Yulecnis  Viviana  Oscar   Jesús A.   Juan P.   Nelson    Jesmi  Jessica   Alfredo      Flor        Enmary 

  

                                                    Rosibel   Leanny     Keni      Norelys  Marcelina  Yolanda 

                                           Niños y fieles  no bautizados 

 

    

MIEMBROS AD HONOREM 

 

Teresa e Iter Bastardo 

La Modalidad de Miembro Ad Honoren 

Debido a que los esposos Bastardo, dieron su apoyo a la iglesia con su presencia y servicio 

en la dirección del culto por parte de la hermana Teresa y de estudios bíblicos y predicación 

del hermano Iter, la iglesia le otorgó la membresía  por el honor alcanzado por dicha actitud. 

Decisiones estratégicas para el rescate de la iglesia 

 Unificación de las dos iglesias constituidas bajo un mismo Sector. Río Blanco 2. 
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 Mantener la antigua Directiva a excepción del Tesorera, el cual es sustituida por la 
hermana Marina de Del Valle. Quedando así: Pastor Rdo. Edgar Salas, Secretaria 
Marleni de Soublett y Tesorera Marina de Del Valle. 

 Actualización de los Estatutos ante el Ministerio de Justicia y Culto (Haciendo 
constar la nueva membresía). 

 Actualización del Rif, Nit y Exención en el SENIAT.  

 Pagar Transporte dominical de hnos Sta. Rita para Río Blanco 2. 

 Pago a Pastor BsF. 1000 mensual. 

 Nombramiendo a hna Marleni de Soublett como Misionera en La Croquera. 

 Apoyo a la obra en la Croquera con sillas y personal de la iglesia. 

 Venta de bienes de la iglesia para pago de deuda con el Seniat. (Un televisor, una 
impresora, un DVD, Dos láminas de Acerolit un tubo de 2x4 seis metros). 

 Nombramiento de una comisión Pastoral conformada por Cinco hermanos, con el 
propósito de ayuda al pastor en su convalecencia. 

 Cultos unidos con diversas iglesias Bautistas del Estado. 

Otras Estrategias 

 Estudios Bíblicos basados en el conocimiento básico de la Biblia 

 Estudios sobre la música cristiana incorrecta como el Reguetón 

 Distribuir la enseñanza entre dos de los varones de la Iglesia, como son el hermano 
Nelson y el hermano Enrique (un mes cada uno). 

 Talleres cada quince días a la congregación de temas sobre el crecimiento 
espiritual de la iglesia. 

Resultado de las estrategias de unir las dos nominas. 

Nomina de Miembros al 10 de Mayo del 2010 

1. E. Josué Salas* 2. America Alcalá 3. Leanny Rojas 4. Margarita Alcalá 

5. Marina Delvalle* 6. Macyury Moreno 7. Josefa Sarmiento 8. Soraira de Marin 

9. Sandy Del Valle* 10. Marcelina de Aguiar 11. Kenni Barreto 12. Jesmi Mora 

13. Giovanny Velázquez* 14. Edgar Salas* 15. Yessika Mora 16. Juan P. Moucott 

17. Daniel Velazquez* 18. Gladys de Salas* 19. Yulecnis Perez 20. Maudi Moucott 

21. Atilia  Velazquez* 22. Nelson Mujica 23. Enyerver Perez 24. Alfredo Acosta 

25. Auri Delvalle* 26. Kelvin Salas* 27. Greta de Calderón 28. Viviana Mora 

29. Marleni de Soublett* 30. Jineth de Salas* 31. Carmen Aguiar 32. Jesús A Calderón 

33. Imer Y. Soublett* 34. Rosibel López 35. Flor Aguiar 36. Norelys Bastardo* 

37. Enrique Marin 38. Enmary López 39. Alejandro Loaiza 40. Oscar Fernández 

41. Yolanda Veliz 42. Angie Luces 43. Carmen C. Alvarado 43 MIEMBROS 

*Miembros de Sector Río Blanco 2. 

 

MIEMBROS QUE DESERTARON JUNIO DEL 2009 
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1. Luyer Chirinos 2. Aurora Veliz 3. Nakarina de Pérez 

4. Xiomara de Chirinos 5. Dionisio Ramos 6. Alicia de Gómez,  

7. Maygleeth de Herrera 8. Evelyn García 9. Lidia de Pérez 

10. Teresa de Morillo, 11. Nelson Morillo 12. Jonelis Peñalosa 

13. Fanni de Rondón 14. Yusmery de Morillo 15. Adriana Arevalo 

16. Joseimel Abreu 17. Luis Armando Salazar 18. Erika de Salas 

19. Nilvelis Oviedo 20. Carmen de Rengifo 21. Carolina Saavedra 

22. Hecmali Hernández 23. Leonardo Martínez 24. Asia Morillo 

25. Xavier Herrera, 26. Alida Martínez 27. Omaira Quijada 

28. Arelis de Camacho 29. Jackeline de Mendoza 30. Josefa 

31. Hector Hernandez 32. Dania de Arteaga 33. Jorge Monasterios 

34. Edgar Hurtado 35. Rubén Arteaga 36. Romelis de Monaesterios 

37. Saul Herrera 38. Michelle 39. Ismael Arevalo 

40. Daniel Parra 41. Álvaro Quintero 42. Argelia Coronel 

43. Miriam 44. Miriam de Arevalo 45. Doris de Quintero 

46. Luis 47. Gilfren Pérez 48. José A Pérez 

49. Adriana Arevalo 50. Andrés Coronel 51. Adriana de Parra 

52. Savier Herrera 53. Sorangel de Rodriguez 54. Imelda de Abreu 

55. Naigleth de Herrera 56. Karelis de Naguanagua  

  56 MIEMBROS 

 

Según actas 95 y 96 del mes de Junio de ese mismo año, en pleno cisma, el pastor  

disensioncita continuó integrando personas a la membresía de la iglesia, así como 

aceptando candidatos al bautismo.  Entre las personas que recibieron aceleradamente, 

estuvieron miembros expulsados por haber sido los autores de la destrucción de la iglesia 

Bautista “Jesús es Paz” Sector Francisco de Miranda, como se explicó en la reseña de esta 

iglesia en este libro. 

 

Una estrategia salvadora 

 

La iglesia que se quiso destruir revivió en casi el total del grupo divisionista, gracias a la 

estrategia misionera del plan P.I.P.E.  “cuando una Iglesia Socorre a la otra del mismo 

nombre”. Si la I.B. “Jesús es Paz”, hubiese sido fundada con el método tradicional, el plan de 

destruirla se hubiese concretado.. 

 Es de hacer notar que los hermanos de Sta. Rita sigue teniendo sus cultos de oración 

en su comunidad, manteniendo la llama misionera en la zona. 

  

 

Una familia afectada por la maldad de un pseudo líder. 
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 Esta catástrofe que sucedió en la Iglesia Bautista “Jesús es Paz”, arrastró a una 

familia de cuatro integrantes. Uno de los hijos del pastor con su esposa y sus dos hijos, 

llegando a la destrucción de su matrimonio y hogar. 

Otras Personas que han comenzado a asistir regularmente 

Jesús, El hijo del Hermano Jesús Marín junto a su 

esposa Melisa, Lidoska, hija de hermano Marín junto 

a su esposo Martín, Anggie Luces, quien pidió la 

membresía congregándose con sus dos hijos, hna. 

Lilian, miembro de la iglesia Luterana de Maracay. 

Nos acompañó por un año, Ronni Bastardo junto con 

su esposa, Yumber Camacho, quien se había 

mudado a la ciudad de Barinas y a su regreso 

continuó congregándose con nosotros. 

 

Aparece el boletín Consejos del Pastor 

El pastor comenzó a editar y publicar el boletín que 

en el pasado sirvió de guía de conducta y moral a la 

iglesia en sus comienzos. Lo está usando como un medio de mantener su comunicación con 

los miembros para darle ánimo en los momentos de crisis. 

Entre sus primeros títulos están: 

1. Hipnotismo en masa 
2. La Inquisición Ayer y Hoy 
3. Madre de los Wesley 
4. ¿Por qué se dividen las iglesias? 
5. Palabras que identifican nuestra fe 

 

ACTIVIDADES DE LA IGLESIA DESPUÉS DEL CISMA 

Desde Agosto 2009  al año 2012 

 

 Mantenimiento al templo: Pintado de paredes externas e internas del 
templo. Cortinas nuevas. 

 Construcción: Se levanta una de las columnas de la zona del Púlpito. 

 Evangelización de la zona alrededor del templo 

 Asistencia de jóvenes a actividad juvenil del Estado en Turmero 

 Celebración Aniversario de la iglesia 

 Drama de Navidad 
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 Cena de Fin de Año 2009 

 Primera Vigilia 2010 

 Asistencia masiva a la instalación del Pastor Noé Carpio en Iglesia de 
Calabozo 

 Segunda Evangelización de la comunidad 

 Vendimia pro Deuda Seniat. 

 Drama de Semana Santa 

 Culto Unido con Misión Bautista Dios me Ayuda. Brisas del Lago. 

 Día de la Madre 

 Conmemoración del aniversario del atentado contra la Iglesia Jesús es Paz. 
Videos y Taller 

 Día del Padre 
 

La cena de navidad de ese año trájico, la 

celebramos a la antigua, como se hacía al 

comienzo. Las mesas eran tablas de 

construcción, con los viejos manteles de plástico.  

Al igual que antaño, cada quien trajo algo para la 

mesa, aunque como siempre la Iglesia puso las 

hallacas. 

 

A todos nos trajo a la memoria los viejos tiempos, donde todos eramos sencillos y unidos.  

Lamentablemente esa costumbre de compartir de esa manera se perdió cuando creció la 

iglesia, necesitabamos mas espacio y por eso se alquilaban locales, sillas y mesas. El salón de 

adoración nos fue suficiente para congregar a todos los que ahora conformabamos la iglesia 

Bautista Jesus es Paz. 

 

Se sintió la alegria de la navidad, se tomaron 

las fotos de familia y hubo el acostumbrado 

intercambio de regalos. Aunque eramos 

pocos, en comparación con años anteriores, 

la alegría y la hermandad era la misma, 

estimulándonos los unos a los otros para 

que el próximo año sea mejor que ese que 

moría. 
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Obviamente, algunos sentíamos la tristeza de que algunos de nuestros  seres queridos no 

hayan compartido esa mesa con nosotros, así como aquellos hermanos que tanto llegamos 

a amar, pero que se divorciaron de todo afecto fraternal hacia los que componemos la 

iglesia. 

 

Una iglesia joven, casi adolescente. 

 

Ese fin de año, daba a luz una nueva iglesia; 

conformada por su mayoría de jóvenes y 

adolescentes, dándole un aire de pureza y 

esperanza a lo que ahora podrá llegar a ser la 

Iglesia Jesús es Paz. 

Ahora hay que comenzar de nuevo y esperar que estos adolescentes y jóvenes se gradúen 

en la universidad, se enamoren, se casen y  tengan hijos; etapas que la iglesia, que murió 

aquel fatídico 15 de Junio del 2009, ya había alcanzado, gracias al trabajo tesonero del 

pastor fundador por catorce años de los dieciséis que cumpliría ese mismo año. 

 

Celebrando la Instalación del Pastor Noé en 

Calabozo. 

 

Después de haber cumplido con la 

tradicional vigilia de comienzos del año 

2010, entre las actividades mas resaltantes y 

llenas de alegría fue la instalación del Pastor 

Noé Carpio, miembro de nuestra iglesia 

como Pastor de la iglesia Bautista “Jesucristo 

es el Señor” de la ciudad de Calabozo, el 06 de marzo 

de ese mismo año. 

 

Se comisionó a la joven hermana Jeimi Mora para 

que contratara el transporte y consiguió un 

camastrón de autobús, que le sonaba todo, pero 

gracias a Dios llegamos bien y fue toda la iglesia en 

apoyo a nuestro querido hermano Noé y a su esposa Keila. 
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En este evento tuvo participación las jóvenes de la iglesia, así como de los esposos Bastardo, 

que nos acompañaron con gran entusiasmo, al igual que sus hijas. 

 

Drama en Semana Santa 

 

Otra de las actividades realizadas en el nuevo 

año 2010, fue el montaje de algunas de las 

escenas de Jesucristo Súper Estrella.   

En ella participaron casi todos los jóvenes y 

adolescentes que componen la iglesia.  La 

representación resultó algo original dentro de 

lo acostumbrado a ver en esa fecha. 

La representación de Pilato por Kenin y el de Jesús por Kelvin fue excepcional, mostrando la 

gran calidad histriónica de cada uno de los participantes. 

Culto Unido con Misión B. Dios me Ayuda 

 

Dentro de lo programado por la comisión pastoral, 

estuvo el culto unido con la iglesia Bautista “Dios me 

Ayuda” del barrio Brisas del Lago. 

El culto estuvo dividido en dos partes, en las cuales la 

participación de cada iglesia puso mucho entusiasmo y 

deseos de adorar a Dios. 

Los jóvenes de Dios me Ayuda, hicieron gala de sus 

talentos musicales, así como las muchachas de Jesús es 

Paz y la infaltable participación de la familia Bastardo 

en la música. 

La exposición de la palabra estuvo presidida por el 

Pastor Hugo Durán, quien nos trajo un mensaje de 

aliento, unión y esperanza. 

 

Este servicio confirmó que la Iglesia Bautista 

“Jesús es Paz” no está sola en medio de la 
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adversidad, que tiene iglesias hermanas dispuestas a socorrerla en momentos de crisis. 

De aquí surgió la idea de realizar este tipo de actividad con mas frecuencia, con diversas 

iglesias bautistas de la región. 

 

 

 

Aumento del presupuesto 

La iglesia comenzó a recuperarse económicamente, ya que la crisis motivó a la 

responsabilidad de cada miembro con su aporte de los diezmos y las ofrendas. 

En cuanto a la obra social: El brazo extendido a la comunidad y sus necesidades, no se 

acortó, se siguió ayudando generosamente a todos aquellos que solicitaban el socorro 

económico de nuestra congregación. 

Se aumenta el sueldo pastoral: Se incrementa el sueldo pastoral a Bs. 1500 mensuales. 

Debido al esfuerzo de los miembros de la iglesia que viven en Sta. Rita, la iglesia aprobó 

pagar un transporte, para facilitarle la asistencia a los cultos dominicales. 

Bautismos del 2010 

El 08 de Agosto del año 2010 se realizan los bautismos de los hermanos: Edwar Chirinos, 

Andrea Hernández y Diego Rojas. 

 

El 29 de noviembre del 2010, bajan a las aguas los hermanos: Emir Soublette, Jhon Paredes,  

Dioberlín Loaiza,  Josefa y Martín Cuencas. 
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OTRAS ACTIVIDADES REALIZADAS EN EL AÑO 2010 

 Se abrió el año en el mes de enero con una vigilia 

 Se mantuvo el culto de oración en el Sector El Valle de Santa Rita los días miércoles 
a las 7 pm. 

 Se contrató a Contadora para que actualice y lleve los libros contables de la iglesia. 

 Se unificó la Nómina de miembros Sector Sta. Rita. Sector Río Blanco II. 

 Énfasis en el primer trimestre sobre aportes Diezmos y Ofrendas. (dando un 
resultado óptimo según estadística de ingresos). 

 Se realizaron actividades Protemplo como Vendimia y Ventas de Salchichas. 

 Se realizaron programas de teatro, música y poesía en los días especiales como 
Semana Santa, Día de las Madres y día del Padre. 

 Se crea Web de la Iglesia  https://sites.google.com/site/iglesiajep/home  y Página en 
Facebook  

 Se declaró el 30 de Mayo como día del Cisma de la iglesia. Con el propósito de 
recordar que la iglesia no debe ignorar las artimañas del Diablo para dividir su 
iglesia. 

 Se realizó con éxito viaje a la Playa 

 El Domingo 8 de Agosto, bajaron  a las aguas bautismales los hermanos Edwuard, 
Diego y Andrea. 

 El 4 de Septiembre se realizó taller para niñas adolescentes sobre el tema 
Prevención del embarazo precoz 

 En el mes de Septiembre se retoma la construcción del templo, levantando la placa, 
levantamiento de paredes y frisado del salón de adoración. 

 25 de Septiembre Evangelización por los jóvenes de la iglesia. 

 El 6 de noviembre se celebró Culto de Acción de Gracias donde Se hizo un acto de 
reconocimiento a la familia Bastardo y La puesta de la piedra fundamental del 
Templo. 

 

Otras Actividades realizadas: 

 Apertura de Célula en La Croquera (Palo Negro).  

https://sites.google.com/site/iglesiajep/home
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 Se dieron clases de música a los hermanos Diego (bajo), Daniel (piano), Edwuard y 
Andrea (Guitarra). 

 Culto unido con la Iglesia Bautista Dios me Ayuda de Brisas del Lago. 

 Domingo 5 de diciembre: Bajaron a las aguas bautismales: Dioberlín Loaiza, Jhon 
Paredes y  Emir Soublett. 

 Domingo 19 Celebración de los IXX Aniversario de la Iglesia 

 23 Cena de navidad y día de la Foto. 

 24 Drama de Navidad  
Actividades no realizadas o pendientes: 

 Actualización de los Estatutos ante el Ministerio del Interior, Justicia y Culto. 

 Actualización del Rif y Nit 

 Pago de deuda con el SENIAT 4000 Bs. Aprox. 

 Actualización del título Supletorio de la Iglesia. 

 Culto de Oración los días miércoles en el local de la Iglesia. 

 Pago de Deuda Agua, Luz y Teléfono. 
 

Continuación de la Construcción 

A pesar de todos los inconvenientes, la visión de levantar el templo para la iglesia siguién en 

marcha y en ese año se logró vaciar la platabanda del área de la taríma.   Construcción 

realizada por el hno. José Ramos, contratado para tal fin.  Fue ayudado por los hombres de 

la iglesia y apoyados en el almuerzo por las hermanas.  

 

    

 

Colocación de la piedra angular del templo.  Este acto se hizo en 

culto de adoración, donde se usó como piedra angular la Biblia del 

Pastor, así como documentos oficiales de la iglesia, como sus 

estatutos, reglamento, manual de procedimiento Contable, 

Contrato pastoral y una 

reseña histórica de la 

construcción del templo. 

En el mismo acto se hizo 

entrega de una placa de 
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reconocimiento a la Familia Bastardo por darnos su solidaridad con su presencia y apoyo en 

momentos de crisis. 

CRONOLOGÍA DE LA CONSTRUCCIÓN DEL TEMPLO 

 

El 17 de abril del 1999, el pastor Rev. Edgar Salas 

presentó a la iglesia el proyecto de lo que sería la 

planta educativa y el salón de adoración del templo, 

siendo aprobado por unanimidad. Según consta en 

Acta   Extraordinaria N°6, Folio 148, Libro 1 de Actas 

de la Iglesia. 

El 14 de agosto del 1999, presento el cronograma de construcción; arrancando la obra con 

la construcción del bautisterio….pero no fue sino hasta el año 2001 cuando se echan las 

bases de lo que serían los baños. En esa oportunidad se nombró al (para aquél entonces) 

hno. José Abreu como el constructor del templo, y fue él quien echó la primera base de la 

primera columna del templo.  Los días dedicados a la construcción eran los sábados en 

forma de “cayapa”, luego debido a la necesidad económica de algunos miembros, se ofrecía 

5.000 Bs. Por abrir los huecos donde iban las columnas. 

El hno. José sólo pudo echar dos bases para las columnas, debido al exceso de trabajo en su 

profesión de maestro de obra.  

En el año 2002, se le hizo el nombramiento al hermano Noé Carpio como constructor del 

templo, el cual con una muy baja paga se dio a la tarea de echar las bases, columnas, vigas y 

placa de lo que sería la planta educativa de la iglesia.  En ese mismo año se levantaron 16 

columnas con sus respectivas vigas de arrastre, así como las vigas coronas que unen 7 de 

dichas columnas. Se culminó el sistema principal de colección de aguas negras y aguas 

blancas. Se logró vaciar la placa de la zona de los baños y área de servicio. Se cambió el baño 

de lugar provisionalmente para el progreso de la construcción. 

Año 2003. Debido al paro cívico, fue imposible continuar con la construcción, pero gracias al 

aporte en préstamo del hermano Edgar Hurtado se pudo vaciar la placa de la primera fase 

del templo. Así como mudar el baño a esta nueva construcción.  

Año 2004: Se logró levantar una placa de 4 x 4 mts. Habiéndose caído la primera mientras 

se vaciaba. El crecimiento lento se debe a dos razones: Falta de recursos para la inversión y 

el tiempo disponible del maestro albañil, quien acepta un pago muy por debajo de lo que 

cuesta su trabajo Bs. 60.000 semanal (Aunque en el mes de noviembre se le aumentó a Bs. 

80.000 y Bs. 100.000 en casos de vaciados de columnas y placa). 

Año 2005.: Adelantos en la construcción de la planta Educativa. 

o División de los cubículos en el salón de baños. 
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o Primera etapa del primer piso, donde irán los salones de clases. 
 

Año 2006: Se detiene la obra, por falta de presupuesto. 

Año 2007: Se detiene la obra, por falta de presupuesto  

Año 2008.: Se contrata personal no cristiano para la construcción de la placa e instalación 

de escalera del área llamada “casa del conserje”. 

Año: 2009: Se detiene la obra por  cisma de la iglesia. 

Año: 2010: Construcción de columna, vigas, placa, tarima y paredes del salón de adoración. 

Obra realizada por los hermanos: José Ramos, Oscar Fernández y Alfredo 

Acosta, con ayuda de jóvenes de la iglesia, así como preparación de las comidas 

por la hermana Marina de Del Valle, Teresa de Bastardo, Isabel de Ramos y 

Yumber Camacho. 

 

El resto del año 2010, se caracterizó por el énfasis en la enseñanza bíblica y la predicación, 

sin abandonar el compañerismo, con un viaje recogedor a la Playa. 

En diciembre, se llevó a efecto el tradicional día de encuentro o foto familiar, Cena navideña 

y el clásico drama navideño. 

Cerrando el año con matrimonio 

En diciembre de ese año, contrajeron nupcias los hermanos: 

Atilia  y Sandy, convirtiéndose ese matrimonio en uno de los 

más asistido y festejado, por el largo noviazgo de la pareja. 

La iglesia Jesús es Paz, demostró en el año 2010, estar viva y 

con fortaleza, después del huracán vivido en el 2009.  La 

gloria es para Dios y la vergüenza para aquellos que quisieron inútilmente atentar contra 

ella.  Cerrando con esto un ciclo de la vida de nuestra congregación. 

 

EJERCICIO ADMINISTRATIVO DE LA IGLESIA 

INGRESOS AÑO ÚLTIMO SEMESTRE DEL 2009 

JUNIO JULIO AGOSTO SEPT OCTU NOV DIC 

1.796,44 494,24 606,67 596,43 358,45 1.148,47 443,88 
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Análisis:  Promedio de los siete meses: 777,80… Promedio del semestre multiplicado por 

dos para completar un aproximado del año 2009:  Bs. 1.666,90 

 

A la salida del grupo disidente, los ingresos tuvieron una caída mantenida hasta el mes de 

diciembre de ese año. 

INGRESOS AÑO 2010 

ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC 

1.626,10 2.131,15 1.930,45 2.156,33 2.563,76 2.456,72 2.921,88 4.625,75 5.800,00 5858,55 4986,18 8575,95 

Análisis: Promedio Diezmos y Ofrendas: Bs. 3.802,74. En el gráfico del 2010 se observa 

claramente el aumento de los ingresos de los diezmos y ofrendas como demostración del 

crecimiento de la iglesia y su responsabilidad. 

RECUPERACIÓN DIEZMOS JUN 2009 A DIC 2010  
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Análisis: La unión de los dos gráficos nos da la visión completa coma la iglesia superó la 

crisis económica llevando sus ingresos a más allá de donde fue abandonada en un período 

de un año y medio. 

DISTRIBUCIÓN DE LOS EGRESOS 

 

0,00

500,00

1.000,00

1.500,00

2.000,00

JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC

0,00

2.000,00

4.000,00

6.000,00

8.000,00

10.000,00

ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC



121 
 

 

 

Análisis: La salida mayor del presupuesto de la iglesia fue el pago de Sueldos y Salarios con 

el 46%, Incluyendo en este título los pagos de pastor, conserje, albañiles, contador y otros.  

El segundo lugar lo ocupó los egresos de Construcción con el 24%.  Distribuyéndose el 33% 

restante entre: Transporte, ayuda social, mantenimiento, Actividades especiales, Servicio 

público, educación y otros gastos. 

 

ASISTENCIA ESCUELA BÍBLICA DOMINICAL 2010 

 

Análisis: el promedio de asistencia durante todo el año 2010 fue de 31 personas presentes. 

No se registró crecimiento alguno en la Escuela Bíblica Dominical en ese año. 

 

ACTUALIZACIÓN NOMINA DE MIEMBROS 2010 

 

1. Edgar Salas   
2. Gladys de Salas   

16. Nelson Mujica   
17. Rosibel López   

31. Maudi Moucott   
32. Alfredo Acosta   
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3. Kelvin Salas   
4. Jineth de Salas   
5. Marina Delvalle 
6. Sandy Del Valle   
7. Giovanny Velázquez   
8. Daniel Velazquez   
9. Gabrielina Velazquez   
10. Auri Delvalle   
11. Marleni de Soublett   
12. Imer Y. Soublett   
13. Enrique Marin   
14. America Alcalá   
15. Macyury Moreno   
 

18. Enmary López   
19. Josefa Sarmiento   
20. Kenni Barreto   
21. Yessika Mora   
22. Yulecnis Perez   
23. Enyerver Perez   
24. Greta de Calderón   
25. Alejandro Loaiza   
26. Carmen Cecilia Alvarado   
27. Margarita Alcalá   
28. Soraira de Marin   
29. Jesmi Mora   
30. Juan P. Moucott    

33. Viviana Mora   
34. Jesús A Calderón   
35. Oscar Fernández 
36. Edwuard Chirinos   
37. Andrea Hernández 
38. Diego Rojas 
39. Norelys Bastardo   
40. Karelys Bastardo 
41. Yumber Camacho 
42. Emir Soublett 
43. Dioberlín Loaiza 
44. Josefa de Méndez 
45. Martín Cuencas 
46.  

 

Miembros Adhonorem: Iter y Teresa Bastardo 

 

ASUNTOS APROBADOS AGOSTO 2009 A 12/2010 

L3A54RE 

29/08/2009 

 Aprobación Acta Acuerdo Problema Cisma de la iglesia, presentado 
por el Consejo pastoral. 

 Resoluciones: 
o Queda expulsado el expastor L. Ch. por pecado 
o Excluidos los miembros que suscribieron acta de renuncia 

por “renuencia al llamado al arrepentimiento” 

 No se reconocen como miembros los hermanos aceptados por 
testimonio en el tiempo del desarrollo del cisma. 

 Se declara inválido los bautismos realizados por el expastor L Ch. en el 
tiempo del desarrollo del cisma. 

 No se acepta la renuncia de la directiva anterior, sino se declara como 
suspendidos del cargo por renuencia al llamado al arrepentimiento. 

 Cualquier exmiembro involucrado en este caso que desee reingresar a 
la membresía, debe confesar su error previamente ante la asamblea. 

 Las acusaciones al pastor Edgar Salas, hechas por el grupo disidente, 
pueden ser traídas de nuevo a la mesa, siempre y cuando cumpla con 
lo propuesto por los Estatutos, Reglamentos y Espíritu Cristiano. 

 Que se haga público este acuerdo. 

L2AE98 

28/06/2009 

 Abrir una cuenta con firmas conjuntas de los hermanos: Edgar Salas, 
Marina de Delvalle y Marleni de Soublette. 

 Elección del Pastor Edgar Salas como pastor titular de la Iglesia. 

L2AE99 

12/07/2009 

 Iglesia costeará los gastos de medicina y atención médica que 
requiera el pastor. 

 Colocar cielo raso al salón de adoración de  la iglesia, cuando haya 
presupuesto para hacerlo. 



123 
 

L2RE100 

29/07/2009 

 Contratar un abogado para la actualización del documento 
constitutivo. 

 Constar el recibimiento del grupo disidente la cantidad de Bs. 
11.603,49. 

 Pagar consulta psiquiátrica al hno. Giovanny Velásquez. 

L2RE101 

20/09/2009 

 Enmienda al artículo 6 del capítulo III de los Estatutos. Debe decir: 
“Pastores, Secretarios y tesoreros y vocales que será denominado 
Cuerpo Pastoral”. 

 Se aprueba llamar al pastor Noé Carpio para que pastoree la iglesia 
sector Río Blanco II mientras el pastor Edgar Salas, sigue encargado 
del Sector Sta. Rita.  (Nunca se llevó a cabo). 

L2RE102. 

11/10/2009 

 Se aportan Bs. 1.266,11 al pastor Edgar Salas por pago de arreglo 
contractual  pendiente. 

L2RE103 

20/12/2009 

 Oficiales de la iglesia para el 2010. 
1. Edgar Salas –Pastor 
2. Tesorera: Aura Marina de Delvalle 
3. Secretaria: Marleni de Soublette 
4. Maestro Jóvenes: Kelvin Salas. 
5. Maestra de Niños: Yinneth de Salas 
6. Misionera en la Croquera: Marleni de Soublett. 

L2RE104 

10/01/2010 

 Se elimina los sectores: Francisco de Miranda y Sta Rita, como 
definición de grupos que componen la Iglesia Jesús es Paz. 

 Nombramientos pendientes: 

 Superintendente: Kelvin Salas 

 Maestro Adultos: Edgar Salas 

 Maestra Jóvenes: Keila de Carpio. 

 Maestra Primarios: Maudi Mouccot y Jinneth de Salas. 

 Maestra Párvulos : Yulecnis Pérez. 

 Diáconos: Nelson Mujica y Gladys de Salas. 

 Adoración: Kelvin Salas. 

 Cambiar el horario de culto de la tarde  de 5 a 6:30 pm.  (Se cumplió 
por breve tiempo). 

L2AE105 

24/01/2010 

 Contratar un contador. 

L2AE107* 

La 106 es 

una 

repetición de 

la 105. 

 Acta Confusa sin fecha.. se supone que el miembro a recibir es Kenin 
Salas y no Kelvin Salas. 
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S/F 

 

L2AE108 

S/F 

 Sin fecha.  Se nombra comité pastoral conformado por los hnos.: 
Nelson Mujica, Enrique Marín, Marina  de Delvalle, Kelvin Salas e Iter 
Bastardo. 

 Se recibe por reconciliación a la hna. Angie Luces. 

L2AE109. 

16/05/2010 

 Se establece el sueldo pastoral al Bs. 1000 mensual. 

L2AE110. 

1/08/2010 

 Se aceptan como candidatos al bautismo los hnos: Edwuar Chirinos y 
Diego Rojas. 

 Se contrate bus para hnos. de Sta. Rita. 

L2AE111 

08/08/2010 

 Se aprueban candidatos al bautismo: Andrea Hernández. 

L2AE112 

28/08/2010 

 Se aprueba ayuda social por Bs. 1.000 a la Sra. Andy Rivero. 

L2AE113 

26/09/2010 

 Aumento del sueldo pastoral a 1.500 mensual. 

L2AE114 

29/11/2010 

 Se aceptan candidatos al bautismo: Emir Soublette, Jhon Paredes, 
Dioberlin Loaiza. 

L2AE115 

05/12/2010 

 Aceptación candidatos al bautismo: Josefa Mosquera de Méndez y 
Martín Cuencas. 

 Se hace constar que la hna. Yumber Camacho fue aceptada por 
reconciliación, pero que no fue registrada en libro en su oportunidad. 

 

AÑO 2011 

En el 2011 comienza el énfasis en la construcción de la primera planta del templo, techando 

el área denominada “casa del conserje”, no perdiendo con esta acción el objetivo de 

crecimiento físico del templo. 

Este año se caracterizó por retomar la disciplina y el orden en la iglesia, ya que por el lapso 

en que el pastor estuvo mal de salud, causado por la división, la atención del rebaño fue 

descuidada en parte.  Algunos hermanos cayeron en pecado, siendo necesario la exigencia 

del fruto de arrepentimiento a los implicados.    
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Aunque en el año hubo muchas decisiones de fe, no se pudo realizar ningún bautismo, 

convirtiéndose este año en el segundo de la historia de la iglesia que tiene esta misma 

racha. El primero sin bautismo fue el año 1993 y ahora el 2011. 

El pastor había decidido dedicarse a “comenzar de nuevo” con el grupo que ahora le tocaba 

pastorear, comenzando desde lo más básico en cuanto a doctrina y principios bautistas. 

La obra misionera 

En este año la obra misionera, como programa de la 

iglesia estuvo paralizada o inactiva, sin embargo la 

hermana Marleni de Soublett, como misionera de la 

iglesia, mantuvo el trabajo en su comunidad haciendo 

cultos evangelísticos y estudios bíblicos para niños y 

adultos, con muy buena asistencia en cada servicio.  La 

hermana Marleni se ha destacado como una mujer 

excepcional en nuestro pueblo ya que por propia 

iniciativa mantiene un ritmo acelerado de evangelización y dedicación a sus vecinos y todo 

aquel que tenga contacto personal con ella. 

Por el resto del año se continuaron con los programas tradicionales en el local de la iglesia 

como:  El día del niño, el día de la madre, del padre, Semana Santa, etc. 

Comenzando el año tuvimos la hermosa boda de la hermana Viviana y Reiban; y a mediados 

de año se casó Alfredo y Mariaelena. 

 Terminando el año, la 

iglesia mantuvo sus 

actividades tradicionales 

decembrinas, como el 

aniversario de la iglesia, la 

foto familiar, la cena de 

navidad y el drama del 24, 

donde nuestro hermano 

Imer Soublett se estrenaba como actor.   

Todo hecho con alegría y entusiasmo a pesar de los momentos difíciles soportados en el año 

que moría. 
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INGRESOS DIEZMOS Y OFRENDAS AÑO 2011 

ENE FEB MAR ABR MAY JUN 

3.359,30 5.064,68 6.520,55 4.648,80 5.729,25 3.979,57 

JUL AGO SEP OCT NOV DIC 

5.309,70 4.366,95 5.346,75 5.987,00 6.820,00 6.257,00 

 

Análisis: Promedio Diezmos y ofrendas del año: Bs: 5.282,46 

  

ASUNTOS APROBADOS EN EL AÑO 2011 

L2RO90 

8/01/2011 

 Aprobación de Actualización de nómina para el 2012 

 Nuevos oficiales de la iglesia: 
o Pastor Edgar Salas 
o Pastor Asociado o copastor: Nelson Mujica 
o Diáconos:  Marina de Delvalle y Nelson Mujica. 
o Secreatria: Marleni de Soublett. 
o Tesorera: Yumber Camacho 
o Superintendente: Yinneth de Salas. 
o Adoración: Kelvin Salas. 
o Presidente de jóvenes: Andrea Hernández. 
o Días especiales: Yumberth Camacho. 
o Maestro adultos: Nelson Mujica. 
o Maestro Jóvenes: Edgar Salas 
o Intermedios y primarios: Gladys de Salas. 
o Principiantes y párvulos: Maudi Moucott. 
o Mantenimiento: Alejandro Loaiza. 

 Abrir clase de discipulado. 
 

L2.RO91. 

13/03/2011 

 Adquirir cuando se tenga presupuesto: cámara de video, 
micrófono, cortinas negras para teatro, lámpara de emergencia y 
un urinario para caballeros. 

 Comprar cerámica para la tarima del salón de adoración. 

 Se dona el equipo de aire acondicionado a Leidy Moucott. 

 Pagar montepío al pastor y faltante para cotizaciones SSO 

0,00

2.000,00

4.000,00

6.000,00

8.000,00

ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT NOV DIC
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 Se aprueba partida destinada a la ayuda social: 150 el diácono y 
300 pastor. 

 Se nombra a hna Yineth para crear estrategias de crecimiento en 
la Escuela Bíblica Dominical. 

L2AE116. 

17/04/2011 

 Se acepta por reconciliación a la hna. María Armas.  

 Se aprueba seguir construyendo en la primera planta. 

L2RO92 

14/05/2011 

 Se aprueba usar loza acero para la segunda planta (no se hizo por 
falta de presupuesto). 

 Reforzar viga que sostiene placa de la plataforma, salón de 
adoración. 

L2RE117  Compra de cartucho para impresora: 481 Bs. 

 200 Bs. De ayuda social al pastor. 

 Pago de costo al campamento de jóvenes a hno. Franco. 

L2RE118 

21/08/2011 

 Ayuda social para pagar alquiler de habitación estudiante. Bs. 400 

L2RE119 

02/08/2011 

 Se reciben por reconciliación los hermanos: Keni Barreto y Angie 
Luces.  Por Carta Hna. Marielena de Acosta. 

L2RE120 

30/10/2011 

 Alquilar 4 mesas y mandar hacer bases para mesas a usar en cena 
navideña. 

L2RE121 

04/12/2012 

 Oficiales para el 2012. 
o Pastor: Edgar salas, 
o Pastor Asociado: Nelson Mujica 
o Maestro adultos: Enrique Marín y Nelson Mujica 
o Secretaria: Marleni de Soublette. 
o Maestra Jóvenes A: Marielena de Acosta. 
o Superintendente: Alfredo Acosta. 
o Adoración: Oscar Fernández 
o Tesorero: Yumber Camacho. 

 Salen de la membresía: Yulecnis Pérez y Josefa Mosquera. 

 Compra de telas para hacer batas para los niños en programa 
navideño. 

 

AÑO 2012 

Abrimos el año 2012 con nuevas familias asistiendo 

fielmente a la iglesia, entre ellos  Las familias Barrios y 

Clemente, siendo la familia Barrios vecinos del frente 

de nuestra iglesia. 
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Este año se caracterizó por tener pocas asambleas ordinarias, ya que a excepción de la 

Tesorería, ninguna comisión estuvo trabajando de manera seria y ordenada. 

A pesar del descuido 

organizacional, la iglesia tuvo un 

crecimiento numérico, alcanzando 

la meta de los 51 presentes en la 

Escuela Dominical por mas de la 

mitad de los meses del año. 

En el transcurso de este año, 

además de las familias nuevas, 

mantuvo una asistencia constante los hermanos Kenia y Adrián José y de forma intermitente 

Jesús y Melissa. 

Durante el año estuvo presente la oración por las 

familias de la iglesia, así por la Toma de Aragua. En 

la cual se participó 

en la evangelización 

a los barrios 

cercanos al templo 

por tres días, 

teniendo como resultado 214 personas evangelizadas y 64 

decisiones de fe.  En esta actividad tuvimos el placer de 

tener entre nosotros hermanos de Barquisimeto y de 

Calabozo.  El mayor logro fue que la mayoría de los jóvenes 

y algunos adultos de la iglesia participaron de manera voluntaria y con gozo en la 

evangelización. 

Para la Toma de Aragua, la iglesia creó papelería y estrategia para alcanzar 

sistemáticamente a los vecinos para Cristo. 

Otras Actividades realizadas en el año 

 Día de las Madres y de los Padres, con sendos programas, limitados por nuestro bajo 
presupuesto. 

 Campaña Evangelística frente al templo de la iglesia en Semana Santa. 

 Las Siete Palabras 

 Día del Niño 

 Aniversario de la Iglesia 

 Cena Navideña y día de la foto 

 Drama clásico 24 de diciembre. 
 

CONTINUACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL TEMPLO 
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En el año 2012 comenzamos en serio con la primera planta.  Tuvimos que cambiar el 

proyecto original de tener dos pisos mas, debido a la poca entrada de dinero y el 

crecimiento lento de la iglesia.  Decidimos a que sólo fuese una planta con estructura 

metálica con techo de acerolit. 

Esta primera fase de la construcción de la primera planta estará destinada a dos salones y la 

oficina pastoral. 

 

 

 

 

 

 

 

Un nuevo rostro al salón de adoración. 

A pesar de las limitaciones económicas decidimos cambiarle el rostro al salón de adoración.  

Todos nos pusimos de acuerdo, participando tanto las damas, como los jóvenes y caballeros.  

Aún los nuevos creyentes como el hno. José (nuestro vecino de enfrente) participó en el 

embellecimiento de nuestro templo, en este año. 
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Noviembre, celebración de los 20 años de Constituída. 

Aunque el aniversario de nuestra iglesia es el 19 de Diciembre, se decidió celebrarlo en el 

mes de noviembre para separar las actividades tradicionales de ese mes, como son: La Cena 

Navideña y el Drama de Navidad. 

Aunque se invitaron a las iglesias pentecostales vecinas, 

sólo “Valientes de Cristo” nos acompañó en el evento.  

También estuvieron presentes representaciones de las 

iglesias: Dios me Ayuda de San Agustín, El Buen Pastor, 

Primera de la Victoria y Enmanuel de Paya. 

Todas las iglesias tuvieron participación dando al 

programa un toque especial y natural creando un 

ambiente espiritual y de confraternidad muy hermoso. 

En este evento nos 

acompañaron los esposos Silva (Juan y Rosario, de la 

iglesia Adventista, viejos amigos y hermanos de nuestra 

iglesia). 

Al final del culto de adoración y acción de gracias se hizo 

la presentación del drama: “Clínica  De Iglesias”, donde 

se hizo una representación de los problemas que 

aquejan a las iglesias y la necesidad de ser intervenida 

por el médico divino.  Se usó por primera vez la técnica de las sombras en la presentación de 

las escenas del quirófano. 

ASUNTOS APROBADO EN EL AÑO 2012 

L2AO93 

S/F 

 Se recibe por reconciliación hno. Kenin Salas. 

 Nombrado Enrique Marín como supervisor de obra práctica del hno. Kenin Salas 
como estudiante del Instituto Bíblico del Estado Aragua. 

 Realizar campaña antes de Semana Santa. 

 Se autoriza al pastor para planificación de actividades XX Aniversario. 
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L2AE123 

s/f 

 Enviar carta de desafiliación a la Asociación de Iglesias Bautistas del Estado Aragua, 
por maltrato moral por parte del Director del Instituto Bautista del Estado Aragua. 
(En el acta dice erróneamente ASIBARCES) 

L2AE124 

19 /03/2012 

 Se suspende el envío de la carta a ASIBA por aclararse el mal entendido. 

L2AE125 

26/03/2012 

 Se aprueba dedicar el fondo de la iglesia a terminar de techar primera planta 
templo. 

L2AO94 

14/04/2012 

 Se aprueban informe de tesorería pendiente. 

L2AE126 

03/06/2012 

 Se aprueba venta de productos ANWAY para crear fondos protemplo. (se invirtieron 
3500 Bs. y se ganaron  Bs. 9800. 
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NÓMINA HISTÓRICA 21 AÑOS  

IGLESIA BAUTISTA “JESÚS ES PAZ” 

   Modo de ingr.   

 Nombres F.ingre B C T Fe. egreso OBSERVACIONES 

1.  
Edgar Salas 

01/01/9

1 
    X   

Fundador 

2.  
Gladys de Salas 

01/01/9

1 
    X   

Fundador 

3.  
Keila Salas 

01/01/9

1 
    X  07/01/2010 

Fundador 

4.  
Gladys de Romero 

01/01/9

1 
    X 24/10/92 

Fundador 

5.  
José Romero 

01/01/9

1 
    X 24/10/92 

Fundador 

6.  
Breida Romero 

01/01/9

1 
    X 24/10/92 

Fundador 

7.  
Luis Hernández 

01/01/9

1 
    X 24/10/92 

Fundador - Fallecido 

8.  
Ana Rovira 

01/01/9

1 
    X 24/10/92 

 

9.  
Miguelina García 

01/01/9

1 
    X 04/12/04 

 

10.  
Teresa de Bastardo 

07/04/9

1 
X     10/06/00 

 

11.  
Iter Bastardo 

07/04/9

1 
X     10/06/00 

 

12.  
Marina de Del Valle 

07/04/9

1 
X       
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13.  
Marlene de Soublett 

07/04/9

1 
    X   

 

14.  
Adela de Del Valle 

07/04/9

1 
    X   

Falleció 

15.  
Nersi Del Valle 

07/04/9

1 
    X   

Falleció 

16.  
Edgar J. Salas 

06/09/9

2 
     X 08/01/11  

 

17.  
Kelvin Salas 

06/09/9

2 
     X   

 

18.  
Jeimi Ramírez 

06/09/9

2 
     X 09/08/03 

 

19.  
Roger Hidalgo 

06/09/9

2 
X     1993  

 

20.  
Judith de Hidalgo 

22/11/9

2 
X      1993 

 

21.  
Elixandro Lomelli 

22/11/9

2 
X     s/r  

 

22.  
Celestino Del Valle 

19/12/9

2 
    X 1993  

Falleció 

23.  
Lucía Chirinos  1993 X      1994  

24.  
Alejandro Chirinos  1993 X      1994  

25.  
José Abreu 

17/04/9

4 
    X 18/10/03 

 

26.  
Imelda de Abreu 

21/05/9

4 
X     29/08/09   

 

27.  
Jonathan Hernández 

11/12/9

4 
X     10/06/00 

 

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1992/Josué.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1992/Kelvin.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1992/Jeimmy2.jpg
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28.  
Leonardo J Martínez 

11/12/9

4 
X     02/12/00 

 

29.  
Alida de Martínez 

15/10/9

5 
    X 02/12/00 

 

30.  
Nelson Mujica 

25/11/9

5 
X      

 

31.  
Edgar Hurtado 

25/11/9

5 
X     29/08/09  

 

32.  
José Ramos 

25/11/9

5 
 X      s/r 

 

33.  
Yusmary de Morillo 

25/11/9

5 
 X     29/08/09   

 

34.  
Fanny de Rondón 

25/11/9

5 
X       29/08/09  

 

35.  
Carolina Delvalle 

25/11/9

5 
X      12/06/99 

 

36.  
Ronie Bastardo 

25/11/9

5 
 X     10/06/00 

 

37.  
Adriana de Parra 

25/11/9

5 
X      29/08/09  

 

38.  
Rosaura de Higuera 

25/11/9

5 
 X     02/12/00 

 

39.  
Isabel de Ramos 

30/06/9

6 
    X 13/10/00 

 

40.  
Yover Castillo 

05/07/9

6 
 X     09/06/01 

 

41.  
Yadelis Castillo 

05/07/9

6 
 X     09/06/01 

 

42.  
María T. Rodríguez 05/07/9 X      02/12/00  

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/José%20Ramos.jpg
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file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/Fanny.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/Carolina.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/ronie.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/Adriana%20M.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1995/Rosaura.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1996/Yover.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1996/Yadelis.jpg
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6 

43.  
Juan Pablo Moucott 

05/07/9

6 
 X       

 

44.  
Maudi Moucott 

05/07/9

6 
X      

 

45.  
Daniel Parra 

14/12/9

6 
 X      29/08/09  

 

46.  
Yelitza Mujica 

14/12/9

6 
 X     15/08/99 

 

47.  
Angie Luces 

14/12/9

6 
 X     02/12/00 

 

48.  
Rosalía Marín 

22/12/9

6 
X     04/12/04 

 

49.  
Mirian de Arévalo 

14/06/9

7 
    X  29/08/09  

 

50.  
Ismael Arévalo 

28/06/9

7 
X      29/08/09  

 

51.  
Xiomara A de Chirinos 

28/06/9

7 
      29/08/09   

 

52.  
Jesús Calderón 

28/06/9

7 
X       

 

53.  
Carmen A. Parra 

28/06/9

7 
X     02/12/00 

 

54.  
Zenaida Romero 

22/11/9

7 
 X     02/12/00 

 

55.  
Mari de Lomelli 

22/11/9

7 
X      04/12/04 

 

56.  
Alí Pérez 

22/11/9

7 
 X     s/r  
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57.  
Naiglé Pérez 

22/11/9

7 
X       29/08/09  

 

58.  
Evelia Rodríguez 

22/11/9

7 
 X     02/12/00 

 

59.  
Lisbeth Lomelli 

22/11/9

7 
X      02/12/00 

 

60.  
Juan Paul Kresbert 

22/11/9

7 
 X     02/12/00 

 

61.  
Francisco Hernández 

22/11/9

7 
 X     12/05/00 

 

62.  
Yaniré Castillo 

22/11/9

7 
 X     09/06/01 

 

63.  
Alexis Salcedo 

22/11/9

7 
 X     02/12/00 

 

64.  
Marcos Villegas 

22/11/9

7 
 X     09/0803 

Sale para pastorear 

I.B Paya 

65.  
Oscar Fernández 

22/11/9

7 
X       

 

66.  
Doris de Quintero 

14/02/9

8 
    X 29/08/09  

 

67.  
Elisabeth Silva 

11/07/9

8 
X     13/12/03 

 

68.  
Argilia C de Quintero 

11/07/9

8 
X     29/08/09   

 

69.  
Andrés Coronel 

11/07/9

8 
X      29/08/09  

 

70.  
Willimar García 

11/07/9

8 
X     15/06/03 

 

71.  
César Guillén 11/07/9 X     04/12/04  

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1997/Naygleth%20Pérez.jpg
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8 

72.  
Arelis Calderón 

11/07/9

8 
X      29/08/09  

 

73.  
Rigoberto Guerrero 

20/09/9

8 
  X    1999 

 

74.  
Antonieta Guerrero 

20/09/9

8 
  X    1999 

 

75.  
Roberto Guerrero 

20/09/9

8 
  X   1999  

 

76.  
Joel Moreno 

08/10/9

8 
  X   02/12/00 

 

77.  
Liliana Luque 

21/12/9

8 
X     10/06/00 

 

78.  
Abisail Paredes 

21/12/9

8 
X     13/12/03 

 

79.  
Yumber de Paredes 

21/12/9

8 
X     14/12/02 

 

80.  
José L. Quintero 

21/12/9

8 
X     s/r  

 

81.  
Jesús Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

82.  
Coromoto de Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

83.  
Desiré Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

84.  
David Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

85.  
Liseth Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 
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86.  
Isaac Martínez 

13/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

87.  
Amalibeth Martínez 

14/02/9

9 
    X 02/12/00 

 

88.  
Nilvia Lomelli 

28/02/9

9 
X      14/04/01 

 

89.  
Soneida Fuenmayor 

01/08/9

9 
 X     29/08/09   

 

90.  
Karelis Fuenmayor 

01/08/9

9 
 X     29/08/09   

 

91.  
Humberto Fuenmayor 

01/08/9

9 
X      29/08/09   

 

92.  
Angélica Revillas 

01/08/9

9 
 X     13/12/03 

 

93.  
Saúl Herrera 

01/08/9

9 
 X      29/08/09  

 

94.  
Edgar Parra 

01/08/9

9 
X      19/12/01 

 

95.  
Johan Vargas 

01/08/9

9 
 X     02/12/00 

 

96.  
Maikel Guédez 

01/08/9

9 
 X     14/12/02 

 

97.  
Yamileth Abreu 

15/08/9

9 
 X     04/12/04 

 

98.  
Clara Palacios 

01/08/9

9 
 X     10/06/00 

 

99.  
Clara Jaimes 

01/08/9

9 
 X     10/06/00 

 

100.  
Ender Lizarzabal 01/08/9  X     05/01/02  

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Nilvia.jpg
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file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Angélica.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Saul.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Edgar%20Parra.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Johan.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Maikol%20Castillo.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Yamilet.JPG
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Clara%20palacios.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Clara%20jaimes.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Ender.jpg
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9 

101.  
Teresa de Morillo 

01/08/9

9 
 X      29/08/09  

 

102.  
Evelín García 

01/08/9

9 
X       29/08/09  

 

103.  
Karen Mora 

01/08/9

9 
X      13/10/01 

 

104.  
Jonás Martínez 

01/08/9

9 
X      02/12/00 

 

105.  
Lidoska Marín 

01/08/9

9 
 X     s/r  

 

106.  
Esther Martínez 

01/08/9

9 
 X     02/12/00 

 

107.  
Johana Moucott 

01/08/9

9 
 X     02/12/00 

 

108.  
Meunis Borges 

01/08/9

9 
 X     09/02/02 

 

109.  
Alfredo Acosta 

01/08/9

9 
 X       

 

110.  
José Fermín 

01/08/9

9 
    X 02/12/00 

 

111.  
Carmen Mora 

01/08/9

9 
    X   

 

112.  
Alexis Camejo 

01/08/9

9 
X     10/06/00 

 

113.  
José Varela 

14/02/9

9 
    X 13/12/03 

 

114.  
Lándruli García 

01/08/9

9 
X     s/r  

 

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Teresa.jpg
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115.  
Ramón Del Valle 

19/12/9

9 
 X      

 

116.  
Sandy Del Valle 

19/12/9

9 
X       

 

117.  
Richard Herrera 

19/12/9

9 
 X     09/02/02 

 

118.  
Erika Rivas 

19/12/9

9 
X       29/08/09  

 

119.  
Edison O. Jaimes 

19/12/9

9 
 X     10/06/00 

 

120.  
Juan Caraballo 

19/12/9

9 
X      04/12/04 

 

121.  
Draisy Caraballo 

19/12/9

9 
X      04/12/04 

 

122.  
Dilibek Caraballo 

19/12/9

9 
 X     04/12/04 

 

123.  
Giovani Velázquez 

19/12/9

9 
 X       

 

124.  
Gabrielina Velázquez 

19/12/9

9 
 X       

 

125.  
Julio Calderón 

19/12/9

9 
 X     07/01/05 

 

126.  
Jaimes 

19/12/9

9 
X     10/06/00 

 

127.  
María F. Meléndez 

08/01/0

0 
    X 02/12/000 

 

128.  
Antonia Carrillo 

08/01/0

0 
    X s/r  

 

129.  
Carmen de Rincón 08/04/0     X s/r   

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Ramon%20José.jpg
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file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Erika.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Juan.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Draisy.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Dilibek.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/1999/Jovanni.jpg
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0 

130.  
Luis Rincón 

08/04/0

0 
    X   s/r 

 

131.  
Noé Carpio 

04/06/0

0 
    X 07/01/2010  

 

132.  
Eladia Lomelli 

11/06/0

0 
X      11/06/00 

 

133.  
Margarita Guedez 

11/06/0

0 
 X     10/02/01 

 

134.  
Maikol Meza 

11/06/0

0 
X      14/10/00 

 

135.  
Henry Castillo 

11/06/0

0 
X      09/06/01 

 

136.  
Lidian Marchena 

11/06/0

0 
X      s/r  

 

137.  
Irvin Marchena 

11/06/0

0 
 X     s/r  

 

138.  
Kenin Salas 

03/12/0

0 
X       

 

139.  
Rosabel Morillo 

03/12/0

0 
X     09/12/03 

 

140.  
Isamar Arévalo 

03/12/0

0 
X     29/08/09   

 

141.  
Juan Luque 

03/12/0

0 
X     13/12/03 

 

142.  
Angélica Briceño 

03/12/0

0 
X     10/02/01 

 

143.  
Enrique Marín 

13/10/0

1 
    X   

 

file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/2000/Eladia.jpg
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144.  
Aracelis de Franco 

18/11/0

1 
 X     s/r  

 

145.  
Lisbeth Morales 

18/11/0

1 
X      30/12/01 

 

146.  
Viviana Mora 

18/11/0

1 
X        

 

147.  
Rodrigo Lusinchi 

18/11/0

1 
 X     s/r  

 

148.  
Brenda Clavijo 

18/11/0

1 
X     14/12/01 

 

149.  
Nelson Morillo (h) 

18/11/0

1 
X       29/08/09  

 

150.  
Romelis Lusinchi 

07/12/0

2 
 X      29/08/09  

 

151.  
Nancy de Lusinchi 

07/12/0

2 
 X     29/08/09   

 

152.  
Rodrigo Lusinchi (h) 

07/12/0

2 
 X      29/08/09  

 

153.  
Luis Lusinchi 

07/12/0

2 
X      29/08/09   

 

154.  
Nirvelis Oviedo 

07/12/0

2 
X      29/08/09  

 

155.  
Angel Rondón 

07/12/0

2 
 X     29/08/09   

 

156.  
Jimy Del Valle 

07/12/0

2 
 X     04/12/04 

 

157.  
Johana Lomelli 

07/12/0

2 
 X     04/12/04 

 

158.  
Luis A. Salazar 22/06/0  X      29/08/09   
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file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/2002/Nancy.jpg
file:///D:/Documents%20and%20Settings/Datos%20de%20programa/Microsoft/Datos%20de%20programa/Microsoft/FOTOS%20Y%20VIDEOS/FOTOS%20Y%20VIDEOS%20DE%20LA%20IGLESIA/FOTOS/BAUTISMOS/2002/Rodrigo%20h.jpg
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3 

159.  
Liz Nelly Rodríguez 

22/06/0

3 
 X     s/r  

 

160.  
Arquímedes Godoy 

22/06/0

3 
X      04/14/04 

 

161.  
Pedro Castillo 

09/08/0

3 
    X 13/12/03 

 

162.  
Santa Rodríguez 

09/08/0

3 
    X 13/12/03 

 

163.  
Jorge Monasterios 

09/08/0

3 
    X 29/08/09   

 

164.  
Orlando García 

21/12/0

3 
X     04/12/04 

 

165.  
Daniel Velázquez 

21/12/0

3 
X      2012 

 

166.  
Angel Rondón (h) 

21/12/0

3 
 X       s/r 

 

167.  
Matilde Palmera 

26/05/0

4 
 X     20/08/04 

 

168.  
Aurora de Ramos 

26/05/0

4 
 X      29/08/09  

 

169.  
Dionisio Ramos 

26/05/0

4 
X       29/08/09  

 

170.  
Félix Cerbellón 

26/05/0

4 
X      02-12-06 

 

171.  
Juan Ramón Hernández 

09/10/0

4 
  X     s/r 

 

172.  
Angélica de Hernández 

09/10/0

4 
  X     s/r 
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173.  
Merilio Naguanagua 

09/10/0

4 
    X  29/08/09  

 

174.  
Alfredo Manzano 

26/12/0

4 
X        s/r 

 

175.  
Rosa Luna 

19/12/0

4 
X        s/r 

 

176.  
Mirian Luna 

19/12/0

4 
 X       s/r 

 

177.  
Katerine Hernández 

19/12/0

4 
 X     s/r  

 

178.  
Yetsibel Mujica 

19/12/0

4 
 X       s/r 

 

179.  
Adrianet Ledezma 

19/12/0

4 
 X     s/r  

 

180.  
Carmen V. de Rengifo 

19/12/0

4 
 X     29/08/09   

 

181.  
Gerardo Oquendo 

19/12/0

4 
 X       s/r 

 

182.  
Edwin Del Valle 

19/12/0

4 
X        s/r 

 

183.  
Eduard Gil 

19/12/0

4 
X        s/r 

 

184.  
Luyer Chirinos 

14/08/0

4 
    X 29/08/09   

 

185.  
Leonardo Martínez (p) 

30/01/0

5 
    X   s/r 

 

186.  
Carlos García 

12/02/0

5 
  X   02-12-06 

 

187.  
Xiomara de García 12/02/0   X   02-12-06  
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5 

188.  
Andreina Ledezma 

12/02/0

5 
    X   s/r 

 

189.  
Alicia Vargas 

12/02/0

5 
    X  29/08/09  

 

190.  
Yensi Soraira de Marín 

13/02/0

5 
    X    

 

191.  
Angel Aponte 

03/04/0

5 
    X   s/r   

192.  
Leanny Rojas 

05/06/0

5 
 X   08/01/11  

193.  
Creta Balcazar 

05/06/0

5 
 X     

194.  
Juan Morillo 

05/06/0

5 
 X   29/08/09   

195.  
Jhony Rengifo 

05/06/0

5 
X    29/08/09   

196.  
Mailen de Blanco 

05/06/0

5 
 X   29/08/09   

197.  
Margarita Alcalá 

05/06/0

5 
X      

198.  
Cruz de Gil 

05/06/0

5 
 X   29/08/09   

199.  
Marianni Balcazar 

05/06/0

5 
X    29/08/09   

200.  
Josefa  

05/06/0

5 
 X   29/08/09   

201.  
Xiócaris García 

12/08/0

6 
 X       s/r   
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202.  
Jessica Mora 

12/08/0

6 
 X         

203.  
Jeismy Mora 

12/08/0

6 
 X        

204.  
Héctor L. Hernández 

12/08/0

6 
 X      29/08/09    

205.  
Joseimel Abreu 

12/08/0

6 
X      29/08/09     

206.  
Dairy de Parra 

12/08/0

6 
 X     29/08/09     

207.  
Mariú de Macho 

12/08/0

6 
 X     29/08/09     

208.  
Josué Macho 

12/08/0

6 
X   12/08/06  

209.  
Ivan Hernández 

12/08/0

6 
 X       s/r   

210.  
Carolina 02-12-06 X    X 29/08/09     

211.  
Omaira Quijada 11-12-06 X   29/08/09   

212.  
Jackeline de Mendoza  X   29/08/09   

213.  
Aurelio Loaiza    X 29/08/09   

214.  
Zenaida de Loaiza    X 29/08/09   

215.  
Marcelina de Aguiar    X 08/01/11   

216.  
Carmen Aguiar    X 08/01/11   

217.  
Flor Aguiar    X 08/01/11   

218.  
Lydia de Pérez 21-04-07   X 29/08/09   
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219.  
José A. Pérez 09-06-07   X 29/08/09   

220.  
Nakarina G. de Pérez 09-06-07   X 29/08/09   

221.  
Yinneth de Salas 09-06-07   X   

222.  
Dania de Arteaga 10-06-07   X 29/08/09   

223.  
Gilfren Pérez 14-07-07 X   29/08/09   

224.  
Rubén Arteaga 14-07-07 X   29/08/09   

225.  
Alvaro Quintero 16/12/ 07 X   29/08/09   

226.  
Auri Del Valle 16/12/ 07 X     

227.  
Juonelis Peñaloza 16/12/ 07 X   29/08/09   

228.  
Michell Valiente 16/12/ 07 X   29/08/09   

229.  
Hecmalí Hernández 16/12/ 07 X   29/08/09   

230.  
Angeli Rondón 16/12/ 07 X   s/r  

231.  
Imer Soublett 16/12/ 07 X     

232.  
Yulecnis Pérez 16/12/ 07 X   2012  

233.  
Engelberth Pérez 16/12/ 07 X     

234.  
Xavier Herrera 

06/07/0

8 
X   s/r  

235.  
Alba Graterol 

06/07/0

8 
X   s/r  

236.  
Yolanda Véliz 

06/07/0

8 
  X 08/01/11   

237.  
Alejandro Loaiza 

26/07/0

8 
X   2012  



148 
 

238.  
Keni Barreto 

26/07/0

8 
X   s/r  

239.  
America Alcalá 

26/07/0

8 
X     

240.  
Macyury Moreno 

26/07/0

8 
X   s/r  

241.  
Josefina Sarmientos 

26/07/0

8 
X     

242.  
Luis Figueroa 

26/07/0

8 
X   s/r  

243.  
Asia Morillo 

26/07/0

8 
X   s/r  

244.  
María Yépez Requena 

26/07/0

8 
X   s/r  

245.  
Adriana Arévalo 

26/07/0

8 
X   s/r  

246.  
Miriam de Figueroa 

05/10/0

8 
  X s/r  

247.  
María Armas 

13/12/0

8 
X   2012  

AÑO DEL CISMA 2009  SIN INGRESO DE MIEMBROS 

248 Edwuard Chirinos 08/08/10 X   2012  

249 Andrea 08/08/10 X     

250 Diego 08/08/10 X   2012  

251 Marielena de Acosta 02/08/11   X   

252 Martin Cuencas 05/12/11 X   s/r  

253 Josefa de Méndez 05/12/11 X   s/r  
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Análisis:  Este gráfico muestra claramente que en la historia de la iglesia, el bautismo ha 

sido el ingreso por excelencia en el crecimiento, comprobando la efectividad de la 

proclamación del evangelio al inconverso. 

 

PERFIL DE LA IGLESIA BAUTISTA “JESÚS ES PAZ” 
 

FORMA DE INGRESO 

BAUTISMO

CARTA

TESTIMONIO

254 Jhon Paredes 05/12/11 X   s/r  

255 Dioberlin Loaiza 05/12/11 X     

256 Emir Soublette 05/12/11 X     

257 Karen N Bastardo 12/02/11   X   

258 Leivi K Bastardo 
12//02/1

1 
  X   

259 Leonel Clemente 16/12/12 X     

260 Yoneisy de Clemente 16/12/12 X     

261 Leonencis Clemente 16/12/12 X     

262 Adrián José 16/12/12 X     
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La  Iglesia Bautista “Jesús es Paz” se caracteriza por ser una iglesia: 

 

 Denominacional.: Se identifica con los Principios y “Doctrinas” Bautistas Procurando 
evitar identificarse en su práctica de culto y creencias con prácticas carismáticas. 

 Piadosa: Tiene como prioridad en los gastos de su presupuesto las personas antes que 
los bienes adquiridos o por adquirir de la institución. La Ayuda social al prójimo es y ha 
sido generosa a través de su historia. 

 Tradicional: Mantiene la práctica de sus servicios de adoración y Educación cristiana 
con los viejos cánones, los cuales cree que su adaptación a nuevas corrientes alejan el 
propósito original por el cual fueron creados. 

 Visionaria: su visión tiene un nombre: “Jesús es Paz”: El nombre “Jesús es Paz” va mas 
allá de un mero nombre que identifica a la iglesia... Jesús es Paz es una familia, es una 
cultura, es un proyecto, es una forma de vivir el cristianismo. 

 Misionera: Piensa que cada grupo familiar (miembros) distanciado del local de la iglesia 
es una posibilidad de la extensión de la iglesia.  Su visión misionera contiene no solo el 
mensaje de la palabra sino el corazón y espíritu de la Iglesia que trabaja, si nace una 
obra del seno de la Iglesia B. “Jesús es Paz” será de la misma naturaleza de ella. 

 Singular: La Iglesia Bautista “Jesús es Paz” es crítica de todo aquello que considere una 
mala aplicación de la Palabra de Dios. Es inconforme a los sistemas estatuidos que 
atentan contra la autonomía de la Iglesia local o la práctica del culto neotestamentario.  
No se considera mejor que las demás iglesias pero sí Diferente, y esa diferencia tiene el 
propósito de agradar a Jesucristo y no a los sistemas  y personas institucionalizadas que 
compiten con lo establecido en las Sagradas Escrituras. 

 No es ecuménica: No cree que la unidad con las diferentes creencias cristianas da 
fuerza al pueblo de Dios; cree que dicha unidad adultera al pueblo de Dios. Cree en el 
ecumenismo con iglesias cristianas que profesen la misma fe neotestamentaria de los 
bautistas. 

 Celosa: Exige rigurosamente a sus miembros el mantenimiento de su testimonio  
intachable por ser la joya mas cara procurada por Jesucristo en la Cruz del Calvario.  

 Perdonadora: Reconoce la debilidad humana y la misericordia divina, siempre tiene sus 
brazos abiertos para recibir en su seno a todo hijo perdido que traiga en sus manos el 
fruto de su arrepentimiento. 

 

¿QUÉ ES EL PLAN IGLESIA POR EXTENSIÓN? 

P.I.P.E 

 

LO QUE NO ES: 

 Una súper  o Macro iglesia (Torre de Babel) 

 Una Iglesia madre con hijas 

 Unas Iglesias pequeñas sometidas a una Iglesia grande 
LO QUE ES: 
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 Es la iglesia Bautista “Jesús es Paz” con sus brazos extendidos 
SINGULARIDAD DE LAS IGLESIAS JEP 

 Son autónomas en su gobierno local 

 Son autónomas en su administración local 

 Son autónomas en la administración de las ordenanzas. 

 Su unión con el plan es voluntario 

 Designan a sus propios oficiales. 

 Tienen el mismo nombre “Jesús es Paz” 

 Tienen el mismo logo 

 Tienen la misma personalidad Jurídica (aunque pueden registrar la propia). 

 Pueden independizarse del Plan cuando lo decida la mayoría. (No podrán usar el 
nombre “Jesús es Paz”) 

 Un sector de la iglesia por extensión podrá ser excluido del plan a petición de la 
mayoría de toda la iglesia por extensión Asamblea General. 

 

EL FUTURO DE LA IBJEP 

LO QUE NOS UNE 

 Los pastores de los diferentes sectores de la iglesia conforman el consejo pastoral 
de la Iglesia B.J.E.P. 

 Se reúnen periódicamente para orar y planificar lo conveniente a la obra. 

 Dos reuniones generales administrativas al año (sólo asuntos que competen a la 
iglesia en general). 

 Los bautismos se harán el mismo día en forma simultánea con los diferentes 
pastores. 

 Una Cena del Señor cada tres meses en comunión con todas las iglesias que 
conforman el plan. 

 Habrá un fondo común entre todos los sectores de la iglesia. 
 

¿CUÁL ES EL PROPÓSITO? 

 Que las iglesias débiles de los diferentes sectores se sientan parte de un todo y no 
como islas. 

 Mantener la idiosincrasia de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz”. 

 Que en cada sector de la ciudad haya una iglesia “Jesús es Paz”. 
 

¿QUÉ ES LA IGLESIA PILOTO? 

 La iglesia piloto es aquella iglesia que pone en marcha el plan. 

 Cualquier iglesia por extensión puede convertirse en iglesia piloto cuando ella ponga 
en práctica el Plan. 
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RESEÑA HISTÓRICA 

IGLESIA BAUTISTA “JESÚS ES PAZ” SECTOR STA. RITA. 

CELEBRACIÓN VIII ANIVERSARIO 

1998-2007 

 

 En el mes de Julio del 1995 los días viernes en casa del hermano Nelson Mujica. 
Comienza La obra misionera en la localidad de La Avanzada en Santa Rita.  

 A petición de los hermanos asistente a la misión, se pasan los cultos a los sábados  

 El 25 de noviembre del año  1995, son bautizados los hermanos Nelson Mujica y 
José Ramos. 

 El 10 de diciembre del 1995 la Iglesia nombra al hermano Iter Bastardo como 
Misionero en la Avanzada.; éste a su vez es ayudado por el trabajo en conjunto del 
hno. José Abreu y Nelson Mujica. 

 En el 1996 se agrega a la membresía por bautismo los hermanos: María Rodríguez, 
Juan Pablo Moucott, Maudi Moucott. Yelitza Mujica,  Angie Luces  e Isabel de Ramos 
quien es aceptada por testimonio, 

 En el 1997, se agregan por bautismo los hermanos:. Jesús Alberto Calderón, 
Francisco Herrera, Marcos Villegas y Oscar Fernández. 

 En enero del 1998, Se nombra como misionero al hno. Nelson Mujica 

 En el mes de octubre del 1998, la iglesia le extiende el llamado al Seminarista Joel 
Moreno para que atienda la obra. 

 En el mes de enero del 1999, se inician los cultos dominicales 

 El 1º de mayo de el 1999 la iglesia instala como pastor  al Seminarista Joel Moreno, 
como pastor Titular de la Iglesia Bautista “Jesús es Paz” Sector Sta. Rita.  Teniendo 
para la fecha 32 miembros en la escuela Dominical de los cuales 17 eran miembros 
activos de la iglesia. 

 En el mes de agosto del 1999. La obra se muda  a la casa del hno. José Varela, en la 
Av. Principal, mientras consigue un nuevo local. 

 En el mes de enero del 2000. La obra se muda de nuevo a la Avanzada en la casa de 
la hna. Antonia Carrillo. 

 El de febrero del año 2001, por carencia de Pastor y Conflictos internos, la obra en 
Sta. Rita Es cerrada por un período de dos años y medio. 

 En el mes de marzo del 2004  el Pastor Edgar Salas reinicia los cultos en la calle 
……… del barrio……. Sector Sta Rita  en la casa de la hna. Concepción Pernalete. 
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 En el mismo año se nombra como encargado al hno. Noé Carpio 

 El nueve de octubre del 2004, a petición de los hermanos miembros que viven en 
Sta. Rita, se reinician los cultos dominicales con el hno. Carlos García como 
encargado. 

 En el mes de diciembre del mismo año, alquilan un local en la calle……… de Sta. 
Rita. 

 El 12 de marzo del 2005, es instalado el hno. Carlos García como pastor titular de la 
iglesia Bautista “Jesús es Paz” Sector Sta. Rita. 

 El 8 de octubre del 2006, es nombrado como pastor titular el Pastor Edgar Salas R. 

 En el año 2010, respaldan con su presencia la iglesia JEP Sector Río Blanco 2. 
Mudándose con todos sus bienes al local de la iglesia “madre”. 
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REFLEXIÓN FINAL 

20 años de fundada, 21años de existencia, 260 miembros, 

más 1.300 personas han pasado por sus servicios dominicales, 

ha instalado 5 pastores….. La historia de la Iglesia Bautista 

“Jesús es Paz” no son sólo números fríos. La historia de la 

Iglesia Jesús es Paz está llena de ilusiones, fe, esperanza, 

sufrimiento, triunfos, derrotas, éxitos y fracasos.  El 

nacimiento de nuestra iglesia fue un milagro, así como su 

crecimiento hasta los 20 años. Milagro causado por la fuerza 

del Espíritu Santo y la promesa de Cristo, su creador, cuando 

dijo que las puertas del Hades no podrán contra ella. 

Nuestra iglesia ha visto personas entregando sus vidas a 

Cristo, bautizarse, verles enamorarse, casarse, tener sus hijos 

y aún bautizar a esos hijos.  Jesús es Paz les ha acompañado 

en sus alegrías y tristezas, siempre como paño de lágrimas y 

luz de faro indicando el puerto seguro. 

La Historia de la Iglesia Bautista Jesús es Paz no ha terminado, 

falta mucho por escribir, pues lo que se está escribiendo no es 

su historia, sino los hechos del Espíritu Santo en ella. 

Mi anhelo como pastor, es que esta historia se siga 

escribiendo aún después que el Señor me llame a su 

presencia, que estas páginas y las que faltan por escribir 

sirvan para testificar que el llamamiento de Dios es real y su 

promesa de proveer todo lo necesario para que su iglesia 

permanezca hasta que él venga a buscarla. 

 

Rev. Edgar Salas R.  Nov. 2012 

 


